
Главная звезда ЦСКА и 
Единой лиги Милутинов — 
о решении остаться 
в клубе, партнерах 
и конкурентах 
в борьбе за титул

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский: Диалог культур может 
идти и в форме войн памяти. Но надо выбирать

Музы и кумиры
на линии огня
Елена Яковлева

К
акой мобилизации 
требует от культуры 
специальная воен-
ная операция? Поче-
му кумир на час не 
равен аторитету на 
всю жижнь? Почему 
сложное надежнее 
упрощенного? Как 

вернуть новым поколениям 
спартанскую закалку? Почему 
культура хороший тормоз для 
идейных людей? Почему насту-
пают моменты, когда надо вый-
ти из строя и сказать: «Да, я по-
ступаю так…» — на самые слож-
ные вопросы «РГ» отвечает ге-
неральный директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский.

Война как культурное 
столкновение 

Всякая война — это еще и 
столкновение культур, сказа-
ли вы как-то, рассказывая о 
наполеоновском сервизе с еги-
петскими мотивами… 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я  опять го-
тов повторить, что для меня 
важно быть со своей страной, 
когда она совершает историче-
ский выбор, хотя за эту пози-
цию мне досталось со всех сто-
р о н  ( с м .  « Р Г »  h t t p s : / / r g .
ru/2022/06/22/kartina-mira.
html),. Сейчас меня снова по-
льют грязью, но скажу… До XX 
века войны вообще были спосо-
бом культурного обмена. Буду-
чи не такими кровавыми и 
массовыми, как сейчас, они, ко-
нечно, частично уничтожали 
культуру (но и религия уничто-
жала другую религию), но в це-
лом  происходил культурный 
обмен. Во время Крестового по-
хода мусульмане научились у 
крестоносцев строить мощные 
крепости, а христиане снова 
стали мыться в банях, вспо-
мнив римскую… Ну и предметы 
роскоши позаимствовали: об-
щий уровень культуры у му-
сульман тогда был выше, чем в 
Европе.  

В феврале у нас в Казани 
открылась выставка «Алек-
сандр Македонский. Путь на 
Восток» с фресками Средней 
Азии, бактрийским серебром, 
Кораном, персидскими рукопи-
сями, в том числе «Хамсе» Ни-
зами. Так вот поход Александра 
привел к  взаимодействию 
культур, рождению эллинизма, 
культурному развитию.

В XX веке войны, конечно, 
стали более сокрушительными 
и более идеологическими. Кре-
стовые походы ничто по срав-
нению с ними. Из-за обостре-
ния озлобленности их культур-
ная роль почти сошла на нет, и 
м о м е н т  в з а и м о д е й с т в и я 
культур ослабел. Но, надеюсь, 
со временем он приобретет 
другие формы. К примеру, 
борьба с той же «культурой от-
мены» может обернуться так, 
что в будущем из этого вы-
растет что-то новое. Хотя вся-
кий разговор об отмене какой
-либо культуры это все равно 
разговор об отмене культуры 
вообще.

В нынешние времена есть 
культурное столкновение?  
Что чувствуют люди в при-
фронтовой зоне,  внутри ара-
тиллерийской дуэли?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Ну прежде 
всего заметно, как происходя-
щее влияет на национальное 
самосознание.  И на наше. И на 
украинское. Посмотрите, как 
мощно формируется укра-
инская нация.  А как вернулось 
единство Европы, совсем уж 
распадавшейся? Наличие «вра-
га» помогает единению. 

Но и культурные аспекты 
тоже есть, поскольку они есть 
всегда и везде. Поэтому, с одной 
с т о р о н ы ,  н а д о  о б е р е га т ь 
культуру (в горниле боев для 
нее все опасно), а с другой — 
смотреть на возникающие в 
ней важные культурные мо-
менты. 

Футурологи подчеркивают, 
что военные действия — при-
вычное состояние человече-
ства, и удивляться надо 
тому, что войны долго не 
было…

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Действитель-
но, сегодня понятно, что 50 лет 
без войны — подарок, каких не 
бывает. 

Но теперь история, нет, не 
кончилась, но поменялась. 

И после шока,  сопровождаю-
щего начало военных действий, 
наступает время внутренней 
мобилизации. Например, Эрми-
таж за год  провел   50 выставок: 
30 у себя и 20 по России. Издал 
55 книг. Организовал 30  архео-
логических экспедиций с двумя 
супернаходками — из 
тех, что случаются раз 
в десятки лет… 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Дональду 
Трампу предъявят 
уголовные обвинения. 
Дойдет ли до ареста?

Он сам придет

Игорь Дунаевский

Новость о вероятном предъявлении обвинений экс-
президенту Дональду Трампу поставила Америку 
перед серьезным политическим Рубиконом. Ведь ни-
когда еще в истории страны действующий или бывший 
глава Белого дома не оказывался под уголовным пре-
следованием. А само разбирательство может стать 
ключевым фактором в кампании перед выборами гла-
вы государства в 2024 году, на которые Трамп уже вы-
двинул свою кандидатуру.
Сторонники экс-президента США обвиняют полити-
ков-демократов в политизации правосудия. «Банано-
вая республика» — далеко не самый нелестный из эпи-
тетов, звучащих в адрес американской Фемиды.

Как сообщила газета The New York Times, в конце 
прошлой недели большое жюри в Нью-Йорке (23 при-
сяжных) проголосовало за предъявление обвинений 
Трампу. Речь о подлоге финансовых документов 
компании Trump Organization при выплате компенса-
ции порноактрисе Сторми Дэниэлс за молча-
ние о ее якобы имевшей место связи с Трам-
пом в 2006 году.

РЕСУРСЫ Глава «Росгео»: 
Санкции стимулируют 
развитие отечественной 
геологии 

Свои недра

Сергей Тихонов

Распад СССР оставил Россию без многих видов дефи-
цитных и редких полезных ископаемых. Ресурсная 
база одной большой страны оказалась разделена гра-
ницами вновь образовавшихся государств. Многие 
металлы и минералы мы не стали заново искать на 
своей территории, а экспортировали, так было выгод-
ней. Теперь мы не можем зависеть от поставок из-за 
границы, поэтому ресурсную базу приходится бы-
стро восполнять. Глава «Росгеологии» Сергей Горьков 
рассказал «Российской газете», каких дефицитных 
полезных ископаемых не хватает в нашей стране, по-
чему их добыча может быть нерентабельной и как 
санкции повлияли на работу российских геологов в 
других странах.

О геологии и экономике
Сергей Николаевич, вчера был День геолога (2 апреля), 
разрешите вас поздравить с праздником. С вашей точ-
ки зрения, значение геологии в наше время стало сни-
жаться?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Хочу также поздравить всех причастных с 
этим прекрасным праздником — с Днем геолога — и поже-
лать здоровья, успехов и новых открытий. Что касается 
значимости геологии, то, мне кажется, со временем она 
немножко потерялась. Сейчас новый этап подъема, ко-
торый связан, как ни странно, с санкционным режимом. 
Часть металлов, которые мы закупали за грани-
цей, и в принципе это было экономически вы-
годно, теперь для нас стали недоступны.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 01.04.23

Австралийский доллар 51,8994
Азербайджанский манат 45,4843
Армянский драм** 19,9041
Белорусский рубль 27,0949
Болгарский лев 43,0363

Бразильский реал 15,0872
Венгерский форинт** 22,1018
Вон Республики Корея*** 59,3927
Вьетнамский донг**** 32,7641
Гонконгский доллар* 98,6707

Грузинский лари 30,1997
Датская крона 11,2996
Дирхам ОАЭ 21,0530
Доллар США 77,3233
Евро 84,1116

Египетский фунт* 25,0251
Индийская рупия** 94,0240
Индонезийская рупия**** 51,3367
Казахстанский тенге** 17,2577
Канадский доллар 57,1369

Катарский риал 21,2427
Киргизский сом** 88,4504
Китайский юань 11,2411
Молдавский лей* 42,0103
Новозеландский доллар 48,5204

Новый туркменский манат 22,0924
Норвежская крона* 73,8572
Польский злотый 18,0060
Румынский лей 17,0080
СДР 104,0540

Сербский динар** 71,8891
Сингапурский доллар 58,2693
Таджикский сомони* 70,8504
Таиландский бат* 22,6922
Турецкая лира* 40,3499

Узбекский сум**** 67,6304
Украинская гривна* 20,9349
Фунт стерлингов 95,7262
Чешская крона* 35,7432
Шведская крона* 74,6804

Швейцарский франк 84,3864
Южноафриканский рэнд* 43,4062
Японская иена** 57,9288

А К Ц Е Н Т

Всякий разговор об отмене какой-либо культуры —
это все равно разговор об отмене культуры вообще
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Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге в кафе «Стрит 
бар» на Университетской 
набережной, 25, сработа-

ло взрывное устройство. По по-
следним данным, один человек 
погиб — это военный корреспон-
дент-блогер Владлен Татарский. 
Сотрудники правоохранитель-
ных органов работали на месте 
происшествия до поздней ночи, 
выясняя обстоятельства слу-
чившегося.

Пока картина получается 
следующая: в кафе был анонси-
рован творческий вечер Татар-
ского. Около 18.30 в заведении 
сработало взрывное устрой-
ство. Осколки разбитых витрин 
разлетелись на десятки метров, 
наводя ужас на горожан и тури-
с т о в ,  п р о г у л и в а в ш и х с я 

воскресным вечером по набе-
режной. 

Экстренные службы прибы-
ли на место практически сразу. 
Врачи стали перевязывать ране-
ных. Вначале появилась инфор-
мация, что пострадали шестеро. 
Затем число раненых на момент 
подписания номера возросло до 
25. Из них 19 находятся в боль-
нице Судя по всему, сильнее 
всего пострадали зрители пер-
вых рядов.

Характер ранений пока уста-
навливается. Личности ране-
ных — тоже.

На момент сдачи заметки в 
печать сотрудники правоохра-
нительных органов устанавли-
вали списки всех, кто находился 
в кафе. Это нужно для того, что-
бы составить список свиде-
телей, а возможно, и причаст-
ных к случившемуся.

Следственный комитет Рос-
сии возбудил по факту взрыва 

уголовное дело по статье 105 УК 
РФ (убийство, совершенное с 
целью воспрепятствования слу-
жебной деятельности, выполне-
нию общественного долга или 
мести).Также проверку начала 
прокуратура Василеостровско-
го района. 

Пока озвучивается версия, 
что взрывное устройство было 
спрятано в статуэтке, которая 
была передана Татарскому во 
время творческого вечера. Бло-
гер даже с ней позировал на ка-
меру. На кадрах видно: статуэтка 
большая, не меньше 40 санти-
метров в высоту. Но, как бы там 
ни было, предварительно, возле 
сцены сработало взрывное 
устройство. Его мощность соста-
вила более 200 граммов в троти-
ловом эквиваленте. Специали-
сты отмечают,  что 
взрывное устройство 
было самодельным. 

ПРОИСШЕСТВИЕ  Военкор Владлен Татарский погиб после 
срабатывания взрывного устройства в кафе в центре Петербурга

Взрыв на Университетской
А К Ц Е Н Т

Осколки разбитых витрин разлетелись 
на десятки метров, наводя ужас 
на горожан и туристов, прогуливавшихся 
воскресным вечером по набережной
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СЛУЖБА В армию наберут 
147 тысяч солдат-
срочников

Призыв 
по правилам

Юрий Гаврилов

В минувшую субботу в России начался весенний при-
зыв в армию. Старт этой кампании дал Указ президен-
та РФ № 220 от 30 апреля. 

Документ небольшой. Но в нем есть ответы на 
несколько главных вопросов, связанных с предстоя-
щим набором молодых людей на военную службу в Во-
оруженные силы и другие силовые ведомства страны, 
где воинская обязанность предусмотрена действую-
щим законодательством.

Прежде всего, весенний призыв пройдет в привыч-
ные для россиян сроки: с 1 апреля до 15 июля. Перено-
сов на более позднее время, как это случилось про-
шлой осенью из-за организованной в тот период ча-
стичной мобилизации, не будет.

В строй призовут граждан РФ в возрасте от 18 до 27 
лет, не имеющих отсрочки от  военной службы.

Анонсированное ранее изменение нижней и верх-
ней возрастных планок (с 18 до 21 года и с 27 до 30 лет) 
планируют поэтапно начать в России с будущего года. 
Предполагается, что переходный период продлится до 
1 января 2026 года. 

По указу президента этой весной и летом уйдут слу-
жить 147 тысяч новобранцев. Одновременно 
уволят в запас солдат, матросов, сержантов и 
старшин, время службы которых истекло. 

2



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 апреля 2023
понедельник № 70 ( 9015 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Призыв 
по правилам

Напомним, что данный срок исчисляется 12 
месяцами. Никаких его корректировок пока 
не предвидится. Что касается масштабов ны-

нешнего призыва, то он несколько больше осеннего. 
Точнее говоря, на 27 тысяч человек.
        Накануне солдатского призыва председатель Коми-
тета Госдумы по обороне Андрей Картаполов сообщил, 
что весенняя призывная кампания не затронет при-
зывников из четырех новых российских регионов — 
Донецкой и Луганской народных республик, Запорож-
ской и Херсонской областей. 
       Картаполов также сказал, что новобранцев вес-
ны-2023 не будут отправлять служить на территорию 
данных субъектов РФ. Причина очевидна — там прово-
дится специальная военная операция. А к участию в 
ней привлекают только военнослужащих-контрактни-
ков, мобилизованных и добровольцев. 
       О других особенностях весеннего призыва в армию 
рассказал начальник  управления организационно-мо-
билизационного главка Генштаба контр-адмирал Вла-
димир Цимлянский.  Прежде всего он постарался успо-
коить будущих солдат и их родственников. «Ни один 
военнослужащий по призыву не будет направлен в 
зону специальной военной операции», — заявил Цим-
лянский в интервью телеканалу «Россия-24».

По его словам, всех новобранцев распределят по 
воинским частям, 
расположенным на 
территории России. 
Треть из них напра-
вят в так называе-
мые «учебки», где 
парни до пяти ме-
сяцев потратят на 
освоение современ-
ной военной техни-
ки и получат воен-
но-учетную специ-
альность.

«По окончании 
обучения в соответ-
ствии с полученными навыками они будут направлены 
в войска», — объяснил контр-адмирал.

Пополнение ждет все виды и рода Вооруженных сил. 
Но, как сказал Цимлянский, традиционно наибольшее 
количество новобранцев распределят в Сухопутные 
войска и Военно-морской флот.

Он заверил: в планах Генштаба нет второй волны 
мобилизации. «Тех, кто уже призван на военную служ-
бу, а также граждан, добровольно изъявивших желание 
участвовать в операции, вполне хватает для выполне-
ния возложенных задач», — сообщил Цимлянский.

Кроме того, значительно увеличилось количе-
ство людей, решивших добровольно пойти в армию 
контрактником. Для их своевременного оформления 
Минобороны России расширило сеть пунктов отбора 
в военные профессионалы и нарастило число инструк-
торов для работы с кандидатами в армейские профи.

Эта деятельность, по словам контр-адмирала, осу-
ществляется в тесном взаимодействии с органами гос-
власти субъектов РФ.

Цимлянский подробно остановился на некоторых 
нововведениях, которые с нынешнего года будут со-
провождать как сами призывные кампании, так и воен-
но-учетные процедуры. 

Представитель Генерального штаба рассказал, что 
сейчас в стране завершается первоначальная поста-
новка граждан на воинский учет. Ее в военных комис-
сариатах страны ведут с 1 января. В течение трех ме-
сяцев специалисты определяли количественные и ка-
чественные характеристики молодых людей, которых 
необходимо вызвать в комиссариаты в рамках призыв-
ных мероприятий.

В военкоматы приглашали юношей 2006 года ро-
ждения, которым в 2023-м исполняется 17 лет. Когда у 
них день рождения — в январе или в декабре — тут суще-
ственной роли не играет.

Важно пояснить, что речь идет не о тех парнях, кто 
этой весной-летом отправится в строй. А о юношах, ко-
торых в военкоматах впервые ставят на воинский учет 
в 17-летнем возрасте.

Сама такая постановка осуществлялась в новом 
формате. «Мы впервые получали информацию от раз-
личных федеральных, региональных и муниципаль-
ных органов государственной власти в электронном 
виде. При этом, с целью исключения ошибок, прово-
дилось и дублирование информации путем получения 
печатных сведений на бумажных носителях», — объяс-
нил контр-адмирал Цимлянский. 

Он сказал, это стало возможным благодаря оснаще-
нию военных комиссариатов цифровым телекоммуни-
кационным оборудованием с предоставлением досту-
па к закрытому и конфиденциальному сегментам сети 
передачи данных Минобороны России, а также под-
ключением к сети «Интернет».

Всего в военные комиссариаты, по словам контр-
адмирала, прибыли и были поставлены на воинский 
учет более 700 тысяч юношей.

Начальник управления организационно-мобилиза-
ционного главка Генштаба добавил, что в военно-учет-
ной работе учли положительный опыт, полученный в 
ходе проведения частичной мобилизации. 

Тогда, напомним, было немало россиян, которые, не 
дожидаясь оповещения, самостоятельно через портал 
госуслуг сообщали о своем желании принять участие в 
СВО и приходили служить добровольцами. 

1

Указ Президента Российской Федерации
О призыве в апреле ― июле 2023 г. 
граждан Российской Федерации 

на военную службу и об увольнении 
с военной службы граждан, 

проходящих военную службу 
по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2023 г. призыв на военную 
службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, 
не пребывающих в запасе и подлежащих в соответствии с Федеральным 
законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и воен-
ной службе» призыву на военную службу, в количестве 147 000 человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом от 28 марта 
1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» уволь-
нение с военной службы солдат, матросов, сержантов и старшин, срок 
военной службы по призыву которых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и призывным комиссиям обес-
печить выполнение мероприятий, связанных с призывом на военную 
службу граждан Российской Федерации.

4. Федеральным министрам, руководителям федеральных служб 
и федеральных агентств обеспечить исполнение положений Феде-
рального закона от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанно-
сти и военной службе» в отношении граждан Российской Федерации, 
не пребывающих в запасе и подлежащих призыву на военную службу, 
принятых на службу (работу) в федеральные министерства, иные феде-
ральные органы исполнительной власти и находящиеся в ведении феде-
ральных министерств федеральные службы и федеральные агентства, 
а также на работу в организации, подведомственные соответствующим 
федеральным органам исполнительной власти.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент 
Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2023 года 
№ 220

В Генштабе обеща-
ют, что ни одного 
призывника в 
зону специальной 
военной операции 
не направят

КОШЕЛЕК  
Соцфонд 
установил 
три даты 
для выплаты 
детских 
пособий

ТОЧНО В СРОК

Елена Манукиян

Едиными днями выплаты 
большинства детских пособий 
теперь будут третье, пятое и 
восьмое число месяца, расска-
зали «РГ» в Соцфонде.

Так, пособие на детей до по-
лутора лет работающим ро-
дителям, которые оформили 
отпуск по уходу за ребенком, 
будет приходить восьмого чис-
ла и начисляться за предыду-
щий месяц. То есть восьмого 
апреля деньги придут за март. 
При совпадении этой даты с 
праздничным или выходным 
днем выплату зачислят на счет 
в предшествующий ему рабо-
чий день, но не раньше начала 
месяца.

С июня этого года выпла-
та из средств маткапитала на 
детей до трех лет будет начис-
ляться пятого числа каждого 
месяца и также — за предыду-
щий месяц. Сейчас пособие по-
ступает в тот же месяц, за ко-
торый оно полагается. В фонде 
обратили внимание, что впер-
вые новый порядок будет при-
менен к пособию за май: это 
значит, что деньги на счет за 
этот месяц поступят семьям 5 
июня. Чтобы родители были го-
товы к изменениям, отделения 
Соцфонда уведомят их о новых 
датах получения выплат sms-
сообщениями. Сегодня сроки 
выплаты пособий из средств 
маткапитала отличаются по 
регионам. Всего эту выплату 
получают 280 тысяч семей.

Еще одна единая дата выпла-
ты — это третье число месяца. С 
января в этот день семьи полу-
чают единое пособие на детей 
до 17 лет и беременным женщи-
нам, пособие по беременности 
и родам, ежемесячную выплату 
в связи с рождением или усы-
новлением первого ребенка, 
пособие по уходу за ребенком 
до полутора лет неработающим 
родителям. Пособие выплачи-
вается за прошедший месяц.

Однако в единый день до-
ставки перечисляются только 
безналичные выплаты. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Удалить кабинет 
на госуслугах 
теперь можно 
только в МФЦ

ПРИВЯЗАЛИ 
К ОФЛАЙНУ
Олег Капранов

На портале госуслуг отключе-
на возможность удаления про-
филя пользователя. Как заяв-
лено, это сделано во избежа-
ние взломов и удаления учет-
ных записей пользователей 
злоумышленниками. Теперь 
удалить учетную запись мож-
но только при личном визите в 
многофункциональный центр 
(МФЦ).

«В связи с участившимися 
случаями взлома личных каби-
нетов на госуслугах, в том чис-
ле с использованием методов 
социальной инженерии, и по-
следующим удалением учетной 
записи злоумышленниками 
принято решение отключить 
эту функцию на портале», — со-
общили в минцифры.

В ведомстве обратили осо-
бое внимание на то, что воз-
можность удалить учетную 
запись на госуслугах сохраня-
ется — для этого необходимо 
посетить одно из отделений 
МФЦ и сделать письменное 
заявление. 

В минцифры напомнили, что 
у пользователей сохраняется 
возможность отключить полу-
чение уведомлений от госорга-
нов через госуслуги. Это можно 
сделать в разделе «Уведомле-
ния» личного кабинета.

Ранее стало известно, что с 
1 марта 2023 года у пользова-
телей портала появилась воз-
можность использовать двух-
факторную авторизацию для 
входа на госуслуги. Как ожида-
ется, с 1 июня она станет обяза-
тельной. Вторым фактором по-
мимо пары логин/пароль будет 
обязательное использование 
SMS-кода либо другого способа 
(например, кода, приходяще-
го на указанную электронную 
почту). Кроме того, с 1 февраля 
заработала функция входа на 
госуслуги при помощи биомет-
рических данных, что повысит 
защищенность учетных запи-
сей пользователей. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Приняты меры, чтобы кратно увеличить 
производство востребованных вооружений

Надежный «Арсенал»
Владимир Кузьмин

П
редседатель правитель-
ства Михаил Мишустин 
в пятницу на заседании 

профильного координационно-
го совета заслушал доклады о 
текущем обеспечении Воору-
женных сил. Сейчас потребно-
сти воинских подразделений в 
технике значительно возросли, 
заявил глава кабмина.

« Ч т о б ы  га р а н т и р о в а н -
но снабжать их всем необхо-
димым, максимально задей-
ствованы заводские мощности 
организаций оборонно-про-
мышленного комплекса стра-
ны. Ускоренными темпами ре-
ализуются инвестиционные 
проекты по развитию произ-

водства, включая всю коопера-
цию», — подчеркнул премьер. 
По его словам, приняты меры, 
которые позволяют кратно уве-
личить изготовление наиболее 
востребованных типов воору-
жения.

Расширяется ремонтная 
база. Восстановление отдель-
ных видов техники — сложный, 
трудоемкий процесс, к которо-
му нужно привлекать квали-
фицированных специалистов, 
заметил Мишустин. Поэтому в 
структуре министерства обо-
роны решено создать отдель-
ный ремонтный завод, который 
будет специализироваться на 
ракетно-артиллерийском во-
оружении, чтобы быстрее воз-
вращать его в строй. За заво-

дом закреплено право управле-
ния недвижимым имуществом 
в Брянске. Министерству обо-
роны поручено в течение трех 
месяцев произвести государ-
ственную регистрацию учре-
ждения. Сразу после заседания 
комиссии премьер подписал 
распоряжение о создании это-

го предприятия — завода «120 
арсенал».  

Продолжается  возведе-
ние фортификационных соо-
ружений на линии размеще-
ния войск в зоне специальной 
военной операции. «Большая 
часть из них уже полностью 
оборудована. Также для погра-

ничной службы строятся но-
вые и дооснащаются созданные 
опорные пункты», — рассказал 
глава кабмина. Он попросил 
минстрой завершить работы в 
самые короткие сроки и пере-
дать укрепления министерству 
обороны.

Приоритетами правитель-
ства остается материальная и 
социальная поддержка военно-
служащих. «Необходимое фи-
нансирование, за счет которо-
го бойцы получают денежное 
довольствие и иные выплаты, 
в бюджете предусмотрено, — 
сказал премьер. — Коллеги, еще 
раз обращаю ваше внимание: 
средства должны направлять-
ся своевременно и в полном 
объеме». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин утвердил обновленную 
Концепцию внешней политики России

В ответ на угрозы

Айсель Герейханова

В 
России появилась об-
новленная Концепция 
внешней политики. 
Этот документ в пят-
ницу подписал прези-
дент РФ Владимир Пу-
тин. Концепция вклю-
чает разные ответные 
меры на угрозы в ад-

рес России.
На эту тему Владимир Пу-

тин провел заседание с посто-
янными членами Совета без-
опасности и сообщил, что указ 
об утверждении новой Концеп-
ции уже подписан. По его сло-
вам, корректировка документа 
потребовалась, потому что кар-
динально изменилась междуна-
родная обстановка. «В перспек-
тивном планировании наших 
действий важно учитывать всю 
полноту факторов и тенденций 
развития международных от-
ношений, работать на укрепле-
ние суверенитета России, повы-
шение роли нашей страны в ре-
шении мировых проблем и фор-
мировании более справедливо-
го, многополярного миропоряд-
ка», — заявил Путин.

Президент подчеркнул, что 
представленная Концепция слу-
жит добротной доктринальной 
основой для дальнейшей рабо-

ты по международным делам. 
Он призвал все ведомства, во-
влеченные в реализацию внеш-
неполитического курса РФ, сде-
лать акцент на формировании 
условий для отказа недруже-
ственных государств от враж-
дебной политики по отноше-
нию к России. «Особое внима-
ние уделить расширению связей 
с конструктивно настроенными 
партнерами», — добавил Путин. 
Президент поблагодарил всех, 
кто занимался разработкой кон-
цепции и сообщил, что коорди-
нирующую роль в ее реализации 
должно выполнять министер-
ство иностранных дел.

О содержании нового до-
кумента рассказал глава МИД 
Сергей Лавров. В частности он 
заявил, что логика новой рос-
сийской Концепции внешней 
политики отражает изменения 
геополитических реалий, в том 

числе в связи с началом СВО. 
«В частности, констатирует-
ся беспрецедентный за послед-
нее десятилетие уровень меж-
дународной напряженности. 
Признается экзистенциальный 
характер угроз безопасности 
и развитию нашей страны, со-
здаваемых действиями недру-
жественных государств», — под-
черкнул Лавров.

Согласно документу, Воору-
женные силы РФ могут быть за-
действованы, чтобы отразить 
или предотвратить нападение 
на страну или ее союзников. 
«Тем самым мы недвусмыслен-
но заявляем, что будем отстаи-
вать право российского наро-
да на существование и свобод-
ное развитие», — сообщил ми-
нистр. Кроме того, важные нов-
шества закреплены в том, что 
касается условий для примене-
ния силы в целях самообороны 

в рамках безусловного следова-
ния соответствующим требо-
ваниям статьи 51 Устава ООН. 
Недружественные шаги против 
РФ будут жестко пресекаться. В 
Концепции предусматривает-
ся возможность принятия сим-
метричных и асимметричных 
мер в ответ на такие действия. 
«Главным инициатором и про-
водником антироссийской ли-
нии прямо названы Соединен-
ные Штаты Америки, и в целом 
политика Запада, направленная 
на всемерное ослабление Рос-
сии, охарактеризована как ги-
бридная война нового типа», — 
сообщил министр.

В то же время, по словам 
Лаврова, в Концепции четко 
закреплена мысль, что Россия 
не изолируется от англо-сак-
сонских стран и континенталь-
ной Европы и не имеет к ним из-
начально враждебных намере-
ний. «Однако они должны отда-
вать себе отчет, что прагматич-
ное взаимодействие с Россией 
возможно лишь при условии 
осознания бесперспективно-
сти конфронтационной полити-
ки и при условии отказа от этой 
политики в практических дей-
ствиях», — указал министр.

В числе приоритетов, ука-
занных в Концепции — обеспе-
чение прав граждан России и 

организаций за рубежом. По 
словам Лаврова, речь идет об 
оказании поддержки соотече-
ственникам, противодействии 
русофобии, укреплении пози-
ций русского языка в мире и 
борьбе за историческую прав-
ду. «Защита нашей культуры, 
деполитизация спорта, нала-
живание новых форм спортив-
ного сотрудничества», — доба-
вил министр. По словам главы 
МИД России, в Концепции рас-
крываются положения, которые 
затрагивают вопросы защиты 
российских традиционных ду-
ховно-нравственных ценно-
стей. «Абсолютное неприятие 
неоколониальных практик и 
чьего бы то ни было гегемониз-
ма», — добавил Лавров.

В целом в Концепции изло-
жены видение России принци-
пов более сбалансированного 
и справедливого мироустрой-
ства: это суверенное равенство 
государств, обеспечение их 
права выбирать модели разви-
тия. «Содействие становлению 
многополярного миропорядка 
определено в качестве рамоч-
ной задачи для всех направле-
ний внешней политики», — под-
черкнул Лавров.  

Владимир Путин поблагодарил всех, 
кто занимался разработкой новой 
концепции. 

Михаил Мишустин подписал распоряжение о создании завода по ремонту ракетно-артиллерийского вооружения.

А К Ц Е Н Т

Вооруженные силы РФ могут быть 
задействованы, чтобы отразить 
или предотвратить нападение 
на страну или ее союзников

А К Ц Е Н Т

Восстановление отдельных видов 
техники — сложный, трудоемкий 
процесс, к которому нужно привлекать 
квалифицированных специалистов
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Между тем

Правительство внесло в Госдуму проект базового законодательного 

акта в области обеспечения безопасности людей на водных объектах. 

Планируется, что он вступит в силу с 1 марта 2024 года, после подписа-

ния президентом. В отдельном разделе законопроекта собраны требо-

вания к использованию маломерных судов. Государственной регистра-

ции в специальном реестре подлежат все суда массой 200 килограм-

мов и более и с мощностью двигателей 8 киловатт и более. Маломер-

ные суда, зарегистрированные в Государственном судовом реестре и 

используемые в некоммерческих целях, в течение пяти лет после вступ-

ления в силу закона при прохождении очередного освидетельствова-

ния регистрируются в реестре маломерных судов. Сами освидетель-

ствования должны проводиться не реже одного раза в пять лет. Анало-

гичная ситуация с удостоверениями на право управления маломерны-

ми судами, говорится в пояснительной записке к законопроекту. Вла-

дельцы дипломов капитанов после окончания срока их действия долж-

ны будут сдать экзамены в Государственной инспекции по маломерным 

судам и получить соответствующее удостоверение на право управле-

ния. Срок его действия — 10 лет. Специальная статья оговаривает поря-

док применения государственными инспекторами по маломерным су-

дам физической силы и специальных средств. Им разрешено использо-

вать специальные палки, газ, средства ограничения подвижности, элек-

трошокеры и средства принудительной остановки транспорта. Однако 

инспектор должен стремиться к тому, чтобы любой вред, причиняемый 

здоровью граждан, был минимальным.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«СКОРАЯ» ПОД ПРИЦЕЛОМ

Анна Юркова, 
Донецкая Народная Республика

П
етровский район Донец-
ка — самый удаленный от 
центра. Точнее, много-

страдальная западная окраина 
города. С 2014 года, когда Дон-
басс провозгласил свою незави-
симость от Киева, этот район, 
начиная от фронтовой линии 
соприкосновения за городом 
Марьинка, регулярно обстре-
ливается украинскими сило-
виками.

С наступлением сумерек 
жизнь здесь замирает, и ред-
кий таксист согласится подвез-
ти или забрать пассажира. А вот 
бригады «скорой помощи» ез-
дят круглые сутки, спасая жиз-
ни людей. Корреспонденты «РГ» 
провели в Петровском районе 
полдня с одной из «стальных» 
бригад, перевезли раненого 
бойца из одной больницы в дру-
гую и узнали, как врачи справ-
ляются с нервами в тяжелой об-
становке.

«С 24 февраля никто 
не уволился»

Когда началась специаль-
ная военная операция, станцию 
«скорой помощи» № 3 в Пет-
ровском районе экстренно эва-
куировали в соседний район — 
Кировский. Власти понимали: 
ВСУ обязательно постараются 
нанести удар по зданию. Так оно 
и случилось.

— Территорию обстрелива-
ли «Градами», а затем, в июне 
прошлого года, очередной сна-
ряд разнес диспетчерскую, 
взрывной волной выбило окна и 
дверь. Мы потом своими силами 
убирали помещения, ведь, по 
сути, это наш дом, — рассказы-
вает руководитель подстанции 
Наталья Волкова. — Из четырех 
бригад сейчас осталось только 
три: один фельдшер после се-
рьезного осколочного ранения 
уволился по состоянию здоро-
вья, а вторая, мама двоих детей, 
к несчастью, погибла от снаря-
да 9 января в своем доме в Пет-
ровском районе. При этом ни-
кто из работников не ушел, хотя 
страшно абсолютно всем. И не 
было ни одного случая, чтобы 
мы не доезжали до пациента, 
принимаем все вызовы.

К рискам Петровского рай-
она относят не только еже-
дневные обстрелы, но и отсут-
ствие освещения в ночное вре-
мя суток.

Кварталы погружаются в 

кромешную тьму, и водители 
«скорой» порой проявляют чу-
деса маневрирования, чтобы 
увернуться от громыхающей по 
улицам военной техники.

— Наши медработники осна-
щены отличными бронежиле-
тами, но, признаюсь, от артил-
лерии они не спасут. Тяжелый 
вес плит — дополнительная на-
грузка для фельдшера, который 
в экстренных ситуациях поми-
мо чемодана с лекарственны-
ми препаратами берет с собой 
дефибриллятор, аппарат ИВЛ, 
кардиограф и многое другое, — 
продолжает Наталья Алексан-
дровна. — А при обстреле нуж-
на проворность. Сейчас ста-
ли бить двойками-тройками, 
то есть бьют в одно место с ко-
ротким интервалом, поэтому 
наши «скорые» спешно забира-
ют раненых.

Кстати, в последний раз во-
пиющая провокация со сторо-
ны ВСУ произошла в День за-
щитника Отечества.

Украинские военные обстре-
ляли Донецк, выпустив в общей 
сложности 35 снарядов из РСЗО 
и натовских гаубиц. В Пет-
ровском районе бригада «ско-
рой» прибыла на вызов постра-
давшим, украинские силовики 
внимательно наблюдали за их 
действиями в прицел, а затем с 
подлым цинизмом ударили туда 

повторно. Фельдшер, санитар и 
водитель погибли на месте, еще 
одна девушка-фельдшер скон-
чалась позже в больнице.

Страшно, но все привыкли
Тем не менее никто из медра-

ботников не падает духом. Даже 
вынужденно переехав на новое 
место, они по-прежнему живут 
в «Петровке», как ласково на-
зывают жители родной район.

Знакомлюсь со сплоченной 
дежурной бригадой. Фельдшер 
Виктория Рыбалко появляется 
в кабинете с приветливой улыб-
кой: темные волосы ниспада-
ют на плечи, в руках — рабочий 
планшет. Девушка устроилась 
на подстанцию сразу же после 
окончания медицинского кол-
леджа в Бердянске.

— Профессию выбрала благо-
даря родителям, за это я им 
очень благодарна, — признает-
ся она. — Что касается войны, 
то лично я ее впервые ощутила 
в июле 2014 года, когда укра-
инские самолеты начали бом-
бить шахты, обстреливать опол-
чение в Марьинке, наш Пет-
ровский район. Конечно, пси-
хологически было тяжело, но 
ко многому привыкаешь. Люди 
адаптировались даже к приле-
там снарядов: если раньше за 
весь день ты мог на улице встре-
тить одного-двух прохожих, то 
сейчас жизнь не прерывается. 
Для меня все, кто остался в До-
нецке, — это герои: водители, 
коммунальщики, продавцы. 
Просто этих людей не принято 
замечать.

Санитар Евгений Зыков не 
так давно выпекал хлеб на од-
ном из донецких предприятий. 
Однако со спецификой новой 
службы знаком не понаслышке. 
Его родители всю жизнь прора-
ботали на станции «скорой по-
мощи»: отец — водителем, мама 
— фельдшером.

— Сейчас всерьез думаю о по-
лучении медицинского образо-
вания, — признается Евгений. — 
Большим потрясением для меня 

стало попадание по Донецку 
украинской тактической раке-
ты «Точка-У» в марте прошло-
го года. Я как раз находился на 
дежурстве, мы поехали на ули-
цу Университетскую, где мощ-
ный взрыв просто смел людей с 
тротуаров. Взяли раненую жен-
щину, у нее были перебиты таз, 
ноги. Успели довезти до боль-
ницы, но, к сожалению, спасти 
ее не удалось. Помню, тогда по-
страдавших было так много, что 
неотложные бригады не справ-
лялись, помогали очевидцы, от-
возили в больницы легких ра-
неных.

Спасает работа
Разговор прерывает пер-

вый вызов: «Бабушка, 84 года, 
боли в животе». Садимся в ма-
шину. Для лучшего обзора нам 

предоставляют места рядом с 
водителем Николаем Медвед-
ковым. И как только пролета-
ем «потрепанный» снарядами 
Петровский мост, понимаю, ка-
кой же он ас своего дела: дорога 
изрыта ямами, но автомобиль 
необъяснимым образом послу-
шен, идет ровно и не подпрыги-
вает на ухабах.

— Видите небольшую тре-
щину внизу через все лобовое 
стекло? — указывает Николай. 
— Вот только вчера мой напар-
ник в районе шахты имени Че-
люскинцев попал под обстрел и 
каким-то чудом успел проско-
чить между домами, забежал в 
подвал. Когда все стихло, осмот-
рел машину и обнаружил лишь 
вмятинку сзади и вот это повре-
ждение.

Разбитые дороги в  Пет-
ровском районе медики шутли-
во называют направлениями, 
несмотря на это, мы довольно 
быстро добираемся до адреса. 
Марш-бросок по лестнице на 
четвертый этаж, дверь откры-
вает маленькая высохшая по-
жилая женщина.

— Боли меня не отпускают, — 
жалуется она и просит о госпи-
тализации. Ожидаем, пока Вик-
тория и Евгений соберут ее ак-
куратно упакованные в сумку 
вещи, документы, и — снова в 
путь.

Как только передали бабуш-
ку в руки врачей, поступает но-
вый вызов: перевезти проопе-
рированного военного из рес-
публиканского травматологи-
ческого центра в больницу Пет-
ровского района.

Через 15 минут мы уже на 
месте. У бокового крыльца 
многолюдно.

Внезапно от притормозив-
шей санитарной машины отде-
лилась троица бойцов в испач-
канном кровью камуфляже и 
с опознавательными знаками, 
которые носят только на пере-
довой. Поддерживая друг друга, 
они скрылись за дверями при-
емного отделения.

Наконец, выкатывают наше-
го бойца-чеченца с оскольча-
тым переломом ноги.

— Мансур, скоро ты лезгинку 
танцевать будешь! — подбадри-
вает его сопровождающая мед-
сестра и помогает пересесть на 
носилки «скорой».

Не успеваем оглянуться, как 
день перевалил к вечеру. Мы 
слегка устали от стремительных 
перемещений по городу, что уж 
говорить о бригаде, которая де-
журит в течение суток.

Однако медики признаются, 
что именно помощь людям под-
держивает в них силы и радость. 
А еще чувство юмора, без кото-
рого на любой войне не выжи-
вешь... 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны России вручил отличившимся в спецоперации военнослужащим Золотые Звезды Героев, а также медали «За отвагу», Суворова, Жукова, Нестерова и «За спасение погибавших». 

А К Ц Е Н Т

Артиллеристы ВСУ наблюдали 
за действиями медиков «скорой», 
а затем ударили повторно. Фельдшер, 
санитар и водитель погибли на месте

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: ВЫПУСК БОЕПРИПАСОВ УВЕЛИЧЕН КРАТНО

Юрий Гаврилов

М
инистр оборо-
ны Сергей Шойгу 
вновь побывал в 
штабе объединен-
ной группировки 
российских войск 
и сил в зоне специ-
альной военной 
операции. Пер-

вым делом он заслушал доклады 
генералов о текущей обстановке 
на линии боевого соприкосно-
вения. Затем провел совещание 
по обеспечению частей и соеди-
нений различными видами бое-
припасов.

Тема разговора была выбра-
на не случайно. Активизация 
действий в зоне СВО, усиление 
контрбатарейной борьбы и ин-
тенсивное применение нашей 
авиации вызвали повышенный 
расход снарядов, мин и ракет. 

Их вполне понятную и оправ-
данную убыль необходимо не 
просто восполнить, а компен-
сировать дополнительными по-
ставками боеприпасов на перед-
ний край и в тыловые районы. 

Вот почему российская обо-
ронка день и ночь вплотную за-
нимается этим вопросом.

Шойгу лично проверил, как 
он решается на предприяти-

ях ОПК в Московской, Челя-
бинской и Кировской областях. 
Так что на совещании с генерала-
ми ему было что сказать. Преж-
де всего министр подчеркнул, 
что обеспечение группировок 
войск средствами поражения на-
ходится на постоянном контроле 
в правительстве и в минобороны. 

«Объемы поставок наибо-
лее востребованных боеприпа-
сов определены. Принимаются 
необходимые меры по их нара-
щиванию. За счет расширения 
производственных мощностей 
и повышения  производитель-
ности труда количество выпус-
каемой продукции для обеспече-
ния войск выросло кратно. Речь 
идет как об обычных, так и о вы-
сокоточных типах средств пора-
жения. Все это позволяет выпол-
нять поставленные Верховным 
главнокомандующим задачи в 

соответствии с планом проведе-
ния специальной военной опера-
ции», — заявил Шойгу. 

Он также обратил внимание 
на особую роль системы логи-
стики в обеспечении войск всем 
необходимым и распорядился 
повысить ее эффективность. 

Уже по традиции Шойгу про-
вел в штабе объединенной груп-
пировки награждение лучших 
солдат и офицеров. К груди 14 из 
них министр прикрепил ордена и 
медали. 

Двое — лейтенант Николай 
Ткач и старший прапорщик Алек-
сандр Панасюк — получили из его 
рук Золотую Звезду Героя. Млад-
ший офицер со своим подраз-
делением выбил противника из 
опорного пункта и при этом взял 
в плен десять украинских воен-
ных. А старший прапорщик и его 
сослуживцы захватили под вра-

жеским огнем господствующую 
высоту и несколько дней удержи-
вали ее до подхода основных сил. 

Нескольким девушкам-воен-
нослужащим Шойгу вручил ме-
даль «За спасение погибавших». 
Этой награды армейские медики 
удостоились за оказание помо-
щи раненым на поле боя. 

— Понимаю — сложно. Пони-
маю — трудно. Но вы выполня-
ете свои задачи с честью, с до-
стоинством. За это страна, Ро-
дина, наш Верховный главноко-
мандующий наградили вас эти-
ми высокими наградами. Верю, 
что они не последние. Знаю и 
абсолютно уверен в том, что вы 
и дальше будете верой и прав-
дой выполнять свой долг перед 
Отечеством, перед нашей огром-
ной страной, перед ее народом, — 
обратился Шойгу к мужествен-
ным участникам СВО.

А сама операция между тем 
набирает обороты. Вчера офи-
циальный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков расска-
зал, что на Купянском, Крас-
но-Лиманском, Донецком, Юж-
но-Донецком, Запорожском и 
Херсонском направлениях СВО 
российские войска за сутки уни-
чтожили до 400 украинских во-
еннослужащих и наемников, 

около десятка гаубиц, три бро-
нетранспортера Kirpi турецко-
го производства, много другой 
техники.

На территории ДНР, ЛНР, 
Харьковской и Запорожской 
областей были пресечены дей-
ствия восьми вражеских ди-
версионно-разведывательных 
групп. 

Две из них наши военные лик-
видировали. 

«В районе населенного пунк-
та Успеновка Запорожской об-
ласти уничтожена радиолока-
ционная станция контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-36 произ-
водства США», — доложил Кона-
шенков.

По его словам, у Стельмахов-
ки в Луганской Народной Рес-
публике взлетел на воздух склад 
артиллерийских боеприпасов 
противника. Около Красного 
Лимана в ДНР были поражены 
командный пункт и узел связи 
украинской 58-й мотопехотной 
бригады. 

А под Петровким и Тернами 
— командно-наблюдательные 
пункты батальонов 109-й бри-
гады теробороны и 25-й воздуш-
но-десантной бригады ВСУ.

В течение суток противник 
потерял еще 11 беспилотных ле-
тательных аппаратов. 

А К Ц Е Н Т

Шойгу провел в штабе объединенной 
группировки награждение лучших 
солдат и офицеров. К груди 14 из них 
министр прикрепил ордена и медали 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

МИРОТВОРЦЫ БЕЗ МАНДАТА СТАНУТ ЗАКОННОЙ ЦЕЛЬЮ НАШЕЙ АРМИИ

Алексей Леонков, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:

О
ткровения премьер-ми-
нистра Венгрии Виктора 
Орбана, который сооб-

щил о том, что лидеры Европей-
ского союза всерьез обсуждают 
вопрос об отправке на Украину 
неких войск миротворческого 
типа, меня совсем не удивили. 

Но пассаж этот довольно лю-
бопытен. Если такие разгово-
ры среди лидеров ряда стран 
действительно ведутся, то они 
должны проходить, что назы-
вается, без лишней огласки. 
Орбан, получается, в открытую 
сливает своих европейских кол-
лег. Выносит на свет все их под-

коверные интрижки. Делает он 
это для того, чтобы дистанци-
роваться от уже становящейся 
истеричной агрессивной рито-
рики ряда европейских стран. 
Не хочет он, чтобы Венгрия 
тоже увязла в творящемся сей-
час на Украине беспределе. Ли-
дер Венгрии справедливо заме-
тил, что год назад в европейских 
кулуарах также сначала шепта-
лись о том, можно ли посылать 
Киеву летальное оружие. Как 
мы видим, европейское ору-
жие уже вовсю стреляет. Вывод 
напрашивается сам. Если такое 
обсуждение началось, то с высо-
кой долей вероятности оно мо-
жет воплотиться в жизнь. Евро-
па зачастую переступает ранее 
не переступаемые границы. 

Ключом в этих слитых широкой 
общественности переговорах 
является формулировка «неких 
войск миротворческого типа».

Европейские лидеры и их за-
океанские хозяева прекрасно 
понимают, что получить офи-
циальный мандат ООН на ввод 
на Украину миротворческого 
контингента будет просто нере-
ально. Миротворцы посылают-
ся в зону конфликта только по 
решению Совета Безопасности 
ООН. По-другому никак. Если 
такое решение и будет вынесе-
но на повестку, то на него сразу 
наложат вето и Россия, и Китай. 
Легальный мандат никто не по-
лучит. Поэтому сейчас в Европе, 
видимо, идет мозговой штурм, 
под каким соусом подать своим 

избирателям ввод на Украину 
совместного военного контин-
гента.

Россия уже давно заявляла, 
что никаких миротворцев на 
Украине не нужно. Все контин-
генты, которые будут отправле-
ны туда без нашего ведома, бу-
дут расценены как военная сила 
со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. Конечно, ряд 
европейских стран могут сами 
себе выдать мандат на ведение 
миротворческих операций. Ду-
маю, такая коалиция давно уже 
роет землю копытом. Это стра-
ны Балтии, Польша, Франция, 
Британия, возможно, Германия. 
Ну что же, если они захотят рис-
кнуть, то ничем хорошим для 
них это не закончится. Какие 
бы каски и бронежилеты они на 
себя ни надели — голубые, розо-
вые, радужные, они все равно 
будут являться для нас закон-
ной военной целью. Причем 
благодаря демаскирующей аму-
ниции, еще и довольно удобной.

Если углубляться в историю, 
то появление миротворческих 
сил в каком-либо регионе мог-
ло привести и к эскалации кон-
фликта. Вспомним, например, 
Боснию и Герцеговину. Там си-
туация закончилась тем, что 
под прикрытием «миротвор-
цев» проходили этнические 
чистки местного сербского на-
селения. То же самое было в Хо-
рватии и Косово. Мы прекрас-
но понимаем, во что может вы-
литься появление миротвор-
цев и, конечно, будем всячески 
этому препятствовать. Можно 
также вспомнить Мали и Цен-
тральноафриканскую Респуб-
лику. Там тоже находились яко-

бы миротворцы из Франции. 
Мандата ООН у них не было, 
они сами себя наделили все-
ми полномочиями. Они почти 
до ручки довели эти страны. 
Постоянные волнения, война 
всех со всеми. Ситуация успо-
коилась только после того, как 
в этих африканских странах 
появились российские воен-
ные инструкторы и обучили 
местные силы безопасности 
ведению боевых действий про-
тив банд повстанцев. Сейчас 
там порядок, так называемых 
миротворцев там нет, а францу-
зы жалуются миру, что мы там 
неправильно себя ведем.

В целом обсуждение воз-
можности появления на Укра-
ине «неких миротворцев» го-
ворит только о том, что дела у 
незалежной очень плохи. Ви-
димо, в Европе всерьез задума-
лись о том, что украинское го-
сударство может развалиться 
на несколько регионов и про-
считывают варианты под шу-
мок урвать себе кусок от пиро-
га. Мы же знаем, например, что 
Польша давно облизывается на 
ряд областей Западной Украи-
ны, которые раньше входили в 
так называемую часть Восточ-
ных Крес. Румыны считают, что 
Черновицкая область Украины 
— это бывшая румынская тер-
ритория Северная Буковина. 
Венгры мечтают вернуть Закар-
патье.

Однако они должны пони-
мать, что если они без нашего 
разрешения влезут на Украину, 
то, скорее всего, они там навсе-
гда и останутся. 

Подготовил Александр Степанов В Боснии и Герцеговине под прикрытием «миротворцев» НАТО проходили этнические чистки сербского населения. 

Несмотря на обстрелы, еще не было 
случая, чтобы эти медики донецкой 
«скорой» не доехали до пациента.
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Недавно донецкие кардиохирурги провели уникальную операцию — 

врачи сумели извлечь пулю калибра 5,45 из работающего сердца.

Пациентом оказался 36-летний боец, доставленный прямо с передовой.

Как рассказал главный внештатный кардиохирург ДНР, заведующий 

отделением кардио- и рентгенваскулярной хирургии Донецкого клини-

ческого территориального медицинского объединения (ДоКТМО) 

Александр Кузнецов, пуля находилась в полости перикарда и не повре-

дила основную структуру сердца, благодаря этому ее удалось довольно 

быстро извлечь.

Сама операция длилась около часа.G
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Возобновлен аукцион 
по продаже элитной 
квартиры Михаила Абызова

Пустят 
с молотка

Елена Манукиян

Квартиру бывшего министра по делам «Открыто-
го правительства» Михаила Абызова в Хамовниках 
все же продадут на торгах, аукцион возобновлен и со-
стоится 19 апреля, следует из данных портала «ГИС 
Торги».

Отмечается, что начальная цена за 312 элитных 
квадратных метров установлена в размере почти 
412 млн рублей, торги пройдут на повышение с шагом 
4 млн рублей. Размер задатка составляет 62 млн руб-
лей, указывается на портале.

Абызов с 2012 по 2018 год координировал работу 
«Открытого правительства», в марте 2019-го был за-
держан по обвинению в мошенничестве и создании 
преступного сообщества с использованием служебно-
го положения.

Арестованное имущество экс-министра и других 
обвиняемых оценили в сумму свыше 37 млрд рублей, 
но Абызов оспорил ее в суде. В марте 2023-го судеб-
ная коллегия Московского городского суда отказала 
в удовлетворении требований об отмене результатов 
оценки имущества.

Отмечается, что сегодня за 11,3 млн рублей уже 
продано место на паркинге, которое ранее принадле-
жало Абызову, также пока не известна судьба еще трех 
квартир бывшего министра. Ранее их также планиро-
валось продать на торгах.  

ПРОЕКТ Замешанным 
в скандалах чиновникам 
запретят работать 
в госструктурах

Вышел 
из доверия

Ольга Игнатова 

Государственным и муниципальным служащим, уволен-
ным из-за утраты доверия, запретят работать в госор-
ганах. Правда, не навсегда, а в течение пяти лет. Законо-
проект, вносящий изменения в Трудовой кодекс, внесен 
в Госдуму. 

Чиновники могут лишиться своих мест из-за не-
соблюдения запретов, связанных с недопущением кон-
фликта интересов и противодействием коррупции. 
Предлагается на пять лет ограничить их право занимать 
должности в государственных корпорациях и компа-
ниях. 

В частности, замешанный в антикоррупционном 
скандале чиновник не сможет устроиться на работу 
в Банк России, в Социальный фонд России, другие стра-
ховые фонды и организации, созданные на основании 
федеральных законов.

Сейчас ни в одном законе не прописано, что лишив-
шийся доверия чиновник должен держаться подальше от 
госслужбы. Однако такие чиновники заносятся в реестр 
лиц, уволенных в связи с утратой доверия. 

По данным Института законодательства и сравни-
тельного правоведения при правительстве РФ, на конец 
прошлого года в этом реестре содержались сведения по-
чти о 3,5 тысячи граждан, которых уволили за соверше-
ние коррупционного правонарушения. Интересно, что 
большинство коррупционеров оказались мужчинами. 

Формально и сведения из этого реестра — это всего 
лишь информация для размышления, а не жесткий 
запрет проштрафившимся чиновникам занимать 
дальше должности в госструктурах. «Решение о запрете 
занятия той или иной должности сегодня может принять 
суд. Также, как и лишить свободы, вынести штраф в раз-
мере коррупционной суммы или больше. При принятии 
такого закона решение суда уже будет необязательным, 
запрет на работу на госслужбе будет действовать авто-
матически», — поясняет профессор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Александр Сафонов. 

Ранее и минтруд предложил ужесточить антикорруп-
ционное законодательство. Если начальник знает, что 
его подчиненные что-то делают в корыстных интересах, 
но ничего не предпринимает, такого начальника могут 
уволить. Это касается госсектора.

В российском законодательстве есть такое понятие, 
как конфликт интересов. Под ним понимается ситуация, 
при которой личная заинтересованность лица влияет 
или может повлиять на надлежащее, объективное и бес-
пристрастное исполнение им должностных или служеб-
ных обязанностей. 

По антикоррупционному законодательству госу-
правленцы должны знать о своих подчиненных практи-
чески все, в том числе родственные связи и источники 
получения доходов.

Если, например, начальник знает о факте с выиграв-
шими тендер родственниками своего подчиненного, но 
ничего не предпринимает, это означает, что он потвор-
ствует конфликту интересов. Проще говоря — начальник 
покрывает коррупционеров. Вот в такой ситуации чи-
новника и могут уволить как руководителя, утративше-
го доверие.  

КРИМИНАЛ Новая схема телефонного обмана — аферисты стали представляться
медиками и требовать деньги на срочную операцию 

Диагноз поставит
следователь
Наталья Козлова

С 
новым видом телефонно-
го мошенничества столк-
нулись сотрудники уго-

ловного розыска Московской 
области, когда смогли поймать 
двух аферистов, успевших об-
мануть нескольких пожилых 
граждан . 

Телефонные жулики стали 
представляться медиками, ко-
торым надо срочно сделать опе-
рацию близкому человеку або-
нента. Речь идет о спасении жиз-
ни. Но сложная, по словам мо-
шенников, операция — платная, 
а времени на раздумья нет.

Задержанных на днях моло-
дых людей оперативники подо-
зревают вот в таком серийном 
мошенничестве.

— По телефону 84-летней 
местной жительнице позво-
нила женщина, которая пред-
ставилась медицинским работ-
ником. Она сообщила, что дочь 

пенсионерки попала в дорож-
но-транспортное происшествие 
и ей срочно требуется операция 
стоимостью 700 тысяч рублей. 
Денежные средства необходи-
мо передать ее помощнику, ко-
торый подойдет к квартире, — 
рассказали в полиции. 

И действительно, буквально 
в течение часа некий гражданин 
позвонил в дверь пенсионерки. 
Та уже от волнения была в таком 
нервном состоянии, что у нее 
тряслись руки, и пожилая жен-
щина не смогла отсчитать нуж-
ную сумму из своих сбереже-
ний, которые лежали в бумаж-
ном конверте.

Жулик ее торопил, объясняя, 
что без немедленной операции 
дочь пенсионерки скончается 
и сейчас главное — успеть. В об-
щем, пожилая женщина про-
сто отдала мошеннику кон-
верт, в котором находилась куда 
большая сумма — 2,7 миллиона 
рублей. 

Прошло несколько часов, 
прежде чем пенсионерка поня-
ла, что ее обманули, и поспеши-
ла в полицию.

По этому факту было возбу-
ждено уголовное дело по ста-
тье 159 Уголовного кодекса РФ. 
Статья — о крупном мошенни-
честве, совершенном в группе. 
И максимально по ней можно 
отправиться в места лишения 
свободы лет на 10.

Полиция смогла поймать 
 мошенников. Как — не объ-
яснила.

— В результате оператив-
но-розыскных мероприятий 
сотрудниками полиции один 
из подозреваемых в совер-
шении противоправного де-
яния был задержан по месту 
жительства в городе Рамен-
ское, второй, после очередно-
го преступления — в Коломне, — 
заявили в МВД.

Пойманные жулики оказа-
лись профессионалами свое-
го дела. По ходу расследова-
ния выяснилось, что эта пара 
смогла совершить еще четыре 

аналогичных преступления. 
Причем жертвами станови-
лись исключительно пенсионе-
ры. Самому молодому — 76 лет, 
а самому старому — 84 года. Об-
щая сумма ущерба по итогам 
пяти афер — больше 4 миллио-
нов рублей.

Пока задержанные расска-
зывают, что просто были курье-
рами — в одном из мессендже-
ров нашли работу. В их обязан-
ности входило забирать деньги 
по адресам, которые им назы-
вали работодатели по телефо-
ну. Суммы они переводили на 
известные им банковские сче-
та, минус свои проценты.

Но в полиции говорят, что 
эти люди, скорее всего, могут 
быть причастны к соверше-
нию подобных преступлений 
еще и в Коломне, Орехово-Зу-
ево и Раменском. Их работо-
дателей ищут, а задержанных 
суд в Шатуре уже отправил 
в камеру.  

СЫРЬЕ Страны 
ОПЕК снижают 
добычу нефти 
вслед за нами 

БОЧКА ВЗЛЕТА

Сергей Тихонов

Страны ОПЕК+ приняли ре-
шение добровольно сократить 
добычу нефти с мая до конца 
этого года вслед за Россией на 
1,1 млн баррелей в сутки. Наша 
страна снизила производство 
черного золота с марта на 500 
тыс. баррелей в сутки. Суммар-
ное сокращение составит 1,6 
млн баррелей в сутки. Наша 
страна, в свою очередь, продли-
ла действие своего доброволь-
ного сокращения, ранее рас-
считанное до конца июня, на 
весь 2023 год.

Помимо России главным 
драйвером снижения добычи 
станет Саудовская Аравия, ко-
торая, как и наша страна, со-
кратит производство на 500 
тыс. баррелей в сутки. Решение 
ОПЕК+ едва ли найдет понима-
ние у стран Запада, а особенно 
у США, которые прикладыва-
ли максимальные как полити-
ческие, так и экономические 
усилия для снижения котиро-
вок барреля и давления на сто-
имость российской нефти на 
мировом рынке.

Падение нефтяных коти-
ровок из-за банковского кри-
зиса почти отыграно рынком, 
цены опять стали расти, но 
Саудовская Аравия как лидер 
ОПЕК+ решила подстегнуть 
взлет цен, считает глава Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Константин 
Симонов. По его мнению, свою 
роль также сыграло то, что Рос-
сия, по-видимому, не смогла 
выйти на ожидаемые объемы 
своего сокращения добычи в 
марте. Саудиты изначально 

рассчитывали, что нефть на-
чнет дорожать из-за российско-
го сокращения, но мы в марте 
только увеличили ее экспорт. В 
результате пришлось действо-
вать сообща. Теперь, правда, 
наши обязательства, которые 
мы в марте должны были дер-
жать только перед собой, те-
перь становятся международ-
ными, их придется выполнять, 
отмечает эксперт.

С этим согласен эксперт 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилл Родионов, ко-
торый считает, что хотя неф-
тяные котировки почти верну-
лись к 80 долларам за баррель, 
рынку не помешает дополни-
тельный «бычий» сигнал, осо-
бенно с учетом усиливающейся 
зависимости ряда крупных по-
требителей от стран ОПЕК. 

Решение Эр-Рияда еще раз 
свидетельствует о том, что са-
удиты не собираются баланси-
ровать мировой рынок путем 
вычеркивания из баланса рос-
сийского сырья, считает до-
цент Финансового университе-
та при правительстве РФ, экс-
перт аналитического центра 
ИнфоТЭК Валерий Андрианов. 
Это и раньше было очевидным, 
а теперь подтверждено оконча-
тельно.

Для России решение других 
стран ОПЕК+ это хорошие но-
вости, считает Симонов. Мало 
того что мы сумели успешно 
перенаправить свои экспорт-
ные потоки, но и другие произ-
водители нефти поддерживают 
нас, им нужно, чтобы спекуля-
тивный фактор работал на по-
вышение цен. Решение ОПЕК+, 
конечно, было согласовано с 
Россией. И несомненно, затра-
гивает тему с потолком цен на 
нефть из России.

Днем ранее страны ЕС и 
«Большой семерки» решили, 
что не будут снижать предель-
ный уровень экспортной цены 
для российской нефти (60 дол-
ларов за баррель), опасаясь де-
стабилизировать рынок и вы-
звать рост котировок. 

Как отмечает Симонов, в 
США прекрасно понимают, 
что могут «перегнуть палку», 
а рынок просто пойдет враз-
нос. До решения ОПЕК+ США 
удержались сами и удержали 
ЕС от сокращения уровня мак-
симальных цен на нефть из Рос-
сии, но сейчас если цена нефти 
пойдет вверх, то вполне воз-
можен и срочный пересмотр 
условий потолка. Хотя смысла в 
этом особого не будет. Отрасль 
научилась жить с этим меха-
низмом, а российский бюджет 
с апреля мало зависит от цены 
нашей нефти в Европе, она те-
перь ограничена фиксирован-
ной скидкой к эталонной нефти 
Brent.  

АВТО Водителей обязали останавливаться при аварии 
на парковке

Не уверен — не уезжай

Нефтяные цены 
вернутся к росту, 
и велика вероят-
ность их достиже-
ния 100 долларов 
за баррель

А К Ц Е Н Т

Жулик торопил жертву: мол, без срочной 
операции ее дочь скончается.
И пенсионерка просто отдала мошеннику 
конверт со своими сбережениями

Владислав Куликов

П
р и н ц и п и а л ь н ы й 
разъяснения, каса-
ющиеся всех води-
телей страны, сде-
лал Восьмой касса-
ционный суд общей 
юрисдикции. Ав-
толюбитель, задев-
ший чужое авто на 

парковке, обязан остановиться 
и зафиксировать обстоятель-
ства аварии. Продолжать дви-
жение будет нарушением,  даже 
если водитель отъедет недале-
ко и остановится где-то побли-
зости.  

В ходе рассмотрения кон-
кретного дела высокая инстан-
ция, по сути расписала пра-
вила поведения водителя, не 
сумевшего без происшествий 
проехать во дворе. Самое глав-
ное: услышал стук — остано-
вись. Данное правило у водите-
ля должно работать на уровне 
рефлекса. Иначе какое-то вре-
мя придется походить пешком.
Горький урок для себя и для всех 
получила жительница Красно-
ярска некая гражданка К. Одна-
жды утром  она на своем джи-
пе задела «Ладу». Дело было во 
дворе одного из домов  по про-
спекту Красноярский рабочий. 
Женщина как ни в чем не быва-
ло продолжила движение и при-
парковалась рядом. То есть ска-
зать, что она бежала без огляд-
ки с места происшествия, стро-
го говоря, нельзя. Однако суд 
все равно приравял ее к бегле-
цам и на год лишил водитель-
ских прав. Третья инстанция со-
чла, что решение принято пра-
вильное. «Ссылка заявителя на 
то, что она не покидала место 
дорожно-транспортного проис-
шествия, а осуществила парков-
ку своего автомобиля в другом 
месте, не затрудняющем проезд 
в гаражный массив, не является 
основанием для освобождения 
К. от административной ответ-
ственности по части 2 статьи 
12.27 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных 
правонарушениях», — сказано 
в постановлении Восьмого кас-
сационного суда общей юрис-
дикции.

Часть 2 данной статьи, на-
помним, как раз наказывает 
водителя за оставление води-

телем в нарушение Правил до-
рожного движения места до-
рожно-транспортного проис-
шествия, участником которого 
он являлся. Всем известно, что 
при ДТП необходимо немедлен-
но остановиться, включить ава-
рийную сигнализацию и выста-
вить знак аварийной останов-
ки. Не важно, виноват водитель 
в аварии или нет. Если он к ней 
причастен, надо выполнить все 
юридические алгоритмы. 

Однако тогда возникает дру-
гой вопрос: что делать, если 
проезд узкий и машина перего-
раживает движение. 

Кассационный суд  под-
твердил: да, в таком случае 
необходимо освободить проез-
жую часть. Не стоит создавать 
пробку во дворе. Но прежде 
надо зафиксировать все детали.

«Если в результате дорож-
но-транспортного происше-
ствия вред причинен толь-
ко имуществу, водитель, при-
частный к нему, обязан осво-
бодить проезжую часть, если 
движению других транспорт-
ных средств создается препят-
ствие, предварительно зафик-
сировав любыми возможными 
способами, в том числе сред-

ствами фотосъемки или видео-
записи, положение транспорт-
ных средств по отношению друг 
к другу и объектам дорожной 
инфраструктуры, следы и пред-
меты, относящиеся к происше-
ствию, и повреждения транс-
портных средств», — сказано 
в постановлении.

При этом высокая инстан-
ция подчеркнула: водители, 
причастные к такому дорож-
но-транспортному происше-
ствию, не обязаны сообщать 
о  случившемся в  полицию 
и могут оставить место дорож-
но-транспортного происше-
ствия, «если в соответствии 
с законодательством об обя-
зательном страховании гра-
жданской ответственности 
владельцев транспортных 
средств оформление докумен-
тов о дорожно-транспортном 
происшествии может осуще-
ствляться без участия уполно-
моченных на то сотрудников 
полиции».

Проще говоря, если повре-

ждения небольшие, в пределах 
лимитов, и спора между водите-
лями нет, все можно оформить 
самостоятельно. Но оформлять 
надо обязательно. Таким об-
разом, вина женщины состояла 
в том, что она ничего не офор-
мила. Порядок действий дол-
жен быть такой: остановиться, 
зафиксировать на фото и видео. 
Затем можно будет припарко-
ваться где-то рядом, все офор-
мить. Уезжать или даже просто 
уходить, не связавшись с во-
дителем пострадавшего авто, 
юристы категорически не сове-
туют.  

А К Ц Е Н Т

Уезжать или даже просто уходить
с парковки, не связавшись
с водителем пострадавшего авто,
юристы категорически не советуют

— Узнайте также:
На что следует обращать 
внимание, когда вы ставите авто 
на платную парковку
rg.ru/art/2520725
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— Публикацию комментирует 
Игорь Трунов
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Сведения о земельных участках, 
расположенных в границах ОЭЗ ППТ 

на территории муниципального образования 
Новгородский муниципальный район 

Новгородской области, и не сданные в аренду
АО «ОЭЗ ППТ «Новгородская»:  

тел. +7 (8162) 27-32-33
Кадастровый № S, кв. м.

53:11:1900105:54 324 402 

53:11:0800604:73 400 000

53:11:1900105:172 1 000 748
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Частное учреждение высшего образования  
«Институт государственного администрирования» 

объявляет конкурс на замещение должностей профессор-
ско-преподавательского состава: доцентов на кафедры 

СГИЕНД, правовых дисциплин, экономики и менеджмента, мате-
матики и информационных технологий; заведующих кафедрами 
государственно-правовых дисциплин, экономики и менеджмента. 

Обращаться в отдел кадров по адресу: г. Москва, Ленинский про-
спект, д. 80, с 10.00 до 17.00, тел.: +7 (499) 131-91-88, https://iga.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сегодня необязательно вызывать 
ГАИ при мелкой аварии на парковке, 
но зафиксировать ДТП надо.
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ТРАНСПОРТ Из Сочи в Трабзон пассажирские паромы планируют запустить с 1 мая

Нужен нам берег турецкий
Ирина Белова,
«Российская газета», Сочи

Н
овость о том, что с 1 мая 
из Сочи в турецкий Траб-
зон планируют запу-

стить паромы, появилась 1 ап-
реля. «Думаю, это не шутка, 
но сообщить поспешили», — от-
ветили корреспонденту «РГ» 
в сочинском морпорту. Откуда 
информация? Одно из турец-
ких изданий ссылается на главу 
Торгово-промышленной пала-
ты Трабзона Эркута Челеби.

По его словам, этот вопрос 
обсуждается с российской сто-
роной и уже 6 апреля планиру-
ется подписать соглашение о на-
чале морских перевозок.

Предполагается, что рейсы 
между Сочи и Трабзоном бу-
дет выполнять пассажирский 
паром, способный перевозить 
300 человек, 200 автомобилей, 
6 автобусов и 12 контейнеров 
для сыпучих грузов.

— Запуск паромов из Сочи 
в Трабзон находится на стадии 
переговоров, — рассказал «РГ» 
гендиректор морского торго-
вого порта Сочи Юрий Влади-

миров. — Последний раз через 
турецкое консульство мы об-
суждали планы две недели на-
зад. Пока никакой конкретики, 
со мной по этому поводу ни-
кто не связывался. Вопрос еще 
нужно будет обсудить на коор-
динационном совете с уча-
стием таможенников, погра-
ничников и других специали-
стов. В принципе это недолгий 
процесс.

Идея восстановить паромы 
из Сочи в Трабзон витает уже 
давно. С 1992 по 2014 год пери-
одически между городами было 
налажено паромное сообщение, 
которое прервали при подготов-
ке к Олимпиаде-2014 из-за тре-
бований безопасности.

По опыту прошлых лет, к со-
жалению, не удавалось надолго 
наладить паромные перевозки, 
уточнила заместитель предсе-
дателя Торгово-промышлен-
ной палаты Сочи Наталья Ах-
тырская.

— Значит, не было той эконо-
мической составляющей, ко-
торая до сих пор держала бы 
проект на плаву, — объяснила 
она. — Во всех странах мало-
тоннажные перевозки дотиру-
ются. В любом проекте основой 
является рентабельность. За-
мечательно, если этот проект 
будет приносить прибыль.

С Трабзоном у Сочи истори-
ческая связь. Это самый близ-
кий город-побратим курорта 

с 1991 года. Расстояние по пря-
мой через Черное море состав-
ляет 288 километров.

— Раньше паромы завози-
ли из Турции продукты и дру-
гие товары, — вспомнила ру-
ководитель компании, зани-
мающейся созданием и разви-
тием марин, Ольга Шебзухо-
ва. — Однако площадь Южного 
мола тогда превратилась в тор-
гово-перевалочную базу, куда 
заезжали фуры для вывоза то-
варов из центра города. Для 
курорта это было очень дис-
комфортно — рядом примор-
ская набережная, централь-
ный пляж, толпы отдыхающих. 
К счастью, эта территория 
снова стала курортной, ино-
гда там проводятся в основном 
культурные мероприятия. Воз-
вращение пассажирских па-
ромов важно для города — для 
туристов и представителей 
бизнеса.

Как уточнили в сочинском 
морпорту, при запуске паромов 
будет использоваться причал 
Северного мола — это та гавань, 
куда причаливает круизный 
лайнер Astoria Grande.  

АВИАЦИЯ 

Российские 
авиакомпании 
летают 
в 21 страну 
мира

ЛЕТНЫЙ
РЕЖИМ
Евгений Гайва

Российские авиакомпании сей-
час летают в 21 страну мира, 
сообщил министр транспорта 
Виталий Савельев в ходе колле-
гии министерства.

«14 отечественных авиа-
компаний летают в 21 иностран-
ное государство, еще 52 ино-
странные компании из 27 стран 
осуществляют перелеты в аэро-
порты России», — сказал Саве-
льев. Он отметил, что россий-
ским авиакомпаниям удалось 
сохранить авиапарк, который 
позволит выполнять полеты 
по внутренним и международ-
ным маршрутам. В российском 
реестре сейчас зарегистриро-
ваны 1257 воздушных судов, 
из них 1167 — пассажирские 
самолеты.

Расширять географию поле-
тов российской авиации пла-
нируется за счет выкупа само-
летов. Процесс уже начался, 
«Аэрофлот» выкупил 10 воз-
душных судов. Савельев также 
отметил, что в 2023 году пла-
нируется перевезти не менее 
4,2 млн пассажиров по субси-
дируемым маршрутам. В экс-
плуатацию будут введены по-
сле реконструкции или строи-
тельства 10 взлетно-посадоч-
ных полос и восемь вспомога-
тельных объектов аэропорто-
вой инфраструктуры.

Всего в этом году, несмот-
ря на все сложности, авиа-
компании смогут перевезти 
101,2 млн пассажиров, считает 
Виталий Савельев.

Затронул глава минтранса 
и другие отрасли. В дорожном 
хозяйстве в этом году плани-
руется сделать большой шаг 
вперед — будет открыто движе-
ние на всем протяжении трассы 
М-12 Москва — Казань. Кроме 
того, планируется завершить 
строительство обходов Крас-
нодара и Аксая на дороге М-4 
«Дон», обхода Канска на доро-
ге Р-255 «Сибирь» в Красно-
ярском крае и нескольких эта-
пов обхода Саратова. В Благо-
вещенске завершат работы 
по строительству моста через 
реку Зея.

На водном транспорте ожи-
дается прирост производствен-
ной мощности морских портов 
на 59 млн тонн. То есть расши-
рятся возможности обработки 
грузов, идущих по морю из Рос-
сии на экспорт и в Россию.

Должны вырасти также про-
возные способности Байка-
ло-Амурской и Транссибир-
ской железнодорожных маги-
стралей до 173 млн тонн в год.

Внимание также будет уде-
лено восстановлению транс-
портной инфраструктуры на 
новых территориях. Сейчас 
уже отремонтировано почти 
600 км автомобильных дорог, 
в том числе 16 дорожных соо-
ружений, которые находились 
в разрушенном и критическом 
состоянии, отметил Савельев. 
В этом году продолжатся рабо-
ты по капитальному ремонту 
автомобильных дорог и улич-
но-дорожной сети населенных 
пунктов. Программой работ за-
планировано к восстановлению 
более 700 км дорог, в том числе 
20 дорожных сооружений.  

Расстояние по прямой между Сочи и Трабзоном через Черное море
составляет 288 километров.

А К Ц Е Н Т

По данным турецкой стороны, подписа-
ние соглашения о запуске паромного 
сообщения Сочи — Трабзон состоится 
6 апреля

Вопрос даже не в эконо-
мике, а в суверенитете, 
причем суверенитете 

с точки зрения экономической 
безопасности. Больше 20 метал-
лов и минералов мы завозили и 
завозим из-за границы. Дефи-
цитными эти виды сырья ста-
ли преимущественно потому, 
что крупные месторождения в 
СССР были открыты на терри-
тории союзных республик, ныне 
независимых государств. Сей-
час вопрос экономики геологи-
ческого суверенитета стал очень 
важным. Мне кажется, это ста-
нет толчком для развития отече-
ственной геологии. В значитель-
ной степени экономика России 
базируется на минеральных ре-
сурсах, часть из которых мы не 
производим.

А у нас они точно есть? Из-
вестно ли, где искать?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: В российских не-
драх есть все виды полезных 
ископаемых, но не по всем есть 
доказанные запасы, рентабель-
ные к разработке. В программе 
геологоразведочных работ за 
счет бюджета уже в 2023 году 
увеличена доля объектов по-
иска дефицитных полезных ис-
копаемых. В большинстве тен-
деров, проведенных с начала 
года, победила «Росгеология».

Безусловно, это только на-
чало. «Росгео» предлагает раз-
работать программу по вос-
производству и освоению ми-
нерально-сырьевой базы стра-
тегических дефицитных по-
лезных ископаемых и металлов 
«новой экономики» на 2023—
2027 годы. Есть предложения 
по первоочередным объектам 
поисковых работ по 8 видам 
дефицитного сырья — титану, 
цирконию, марганцу, плави-
ковому шпату, графиту, хрому, 
алмазам и урану. Да-да, на тер-
ритории России не так много 
добывается урана. В основном 
мы импортируем его.

Вы сказали, что разработка 
этих металлов в России была 
нерентабельна. Едва ли эконо-
мически что-то изменилось. 
Означает ли это, что добыва-
емый нами, например, литий 
окажется значительно доро-
же, чем экспортный?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Вопрос стоит не 
так. Мы тот же литий в основ-
ном потребляем в конечном, го-
товом продукте. К примеру, как 
аккумулятор для электромоби-
ля. Поэтому нам сейчас нуж-
но создать не только первый 
передел (добыча), но и второй 
(переработка), третий (выпуск 
продукции), четвертый (гото-
вый для продажи потребителю 
товар) переделы потребления. 
Нужно создавать свои произ-
водственные цепочки, потому 
что санкции разрушили мно-
гие связи с глобальным рын-
ком. Это касается не только ли-
тия. Вольфрам, марганец, ко-
бальт и тот же титан требуют 
создания производств внутри 
страны.

Об импортозамещении
«Росгеология» значительную 
часть средств тратит на со-
здание и закупку отечествен-
ного оборудования для геолого-
разведки. Можно ли сказать, 
что вы решили проблему 
с импортозамещением, зайдя 
с другой стороны — сразу дали 
заказ промышленности под 
реальные деньги?

С Е Р Г Е Й  ГО Р Ь К О В :  М ы  п о д о ш л и 
к  вопросу системно, да и им-
портозамещением начали за-
ниматься не в 2022 году, что 
очень важно. 

Для нас вопрос импортоза-
мещения был критически важ-
ным, поскольку мы сами яв-
ляемся производителями части 
оборудования. Поэтому ставка 
была сделана на российское. До 
этого по некоторым направле-
ниям зависимость от импорта 
была очень высокая, более 90%. 
В 2020 году были сделаны ин-
вестиции в создание бурового, 
геофизического оборудования, 
в создание инновационного 
вибросейсмического источника 

М-3 и многое другое. Значитель-
ная часть этого оборудования 
уже производится с 2021 года, 
и сейчас заказы на него растут.

Но это касается только 
«Росгеологии», а не отрасли 
в целом?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: В 2022 году мы со-
здали Центр по развитию им-
портозамещения. Мы его ори-
ентируем не только на себя, но 
и на всю отрасль. В начале мар-
та совместно с минпромторгом 
провели Открытый научно-тех-
нический совет по импортоза-
мещению, куда пригласили как 
производителей, так и потреби-
телей геологоразведочного обо-
рудования, а также наших парт-
неров. На нем обсуждались меры 
господдержки, возможности для 
кооперации производителей 
и потребителей геологоразве-
дочного оборудования в процес-
се его разработки, испытания 
и внедрения. Дискуссия заняла 
более 4 часов. Был скорректиро-
ван список критически важного 
оборудования с учетом новых 
реалий, определены направле-
ния, куда двигаться дальше.

А что с импортозамещени-
ем программного обеспечения 
(ПО)?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: На первом Откры-
том научно-техническом сове-
те в 2021 году были определе-
ны 4 важнейших направления 
по импортозамещению ПО, 
создана «песочница» для пер-
спективных разработок. Она 
уже дала хороший результат, 
готовность многих разрабо-
ток — на уровне до 60%. Эти до-
стижения были замечены на 
уровне минцифры — ряд проек-
тов уже получил поддержку го-
сударства.

Какая была зависимость от 
иностранного ПО, напри-
мер, в 2020 году, какая сей-
час и когда ждать прорыва 
в отечественных решениях?

С Е Р Г Е Й  ГО Р Ь К О В :  Зависимость 
была выше 90%. Сейчас, навер-
ное, процент мало изменился. 
Идет разработка, тестирова-
ние и прочее. Выстрелить, как 
готовый продукт, наше ПО мо-
жет года через два-три. К тому 
же у разных платформ разные 
сроки. Но в среднем к концу 
2025 года проблема может быть 
базово решена.

О санкциях 
и международных проектах

Санкции повлияли на дея-
тельность компании за ру-
бежом?

С Е Р Г Е Й  ГО Р Ь К О В :  Были разорва-
ны контракты на работу в Се-
верном и Средиземном морях. 
Больше мы ничего не потеряли. 
Мы ожидаем рост заказов в Аф-
рике. В конце 2022 года завер-
шился проект в Джибути, про-
должаются работы в Бенине, 
ЦАР и Судане. В ближайшее 
время мы выйдем на подпи-
сание контрактов с Алжиром, 
Анголой, Сьерра-Леоне и Зим-
бабве, отрабатываем проекты 
в Марокко и Мозамбике.

Какие перспективы в Азии?
С Е Р Г Е Й  ГО Р Ь К О В :  В   Узбекиста-
не завершен второй этап сов-
местного проекта по изуче-
нию перспектив нефтегазо-
носности акватории Араль-
ского моря и прилегающих 
территорий.  Неделю назад 
подписали с Узбекистаном но-
вый контракт по сейсмике на 
суше рядом с Аралом. Проект 
более чем на 1,6 млрд рублей. 
Начинаем мы работу в этом 
году, весной, рассчитываем на 
несколько лет.

Достаточно много рабо-
ты в Монголии по твердым по-
лезным ископаемым (ТПИ) 
и   с е й с м и к е .  Та к ж е  в е д е м 
проект в Казахстане по ТПИ 
и обсуждаем проект по углево-
дородам, в том числе на шельфе 
Каспия. Недавно мы выиграли 
два тендера на обработку дан-
ных сейсморазведки — в Па-
кистане и Ираке. Очень на-
деемся на шельфовые проекты 
в Индии, поскольку шельф по 
объему, как правило, крупный 
проект. Планируем участво-
вать в двух тендерах. Есть пер-
спектива в Туркменистане по 
инженерной геологии.

О критике и финансовых 
результатах

Вы возглавили компанию 
4 года назад, как раз в День гео-
лога. Тогда Счетная палата 
опубликовала разгромный от-
чет о деятельности «Росгео», 
где говорилось среди проче-
го, что у компании невыпол-
ненных обязательств по гос-
контрактам больше чем на 
4,9 млрд рублей. Удалось пере-
ломить ситуацию?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: Росгеология со-
здавалась правительством 
11 лет назад не из лучших пред-
приятий отрасли. Вернее, были 
и хорошие, и не очень. Это 
были все осколки геологораз-
ведочной отрасли, которые не-
редко были близки к банкрот-
ству, существовали кое-как, 
вот и были свалены в кучу. 
Решение о создании в целом 
компании было правильным. 
Суп был такой наваристый, но, 
если мы отдельно посмотрим, 

в этом супе было очень много 
всего странного и зачастую 
несъедобного — болты, гайки 
и все остальное.

Когда я пришел, у компа-
нии существовали серьезные 
проблемы с ликвидностью. 
Были большие задержки по за-
работной плате, до трех меся-
цев доходили. Причем не на од-
ном предприятии. С этого я и 
начал, наводить именно фи-
нансовую дисциплину. Сейчас, 
конечно, таких проблем нет.

А что с другими финансовы-
ми показателями?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: В портфеле «Рос-
гео» преобладали государ-
ственные контракты, при этом 
их объем ежегодно снижался. 
Если у вас 70% госконтрактов, 
и по ним устойчивое снижение, 
то объем выручки будет сокра-
щаться с каждым годом. Было 
плохо с техникой, она вся была 
старая, был несбалансирован-
ный кредитный портфель, от-
сутствовала какая-то корпора-
тивная жизнь, даже День геоло-
га не отмечался. При этом дей-
ствительно в 2019 году сложил-
ся максимальный объем неис-
полненных в срок обязательств 
по госконтрактам.

По итогам прошлого года, 
что отмечает та же Счетная 
палата, у нас объем неиспол-
ненных обязательств на ми-
нимальном уровне — 395 млн 
рублей. Контракты — 70% ком-
мерческие, 30% — государ-
ственные, при том что вложе-
ния государства в геологораз-
ведку с 2022 года стали расти, 
в том числе инвестиции в тех-
ническое перевооружение. По 
итогам 2022 года при некото-
ром снижении выручки вало-
вая прибыль увеличилась до 
3,9 млрд рублей, а чистый до-
ход «Росгеологии» составил 
559 млн рублей.  

Свои недра

Интервью «РГ» Сергей Горьков дал 
в Государственном геологическом 
музее имени В.И. Вернадского.

А К Ц Е Н Т

В российских недрах есть
все виды полезных ископаемых,
не по всем есть доказанные запасы
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КОГДА ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ «ПЕРЕХИТРИТ» 
ЧЕЛОВЕКА
Илон Маск, Стив Возняк и еще более тысячи «гуру» 
в области IT-технологий выступили с открытым пись-
мом, призвав приостановить обучение систем искус-
ственного интеллекта (ИИ). Это напоминает легенду 
о создателе Франкенштейна, который ужаснулся свое-
му детищу, но было уже поздно. Поводом для беспокой-
ства стал чат-бот ChatGPT, созданный в конце прошло-
го года на основе ИИ, который способен вести диалог, 
сочинять стихи, писать сценарии, спорить, создавать 
код программирования. Это все уже не игрушки. Ней-
росеть может также производить финансовый анализ, 
делать внятные (то есть с пониманием дела) резюме 
технических статей и научных концепций, давать все-
возможные прогнозы и персональные (персонифици-
рованные, главное) 
советы. В том чис-
ле этические, хотя 
этика была до сих 
пор недоступна ИИ 
в принципе. Послед-
ний непавший ру-
беж — это, пожалуй, 
юмор, который ИИ 
пока не по мозгам. 

Чат-бот спосо-
бен выполнять зада-
ния во многих обла-
стях знаний почти 
как человек. Этим 
он отличается от других нейросетей. Он также спосо-
бен к самообучению. Соответствующее приложение 
на смартфоне набирает число пользователей мил-
лионными темпами, ранее невиданными. ИИ «пошел 
в массы» в буквальном смысле (ежемесячная подписка 
стоит всего-то 20 долларов). Маск в том числе стоял 
у истоков этого изобретения как один из инвесторов 
и основателей компании-создателя OpenAI.

Все это породило у причастных к делу специалистов 
страх, что процесс выходит из-под контроля. Письмо 
1000 — это крик отчаяния. Особенно когда такие креа-
тивные индивидуалисты взывают к правительствам: 
мол, сделайте хоть что-нибудь. Тихая (пока) паника на-
чинает охватывать разные структуры. Инвестбанки-
ры из Goldman Sachs предрекают, что ИИ может уни-
чтожить до 300 млн рабочих мест. Список профессий 
под угрозой даже трудно представить полностью. Это 
могут быть финансовые и прочие аналитики, пере-
водчики, сценаристы и журналисты, отчасти сами же 
программисты и системные операторы, маркетологи, 
бухгалтеры и аудиторы, юристы, чиновники-управ-
ленцы. Да что там сценаристы. Уже скоро можно будет 
не только сгенерировать сценарий в ChatGPT, но и сде-
лать полнометражный фильм без дорогостоящих звезд 
не хуже очередного «Аватара».

Эксперты по криминалистике предвидят взрывной 
рост киберпреступлений (с помощью ИИ), фишинга, 
распространения дезинформации, созданной ковар-
но по принципу наибольшего правдоподобия. Если 
ChatGPT будет настроен на использование социаль-
ной инженерии, то он будет способен создавать мак-
симально убедительный текст для фишингового сайта 
или переписки с такими личными подробностями, ко-
торые введут в заблуждение самого подозрительно-
го пользователя. Он сможет вести диалог и убеждать 
собеседника в своей правоте, создавать заманчивые 
предложения, выдавая себя за реального человека. 
Скажем, даже вашего родственника.

Уже две крупнейшие корпорации — Microsoft 
и Amazon — призвали сотрудников ограничить обще-
ние с ChatGPT, к которому все чаще прибегают для 
решения практических задач в плане ограничения 
передачи персональных данных. В Китае, работая на 
упреждение, запретили ChatGPT как «оружие аме-
риканской пропаганды». Но там, в стране тотального 
контроля за гражданами в контексте программы «со-
циального кредита» (развитой системы поощрений 
и наказаний за хорошее или плохое поведение), уже со-
здается собственный аналог. Но и в Италии тоже уже 
призывают запретить чат-бот, поскольку речь о не-
контролируемом доступе и распространении персо-
нальных данных. 
Персональные дан-
ные могут быть 
лишь предлогом, 
на деле речь может 
идти о запрете по 
причине непред-
сказуемых послед-
ствий.

Брокерские 
компании запреща-
ют ChatGPT, опаса-
ясь, что он может 
просто парализо-
вать их работу. Одна 
из ведущих адвокатских контор США обратилась в Фе-
деральную торговую комиссию США с призывом оста-
новить выпуск новых коммерческих версий системы 
искусственного интеллекта GPT-4 (это будет уже чет-
вертое поколение чат-бота), поскольку она сможет ма-
нипулировать фондовым рынком, нарушая все стан-
дарты прозрачности и подотчетности.

Университеты просто в панике: это ж теперь любая 
курсовая, дипломная работа может быть написана чат-
ботом (в России уже был успешный опыт написания 
диплома), а там и до диссертации недалеко. Это обру-
шит всю систему образования, как мы ее знаем. Один 
из ведущих экспертов по ИИ Элиезер Юдковский, жи-
вописуя апокалипсис вышедшего из-под контроля ИИ, 
вообще призвал бомбить центры обработки данных, 
пока еще не создан такой ИИ, который станет врагом 
человечества № 1 и будет в миллионы раз умнее людей.

Человечество не первый раз сталкивается с тем, что 
технологический прогресс намного опережает «гу-
манитарное» развитие общества, формирование со-
ответствующих этических норм. Классический при-
мер — создание все новых видов вооружений, которые 
используются в бесконечных войнах, отнюдь прогрес-
су не способствующих. Гонку вооружений люди еще 
пытаются как-то контролировать. Не всегда, правда, 
успешно. Так и теперь в идеале нужно создавать обще-
мировой единый «этический кодекс» для ИИ, догова-
риваться об общих правилах — и ограничениях — его 
использования. Надо кодифицировать на международ-
ном уровне основные принципы защиты базовых прав 
человека от неправомерного использования ИИ. Пока 
же полностью отсутствует правовая база для запрета 
использования ИИ в преступных целях — от мошенни-
чества и социальной инженерии до проведения инфор-
мационных атак и так далее.  

Брокерские 
компании запре-
щают ChatGPT,
опасаясь, что он 
может парализо-
вать их работу 

В идеале нужно 
создавать обще-
мировой «этиче-
ский кодекс» для 
искусственного 
интеллекта

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

— В геологоразведку 
углеводородов в 2023 году
будет вложено 12 млрд рублей
rg.ru/art/2478636
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЫ — ВМЕСТЕ Как в регионах России помогают семьям участников СВО

Фронт забот

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

Ш
есть соток на 
б е р е г у  м о р я 
в Крыму бес-
платно получат 
участники СВО. 
Выдача доку-
ментов на пра-
во собственно-
сти начнется 

уже с апреля. 
Участки будут выделять на 

западном берегу Крыма. Сего-
дня он считается самым пер-
спективным с точки зрения раз-
вития индустрии отдыха. При-
рода этих мест отличается осо-
бой красотой. Именно тут пла-
нируют построить новый го-
род-курорт, который видится 
российской альтернативой ту-
рецким и египетским отелям. 

Приступить к выдаче зем-
ли обещают уже с первых чи-
сел апреля. Для этого макси-
мально упростили регистра-
цию бойцов, имеющих право на 
эту льготу. Достаточно предо-
ставить копии всех страниц 
паспорта с указанием постоян-
ной регистрации на 24 февраля 
2022 года и справку о выполне-
нии задач в зоне СВО. Чтобы не 

создавать очереди, регистрация 
и распределение участков про-
ходит в автоматическом режи-
ме с помощью программного 
обеспечения. 

— Пакет документов может 
предоставляться участника-
ми СВО лично либо родствен-
никами по доверенности, ко-
торую имеет право заверить 

командир части в письмен-
ной форме, — пояснила вице-
премьер правительства Кры-
ма Анна Анюхина. — Онлайн-
предоставление документов 
не предусмотрено, но пакет за-
веренных нотариусом или ко-
мандиром документов можно 
направить почтой. 

Как сообщили «РГ» в Мини-
мущества Крыма, документы 
подают в администрацию по 
месту регистрации бойца. Каж-
дому обратившемуся должно 
прийти письмо с информацией 
о постановке на учет. Позвонив 
на «горячую линию» министер-

ства, можно узнать подробную 
информацию о порядке пода-
чи документов и очередности 
участников. 

— В конце процедуры име-
ющие право на льготу воен-
ные или их родные получают 
на руки приказ Минимущества 
Крыма и с ним обращаются в 
Госкомрегистр, — пояснили по-

рядок в министерстве. — Там на 
основании приказа вносят со-
ответствующую запись о праве 
собственности на конкретный 
участок.

Уже известно, что размер на-
делов будет не менее шести со-
ток с правом строительства ин-
дивидуального жилого дома. 
Основные массивы для застрой-
ки появятся в Сакском и Черно-
морском районах полуострова, 
где есть в наличии достаточно 
большие площади свободной 
земли в приморской полосе. 
Теперь здесь вырастут новые 
поселки. Республика возьмет 

на себя прокладку дорог к жи-
лым массивам и обеспечение их 
инженерной инфраструктурой. 
За счет бюджета сюда подведут 
линии электропередачи, водо-
провод, обеспечат газоснаб-
жение. 

А что думают о возможности 
получить землю у моря члены 
семей военных? Муж Яны Ка-
лединой был призван в начале 
октября прошлого года по мо-
билизации. Сейчас он в Хер-
сонской области охраняет бе-
рег Днепра от проникновения 
диверсионных групп. А дома 
его ждут жена и дочка. « Конеч-
но, мы даже не мечтали о воз-
можности иметь землю у моря, 
— говорит Яна. — Просто все 
крымчане знают, что это очень 
дорого, и если сам не родил-
ся у моря, то купить там уча-
сток или дом обычному челове-
ку просто нереально. А у нас-то 
и рядом с Симферополем нет 
земли, только квартира от ба-
бушки». 

Как распорядиться участком, 
женщина еще не думала, просто 
не было времени. Да и решение 
это непростое. «Нам главное до-
ждаться нашего папку, а потом 
мы уже на семейном совете ре-
шим, что будем делать», — гово-
рит Яна.  

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинская область

С
у п р у г а  ж и т е л ь н и ц ы 
Кыштыма Елены Поно-
маревой мобилизовали 3 

октября. В апреле его ждут до-
мой в первый отпуск. А в кон-
це марта, как по заказу, в дом 
участника СВО провели газ. И 
теперь семье не нужно ежеднев-
но бросать в топку по шесть-во-
семь ведер угля. Обогревать дом 
твердым топливом — все равно 
что работать кочегаром в ко-
тельной. «За месяц тонну угля 
перетаскать на себе приходит-
ся! Конечно, тяжело без муж-
ских рук пришлось, — вздыхает 
Елена». 

В Кыштыме Елена с мужем 
Павлом и двумя детьми — Ан-
дреем и маленьким Мишей — жи-
вут шесть лет. Дом с нуля подни-
мали. А вот с газом как-то не за-
далось. В частном кооперативе, 
он тут раньше по заявкам рабо-
тал, с них только за подпись на 
документах 150 тысяч рублей 
запросили… Елена — санитарка 
в горбольнице. Павел до мобили-
зации крутил баранку — работал 
на индивидуального предприни-
мателя. До кооперативов ли? «В 
прошлом году губернатор под-
писал закон о включении в про-
грамму льготной газификации 
семей мобилизованных, — гово-
рит Елена. — Я сразу же подала 

заявление и даже не ожидала, 
что все так быстро получится».

Нерешаемый годами «газо-
вый» вопрос семьи Пономаре-
вых решился за четыре месяца. 
В конце октября семья подала 
заявление в Кыштымский фи-
лиал газоснабжающей органи-
зации, затем встала на учет в 
управлении соцзащиты, чтобы 
оформить региональную суб-
сидию. А скоро к дому подвели 
желтую трубу и закипела рабо-
та — подключение, опрессовка, 
проверка всех узлов. «В Челя-
бинской области семьям моби-
лизованных граждан оказыва-
ется комплексная поддержка, и 

мы принимаем в ней посильное 
участие, — пояснил «РГ» генди-
ректор газоснабжающей компа-
нии региона Антон Лебедев. — 
Стараемся в каждой ситуации 
изыскать возможности и прове-
сти подключение с опережени-
ем срока, — эти люди достойны 
особого внимания».

Вишенка на торте — регио-
нальная выплата в размере 
200 тысяч рублей. Это вдвое 
больше, чем могут получить на 
покупку внутридомового газо-
вого оборудования малообес-

печенные семьи и другие кате-
гории льготников. Причем, по 
словам начальника управления 
соцзащиты населения Кышты-
ма Светланы Шкурупий, семье 
участника СВО нет необходи-
мости собирать справки о до-
ходах. Достаточно документа о 
том, что близкий родственник, 
супруг, отец или сын, проходит 
службу по мобилизации, дого-
вора с газоснабжающей орга-
низацией. «Все расходы семьи 
в пределах установленной сум-
мы компенсируем без прово-
лочек», — пообещала Светлана 
Анатольевна. — Ждем Елену с че-
ками, подтверждающими рас-
ходы семьи».

Всего в Кыштыме с заяв-
ками на газификацию домов 
пока обратились шесть семей 
участников СВО. По области 
таких заявлений — 40, програм-
ма только начала работать. Од-
нако власти уже выступили с 
инициативой распространить 
ее действие и на военнослужа-
щих по контракту. Южноураль-
цам, отправившимся на служ-
бу с 21 сентября прошлого года, 
предлагается предоставить те 
же льготы и выплаты, что и мо-
билизованным, в том числе и 
субсидию на газификацию до-
мов. Соответствующий зако-
нопроект по инициативе главы 
региона будет рассмотрен на 
ближайшем заседании Законо-
дательного собрания региона.  

А К Ц Е Н Т

Шесть соток на берегу моря в Крыму 
бесплатно получат участники СВО 

АДРЕС

ЗАДАНИЕ НА ДОМ

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», 
Пензенская область

Жительница Пензенской об-
ласти Елена Бражникова ждет 
сына с СВО. Его мобилизовали 
в октябре. Принесли повестку, 
когда он достраивал матери дом. 
Не успел совсем немного — сна-
ружи обшить сайдингом. Обе-
щал завершить ремонт, когда 
вернутся с победой.

Зиму дом простоял, как есть, 
но в марте пошли дожди. Вода 
стала захлестывать в щели, жен-
щина испугалась, что все рабо-
ты пойдут насмарку. « На нашу 
улицу приезжают ребята-во-
лонтеры. Помогают одиноким 
старикам, кому-то дров нару-
бить, кому-то зимой снег рас-
чистить, а весной огород вско-
пать. Сыновья ушли воевать, 
а они нам помогают. Я пока со 
всем сама справлялась. Но тут 
решила попросить помощи, 
чтобы дом доделать. Ребята за-
тылки почесали, посмотрели и 
вскоре прислали ко мне бригаду 
отделочников», — рассказывает 
Елена Александровна. Индиви-
дуальный предприниматель из 
Белинского района помог мате-
ри мобилизованного завершить 
отделочные работы — утеплили 
и обшили дом снаружи, окна из-
нутри больше не мокнут. 

Такую поддержку на местах 
получают родственники во-
еннослужащих в зоне СВО че-
рез центры оказания социаль-
но-бытовой помощи, которые 
в Пензенской области создали 
при каждой местной админи-
страции. «Обращений много, 
все они разные. В селе Поим, 

например, жена мобилизован-
ного в зиму осталась без отоп-
ления. Привезли дров, потом 
отремонтировали газовое обо-
рудование. Все вопросы реша-
емы. Если нужно отвезти в го-
род, в поликлинику родствен-
ников мобилизованных, ищем 
машину, заправляем бензином 
и водители в свободное время 
безвозмездно делают эту рабо-
ту», — говорит замглавы адми-
нистрации Белинского района 
Андрей Андрюшин. Школьный 
автобус возит детей в селах те-
перь не только на уроки, но и на 
кружки в дом культуры. Раньше 
они добирались с отцами, а те-
перь помогает школа.

В регионе принято 26 регио-
нальных мер, направленных на 
поддержку участников специ-
альной военной операции и чле-
нов их семей, включая детей, 
жен и родителей. На поддержку 
мобилизованных за это время 
было направлено 300 миллио-
нов рублей, из внебюджетных 
источников — еще свыше 50 мил-
лионов. «Во главу угла постав-
лен адресный принцип оказа-
ния помощи. Работает «горячая 
линия», куда сыплются звонки 
со всей области. В начале дохо-
дило до 200 в день, и сейчас про-
должаем принимать обраще-
ния, — говорит, вице-спикер Зак-
собрания Пензенской области 
Сергей Мельников. 

В регионе не стали делить 
участников СВО на мобилизо-
ванных, добровольцев и служа-
щих в именных подразделениях. 
Все призванные из Пензенской 
области и члены их семей в пра-
ве рассчитывать на одинаковые 
меры социальной поддержки.  

ПОДДЕРЖКА

ПОМОГУТ И СЛОВОМ, И ДЕЛОМ

Константин Бахарев, 
«Российская газета», 
Пермь

В марте власти Пермского края 
освободили семьи участников 
СВО от уплаты пени за невовре-
мя внесенные коммунальные 
платежи. Кроме того, родным 
и близким воинов оказывается 
помощь во всех сферах жизни.

В администрацию Гайнского 
района обратилась местная жи-
тельница. Ее сын находится на 
СВО, но ему начислили плате-
жи за вывоз мусора. «Женщина 
попросила помочь, — рассказы-
вает сотрудник администрации 
Евгения Атькова. — Сейчас ре-
шаем вопрос с коммунальной 
службой, чтобы этот платеж не 
выставляли». Проблем возни-
кает много. Где-то надо помочь 
отремонтировать печку, заме-
нить электропроводку, привез-
ти лекарства или разобрать-
ся с поступлением денег. Что-
бы помочь родным и близким 
участников СВО, в Пермском 
крае созданы центры «Помощь 
здесь». Они работают во всех 
муниципалитетах. Обратить-
ся за поддержкой можно каж-
дый день. А два раза в неделю во 
всех центрах ведут прием со-
трудники военкоматов, соцза-
щиты и краевого государствен-
ного юридического бюро. 

В Еловском районе пред-
ставителям «Помощь здесь» 
этой зимой приходилось ре-

шать проблемы со снабжением 
дровами семей солдат. «Снега 
много было, заносило деревни, 
— говорит сотрудник админи-
страции района Наталья Быко-
ва. — Пенсионерки обратились, 
сами не могут дорожки прогре-
сти. Быстро решили проблему, 
и наши коммунальщики помо-
гли, и волонтеры». 

Кроме центров в Пермском 
крае работает канал инфор-
мирования семей участников 
СВО — это телефонная «горя-
чая линия» 122. Звонки с мо-
бильных номеров для жителей 
региона бесплатны. Также При-
камье стало одним из первых 
регионов России, где были вве-
дены паспорта семей мобили-
зованных. «Там указаны дан-
ные о членах семьи, включая 
возраст и места работы взрос-
лых, сведения о детях и учре-
ждениях, в которых они обуча-
ются, а также социальные кате-
гории семей и их потребности — 
от газификации, ремонта кров-
ли и квартиры до решения во-
просов по медицине, оказанию 
единовременной материальной 
помощи и других», — поясняет 
министр социального развития 
Пермского края Павел Фокин. 

Благодаря действующей си-
стеме поддержки была оказана 
помощь сотням семей участни-
ков СВО. Всего же за время ра-
боты центров «Помощь здесь» 
туда поступило более шести 
тысяч вопросов.  

ЛЬГОТЫ

НАДО ЧАЩЕ ВСТРЕЧАТЬСЯ

Ольга Гутман, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Семьи мобилизованных не все-
гда имеют четкое представ-
ление о том, какие льготы им 
положены. Чтобы решить эту 
проблему, департамент соци-
альной политики мэрии Ново-
сибирска раз в месяц проводит 
в каждом районе города встре-
чи родственников мобилизо-
ванных с разными специали-
стами. Личное общение ничем 
не заменишь.

Например, жительница Но-
восибирска и жена военнослу-
жащего Евгения Захарова как 
раз на такой встрече узнала, 
что ее десятилетняя дочь и се-
милетний сын могут бесплатно 
отдохнуть в летнем оздорови-
тельном лагере. Путевки в этом 
году полагаются всем детям 
мобилизованных. «Я просто 
не знала, что такая мера под-
держки существует, поэтому и 
не обращалась. А тут мне помо-
гли даже заявление написать. 
Заодно узнала про все льготы, 
компенсацию оплаты ЖКХ и 
материальную помощь и как 
это оформить. Все это очень 
важно для нас», — рассказала 
Евгения Захарова.

Возникают и нетипичные 
вопросы. Например, некото-
рые жены столкнулись с тем, 
что выплата на детей мобили-
зованных не распространя-
ется на их пасынков и падче-

риц. В такой ситуации оказа-
лась 33-летняя Алена Груши-
на, мама девятилетнего Марка. 
Полтора года назад Алена вы-
шла замуж за Алексея, а осе-
нью он отправился на Донбасс. 
Жительница Новосибирска 
пришла в центр социальной по-
мощи, чтобы узнать, на какую 
поддержку может рассчиты-
вать. На что ей сказали: «Сын 
военному неродной? Тогда ни 
на какую».

На самом деле Марку льготы 
положены. Это объясняет жен-
щине начальник департамента 
по социальной политике Оль-
га Незамаева. «Все семьи воен-
нослужащих, находящихся в 
зоне СВО, независимо добро-
вольцы их мужья, мобилизо-
ванные или кадровые военные, 
получают льготы: это касается 
и школьного питания, и путе-
вок в детские лагеря отдыха, и 
так далее».

Самая распространенная 
мера поддержки, за которой 
обращаются семьи, — компен-
сация расходов на оплату 
жилого помещения и комму-
нальных услуг. Половину этих 
расходов компенсируют из 
бюджета региона. Школьни-
кам из семей мобилизованных 
бесплатно предоставляют пи-
тание. Полностью компенсиру-
ют плату за детский сад. Льготы 
предоставляются при поступ-
лении в колледжи и вузы. Если 
нужно, семьям оказывают пси-
хологическую помощь.  

МУЖИКИ

ЕВГЕНИЙ ОПЯТЬ РВЕТСЯ 
НА ПЕРЕДОВУЮ
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область

Кузбасс одним из первых в 
стране после объявления ча-
стичной мобилизации учре-
дил единовременную регио-
нальную выплату для участ-
ников СВО — 200 тысяч руб-
лей. Ее должны получить и все 
добровольцы, заключившие 
контракт начиная с 24 февра-
ля 2022-го. 46-летний Евгений 
Медведев из моногорода Топ-
ки — один из них.

Отец троих детей, ветеран 
боевых действий в Чеченской 
Республике отправился на 
передовую в середине июня 
прошлого года. «Нам сказал, 
что едет на вахту месяца на 
три, — вспоминает жена Евге-
ния Элеонора. — Позвонил не-
дели через две: «Все нормаль-
но, работаем!» А в июле, в день 
рождения Миши, самого млад-
шего сына, мы поздравления от 
папы не дождались. Я запере-
живала. Дозвонилась до одно-
го из товарищей мужа. Тогда и 
узнала, что он уехал не на вахту 
и что сейчас находится в госпи-
тале в Ростове-на-Дону».

Подробности родные Евге-
ния Медведева узнали позже. 
На территории ЛНР грузовик, 
в котором ехала группа огне-
вой поддержки, подорвался на  
минах. Пятнадцать из двадцати 
четырех бойцов были тяжело 
ранены. «Пришел в себя и вижу, 
что Женя оттаскивает кого-то 
из ребят подальше от дороги, 
в кусты», — рассказал один из 
сослуживцев. Они по очереди 

наведались в гости к Медведе-
вым из разных уголков Сиби-
ри. И все говорили: «Если бы не 
Женя, многие из нас погибли 
бы». Те, кто чудом уцелел, вы-
носили раненых в безопасное 
место, перевязывали, кололи 
обезболивающее, а потом та-
щили на себе до ближайшей де-
ревни. Некоторые участники 
тех событий перенесли опера-
ции и до сих пор лечатся в гос-
питалях. Евгений Медведев, у 
которого за плечами две чечен-
ских кампании, с ними связи не 
теряет. 

«Руки-ноги есть — сами спра-
вимся», — отвечает Евгений 
закрепленному за их семьей 
соцработнику на вопрос, не 
нужна ли помощь. После реа-
билитации он готов вернуться 
на передовую: «Победа все рав-
но будет за нами, по-другому 
быть не может». К слову, его и 
Элеоноры прадеды погибли на 
фронтах Великой Отечествен-
ной. А сейчас средний сын Мед-
ведевых Потап написал в сочи-
нении на тему, кого считать ге-
роем нашего времени: «Героя-
ми не рождаются, героями ста-
новятся. Мой папа — герой». И 
десятилетний Потап, и восьми-
летний Миша мечтают стать во-
енными. На зимних каникулах 
они вместе со старшей сестрен-
кой 11-летней Софией бесплат-
но отдохнули в детском оздо-
ровительно-образовательном 
центре «Сибирская сказка». 

А благодаря полученным 
выплатам Медведевы погасили 
кредиты, включая те, что бра-
ли для улучшения жилищных 
условий.  

Волонтеры в Пензе не только помогают, но и передают подарки женам 
и детям по просьбе бойцов с передовой.

Мужская половина кемеровской семьи Медведевых готова защитить свою 
страну. 
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В дом участника СВО Павла 
Пономорева из Кыштыма газ
провели по льготной программе.

Почти две сотни учеников средней школы № 8 в Ессентуках пришли встречать учителя физкультуры Гайка Алексеевича Празяна, который 
приехал в отпуск с фронта. Полгода назад он отправился в зону СВО. Все это время ребята скучали по своему наставнику, который проработал 
в учебном заведении 10 лет. Учитель передал спасибо от сослуживцев за поддержку, письма и посылки, которые посылали бойцам школьники.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Страны Восточной Европы 
затоварены украинским 
зерном

Заполнили 
амбары

Ксения Демьяненко

Ряд стран Восточной Европы обратился к главе Евро-
пейской комиссии Урсуле фон дер Ляйен с прось-
бой вмешаться в кризис, вызванный наплывом зерна 
с Украины. Отмечается, что у ряда стран ЕС возникли 
трудности с освоением излишков зерновых на складах, 
что привело к дестабилизации рынка. Они предлагают 
выделить дополнительные средства из фондов ЕС для 
решения проблемы, сообщает Associated Press.

Этой проблеме уже почти семь лет, говорит главный 
редактор портала Agrotrend.ru Николай Лычев. Еще 
в 2016 году Евросоюз сделал шаг навстречу Украине, 
обнулив пошлины на ввоз половины украинских сель-
хозтоваров. А год назад дополнительно облегчил Укра-
ине экспорт агропродукции. Тогда же из-за сложно-
стей с морскими перевозками украинское продоволь-
ствие начали ввозить в Европу автомобильным и же-
лезнодорожным транспортом. Предполагалось, что 
товарные потоки пойдут дальше в Западную Европу. 
Но из-за сохраняющихся после пандемии сложностей 
с логистикой товары сконцентрировались в восточно-
европейских странах.

В результате продовольствие в этих странах деше-
веет, что хорошо для потребителя, но негативно для 
производителя, для которого еще и дорожают удобре-
ния, энергоносители и пр. 

При этом на российский рынок эта ситуация никак 
не влияет, считает Лычев. За последнее десятилетие 
рынки РФ и Евросоюза стали достаточно автономными 
друг от друга. Сейчас покупатели 80% российского зер-
на — это дружественные или нейтральные страны.  

Музы и кумиры 
на линии огня

Наверняка лидирова-
ла военная тема. Ловлю 
себя на мысли, что хо-

чется увидеть Отто Дикса. 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Отто Дикс 
у нас есть. Но, думаю, нам не 
нужно вести разговор настоль-
ко в лоб. 

Для нас важнее блокадная 
выставка: фарфор в Гербовом 
зале и рядом с ним — осколки по-
следнего снаряда, попавшего 
в него в 1944 году. 

А в Малом манеже навсегда 
останется большая фотография, 
показывающая, как попавший 
туда снаряд разбил несколько 
исторических карет.

Блокада — это специальная 
военная тема Эрмитажа. И это 
опыт, востребованный сегодня. 
Ведь военная блокада обыч-
но сопровождается блокадой 
культурной и информацион-
ной. И мы хорошо знаем, что че-
рез кольцо блокады надо гово-
рить, как говорили мы в 1941-м 
на выставках и конференциях, 
посвященных Низами и Навои. 
Тем более что новейшие облач-
ные технологии нам это поз-
воляют.

А еще после первоначально-
го шока настает необходимость 
определяться. Сейчас проис-
ходит мобилизация в хорошем 
смысле слова. Хотя и в нехоро-
шем тоже: у нас начинают про-
верять, находятся ли люди на 
рабочем месте, а хотелось бы 
избежать лишней мобилизации 
на работу впустую. 

Потому что происходит вну-
тренняя самоорганизация. Мы 
за последние десятилетия не-
множко расслабились, посчи-
тали, что все хорошо и больших 
проблем нет и не будет. А они 
есть и будут. 

И требуют от нас работы 
с большим усложнением. 

 В работе музея опять на пер-
вом плане терапия?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Во времена 
ковида мы привыкли говорить, 
что искусство, музеи — это ле-
карство. И в такое время, как 
сегодняшнее, тоже велика их 
терапевтическая роль. 

Но не все исчерпывается ею. 
Это только одна часть музейно-
го предназначения. 

Вторая — обсуждение слож-
ных проблем. Хотя дискутиро-
вать в лоб сейчас не обязатель-
но. И без мощных провокаций 
по рецептам современного ис-
кусства тоже пока можно обой-
тись. 

Потому что все серьезно. 
А когда все серьезно, надо пра-
вильно — четко и хорошо — де-
лать свое дело. И размышлять. 
Но не спешить класть все свои 
размышления на бумагу. Или 
выкидывать в интернет. 

А мы в музее просто обязаны 
создавать культурные продук-
ты, вызывающие размышления. 
У тех, кто к ним готов.

Как противостоять
«черно-белому»
 МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: У нас сейчас 
в обществе огромная проблема: 
люди с низкой компетенцией 
не понимают, что у них низкая 
компетенция и крайне самоуве-
ренны в своих представлениях 
и действиях. В науке это назвает-
ся «эффектом Данинга-Крюге-
ра». На практике это обычно вы-
ливается в восприятие по шка-
ле «только черное и белое». Без 
понимания аллюзий, метафор, 
тонкостей. Прочитали заголовок 
и уже знают, о чем речь. Хотя на 
самом деле речь о другом. 

Но при все упрощающем 
делении на «белое и черное» 
обычно запутываешься бы-
стрее, чем при желании понять 
все нюансы.

И вот наперекор этому мы 
в музее пытаемся создавать все 
более сложные вещи и смыслы. 
Стимулируя разговор на высо-
ком уровне. 

На выставке «Египтома-
ния», например, не соглашаем-
ся с пафосом теперешней евро-
пейской деколонизации (встать 
на колени, 10 тысяч раз изви-
ниться, все вернуть!) и вспоми-
наем наш советский опыт деко-
лонизации, блистательно яв-
ленный в Эрмитаже Иосифом 
Орбели.

Выставкой, посвященной ар-
хитектору Александру Сивко-
ву, отсидевшему за «не ту» цену, 
выплаченную за реставрацию 
портика с атлантами, но восста-
новленному во всех правах, мы 
включаемся в актуальнейший 
разговор на тему «это созда-
валось не для музеев». Сивков 
занимался перестройкой Зим-
него дворца. Дворцы ведь тоже 
создавались не для музеев — для 
жизни царей. Но потом у них по-
явилась другая функция. И Сив-
ков под нее построил переход 
между Малым и старым Эрми-
тажем, который по теперешним 
законам не имел права делать. 
Но музей без него не мог бы су-
ществовать.

И так почти на каждой вы-
ставке. 

Это не отменяет желания 
просто прийти в музей и полю-
боваться картинами. Но чтобы 
наша сегодняшняя мобилиза-
ция духа не свелась к «Выска-
зывайтесь проще!» и «Не надо 
сложностей!», нам все-таки ну-
жен более углубленный раз-
говор. 

Надо сложностей!
Я бы всем сейчас советовал 

перечитать знаменитую ста-
тью Даниила Дондурея о слож-
ном человеке, опубликованную 
когда-то «РГ». Сразу поймешь, 
что суть происходящего не сво-
дится к тому, какой певец или 
актер что о чем сказал. 

Рембрандта —
не только в Амстердам

О певцах и актерах. Почему 
так важно их мнение?

ПИОТРОВСКИЙ: Я не знаю, почему 
мнение артиста важно для об-
щества. По-моему, не важно. 
Ведь актером можно быть са-
мым замечательным, а обще-
ственной фигурой никакой. 
Например, Басилашвили — ве-
ликий артист, выдающийся об-
щественный деятель и просто 
прекрасный человек, но такие 
люди редкость. 

Конечно, надо следить за ве-
ликими артистами масштаба 
Шаляпина. Но обычный артист 
может жить, как угодно, не надо 
лезть в его жизнь и мнение. Мы 
же еще обожаем лезть в чью-то 
жизнь, а потом испытывать неу-
довольствие от узнанного.

Если же актеры вдруг стано-
вятся носителями обществен-
ного мнения, то на них надо 
смотреть уже как на обществен-
ные фигуры. То, что они актеры, 
тут ни при чем. 

Художественный талант 
и гражданская активность — 
разные вещи…

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, и ко мно-
гим их гражданским активно-
стям вообще не надо прислуши-
ваться: пусть говорят, что хотят. 

Спорить надо с культурными 
деятелями, с актерами — нет.

Публика, конечно, должна 
разбираться, выбирая себе ку-
миров… Вообще-то «Не сотво-
ри себе кумира». Но если уж не 
можем их не творить, то надо 
очень тщательно отбирать. Не 
превращая в кумиров всех, кто 
тебе нравится.

Почему кумиров пруд пру-
ди, а настоящих авторитетов 
нет? Потому что кумира легче 
создать. А с авторитетом нуж-
но разбираться, знать все, что 
он написал, прислушивать-
ся к тому, что сказал. Не теряя 
к нему уважения, быть с ним 
и не согласным.… 

А как относиться к словам 
желающих превратить свою 
страну в радиоактивный 
пепел?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Людей, меч-
тавших превратить Россию 
в пепел, всегда было полно. Как 
и желающих превратить в пе-
пел Вашингтон. В Ленинграде 
когда-то было модно петь шу-

точную песенку советских мо-
ряков «На подводной лодочке 
с атомным моторчиком»…

 Но это же обычно всегда на 
70 процентов эпатажное жела-
ние — жажда скандала. Просто 
не надо превращать эти исте-
ричные шуточки в события.

Поэтому рядом с   такой 
«культурой» нужна нормаль-
ная большая культура. Чтобы 
крики, рожденные привычкой 
эпатировать публику, не вос-
принимались как что-то важ-
ное. Для этого надо уметь об-
ращать внимание на все, что по-
настоящему важно, в том числе 
и угрозы. 

Иначе нам в затылок, вслед 
за «отменой культуры», начнет 
дышать отмена музеев. Музеи 
же «хранят краденое» или «то, 
что создавалось не для музе-
ев»… Поэтому надо у них все 
отобрать и, перетасовав, раз-
дать кому полагается… Этот на-
бор требований кончится тем, 
что Рембрандта только в Ам-
стердам.

Поэтому надо стараться раз-
мышлять о сложных вещах.

В нынешних поколениях 
мало спартанской закалки

О самом серьезном несогла-
сии: раздрае интеллигенции 
по поводу СВО. Человек име-
ет право быть и «за» и «про-
тив» — у каждого свой опыт, 
своя органика восприятия, 
свое чувствование мира, свои 
аргументы. Но раздражает 
кроме хамства самоутвер-
ждения априорность чьих-
то истин. Презрение ко всем, 
кто думает по-другому. Ино-
гда подозреваешь, что за мни-
мой гордостью прячется тру-
сость. И такое ощущение, что 
мы имеем дело не с самыми 
мировоззренчески и этиче-
ски качественными поколе-
ниями. Вы росли в Эрмита-

же, в академической семье, 
но — почти без денег — ходили 
в исследовательские экспеди-
ции по аулам Памира. А сей-
час мы среди тепличных лю-
дей с опытом жизни в одной 
страте? Никто, вслед за Горь-
ким, не идет «в люди», очень 
мало спартанской закалки...

М И Х А И Л  П И О Т Р О В С К И Й :  Д у м а ю , 
это самое главное: мало спар-
танской закалки. Уже можно 
смотреть на расстоянии десяти-
летий, и видеть, что у нас сейчас 
происходит очень сложное раз-
межевание. Мы оказались в мо-
менте, когда надо делать выбор. 
И не просто выбор на словах, 
а очень серьезный. За которым 
идут последствия.

А мы привыкли к жизни, где 
наши выборы не имеют особен-
ного значения. Ну сказал так, 
потом эдак.

Я думаю, что будет некое 
размежевание. И полагаю, что 
сейчас надо учить новое поко-
ление. Потому что нынешнее 
не готово к серьезным вызо-
вам. И дело тут даже не в воен-
ных действиях, это и внутрен-
ние вызовы. Нужно определять-
ся. Понимая, что прежнего ком-
форта нет. И в ближайшее время 
не будет. 

Вспомним 90-е, и все, через 
что мы пришли к периоду сво-
бодной и спокойной жизни. Но 
она кончилась. И надо опреде-
ляться. В жизни бывают момен-
ты, когда нужно встать, выйти 
из строя и сказать: да, я посту-
паю так…

С этой точки зрения даже 
все эти крики ради красного 
словца хороши. Потому что ста-
новятся ясными разные пози-
ции. И с этим можно существо-
вать. 

 Во время СВО мы попали 
в куда более идейные времена. 
С какими идеями надо счи-
таться сейчас?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: С идеей ува-
жения к настоящему в культу-
ре… Уважения к чужому мнению.

Что значит это уважение? 
Мультикультурализм, когда все 
равно, любая идея правильная, 
и можно делать все, что угод-
но? Либо одна идея силой вас за-
ставляет и все сбрасывает в вы-
рытый котлован?

Нет, надо найти что-то другое.

Про котлованы. У нас, по Пла-
тонову, с советского времени 
остался страх перед идейны-
ми людьми, из-за того, что 
они создают по большей ча-
сти котлованы.

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Но рыть 
котлованы все равно надо. Нуж-
ны и те, кто роют котлован, 
и те, кто потом напишут роман 
о котловане.

И участники, и неучастники. 
И все надо стараться делать так, 
чтобы выходило с минимальной 
кровью и злостью. Хотя она все 
равно будет.

Идейности, конечно, нужны 
какие-то внутренние тормоза.

Но настоящий тормоз-то 
у  нас один. Он называется 
культура.

Есть же какие-то вещи, кото-
рые мы не сделаем, потому что 
их нельзя делать никогда. Это 
обеспечивается образованно-
стью, воспитанностью, интел-
лигентностью, культурой. А она 
вполне себе может быть у са-
мых разноидейно-направлен-
ных людей.

А если у нас нет внутренних 
тормозов, их каким-то образом 
создает история.

Раньше у нас был опыт со-
существования разных идей-
ных систем, теперь надо найти 
с п о с о б  с о с у щ е с т в о в а н и я 
разных взглядов…

Я бы назвал это так: нам 
нужно создать мультиполяр-
ный мир в интеллигентности 
и культуре… Не мультикультур-
ный, а мультиполярный. В него 
укладываются представления 
о культурном взаимодействии, 
культурном обмене, культур-
ной апроприации (можно ли 
заимствовать у других культур 
или это оскорбительно для 
всех?). Ведь сегодня можно 
услышать и точку зрения, что 
любое заимствование — напри-
мер, европейским моделье-
ром китайского платья — кража 
культурного  наследия!

Лучшая площадка для такого 
разговора — музей. Провозгла-
сивший «диалог культур вместо 
войн памяти».

Сейчас у нас идут войны па-
мяти. Они тоже иногда нужны…
Но надо иметь в виду, что поза-
ди всегда стоит диалог культур. 
Который может идти иногда 
и в форме войн памяти…  

Михаил Пиотровский: Сейчас 
момент, когда надо делать выбор. 
И не на словах, а очень серьезный. 

А К Ц Е Н Т

Почему кумиров пруд пруди,
а настоящих авторитетов нет?
Потому что кумира легче создать. 
А с авторитетом нужно разбираться

— Читайте также: Эксперты объяснили скачок цен 
на новостройки
rg.ru/art/2527045
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ТЕХНИКА Минстрой будет 
развивать использование 
дронов на стройках

Взгляд свысока

Марина Трубилина

Дроны позволят делать здания более надежными, 
а строителям — получать меньше травм на работе. 
Об этом рассказали эксперты отрасли, комментируя 
планы минстроя по развитию использования беспилот-
ников.

Минстрой анализирует возможности применения 
беспилотных летательных аппаратов (БПЛА) в строи-
тельстве и ЖКХ. Необходимо наметить пилотные 
проекты федеральных и региональных заказчиков на 
2023 год, реализация которых позволит поддержать 
потенциал применения беспилотных летательных 
аппаратов, отметил замминистра строительства и ЖКХ 
Константин Михайлик. Кроме того, практику примене-
ния БПЛА нужно синхронизировать с уже запущенны-
ми процессами цифровизации отрасли. 

Тренд на использование беспилотников в строи-
тельстве развивается последние 5—6 лет, говорит опе-
рационный директор DBC Consultants Андрей Гулак. 
Пионерами были строители объектов нефтегазовых от-
раслей, это давало возможность контролировать при-
сутствие техники и рабочих на разбросанных участках. 
Сегодня дроны можно встретить и в гражданском 
строительстве. Диапазон задач включает в себя функ-
ции, которые ранее выполняли геодезисты или обсле-
дователи — например, измерение объемов земляных 
масс, построение модели существующего здания или 
сооружения путем создания облака точек и разработки 
на его основе 3D-модели. 

Беспилотники активно входят в обиход строителей, 
и вопрос сегодня ставится об увеличении объемов по-
ставок дронов на стройки, обучении операторов и о во-
влечении таких специалистов во все процессы стройки, 
говорит руководитель комиссии по цифровизации Об-
щественного совета при минстрое, президент НОТИМ 
Михаил Викторов. Дроны, к примеру, позволяют опти-
мизировать процесс строительного контроля. Использо-
вание оператора и одного комплекта оборудования сто-
имостью в 40—100 тыс. рублей позволяет сократить вре-
мя в 3—4 раза, сократить количество задействованного 
персонала. Использование дронов усиливает контроль 
за техникой безопасности, программа фиксирует отсут-
ствие ограждения, страховочных механизмов. Сегодня 
каски, механизмы, техника снабжены QR-кодами, что 
позволяет видеть объективную ситуацию. 

Применение дронов в строительстве пока не стало 
массовым ни в России, ни за рубежом, говорит замру-
ководителя центра коллективного пользования НИУ 
МГСУ Павел Воробьев. Данные, получаемые с помо-
щью дронов, — качественно новые по типу, с ними нуж-
но по-другому работать и по-другому их анализиро-
вать, что требует как переобучения сотрудников, так 
и развития новых методов работы, возможностей про-
граммного обеспечения, поясняет он. Вторая причи-
на — законодательные ограничения, которые призва-
ны сократить возможности нелегального использова-
ния воздушного пространства, но вместе с этим созда-
ют существенные препятствия для его использования 
в рамках закона. Третья причина — невысокий текущий 
уровень стандартизации в данной области, причем как 
в технических решениях, так и в методических.  

ЗАЩИТА 
Началась 
вакцинация 
от кори

АТАКУЕТ 
НЕ ПО-ДЕТСКИ
Ирина Невинная

С сегодняшнего дня во всех 
регионах России началась так 
называемая подчищающая вак-
цинация против кори. Для чего 
взрослым нужна защита от дет-
ской инфекции и кого будут при-
вивать, «РГ» рассказали в Роспо-
требнадзоре.

Еще три года назад корь в на-
шей стране почти не встреча-
лась — время от времени фик-
сировались единичные случаи, 
и почти все они были завозны-
ми — вирус «прилетал» в основ-
ном с трудовыми мигрантами. 
В первые два года пандемии все-
общие строгие карантины ме-
шали распространению не толь-
ко COVID-19, но и прочих респи-
раторных инфекций, включая 
корь. Но уже тогда ВОЗ преду-
преждала, что, нарушив гра-
фики детских противокоревых 
прививок, через год-другой мы 
неизбежно получим проблемы 
с ростом заболеваемости.

Собственно, сейчас этот 
прогноз сбывается. В России 
о мини-вспышках кори (а иногда 
не таких уж «мини») сообщается 
все чаще. В Татарстане в февра-
ле-марте заболели 13 человек, 
в Ленинградской области — 74, 
в Кузбассе — 33, в Томской об-
ласти — 21, в Подмосковье с на-
чала года — более 30, в Махачка-
ле — более 60 (а в целом по Даге-
стану — более 100), также около 
сотни случаев зарегистрирова-
но в январе в Новосибирске, где 
вирус «залетел» в студенческое 
общежитие. По-прежнему чаще 
всего инфекция завозится из-за 
границы — напряженная ситуа-
ция по кори в Таджикистане, Ка-
захстане. Но вспышки в несколь-
ко десятков человек, которые 
пока удается гасить, — это уже 
внутренняя история. 

В связи с ухудшением эпи-
демической ситуации Главный 
государственный санитарный 
врач России Анна Попова объ-
явила так называемую подчища-
ющую вакцинацию. Прививки 
будут делать во всех регионах 
и детям, и взрослым, в первую 
очередь трудовым мигрантам. 
Причем вне зависимости от 
того, регистрировались в регио-
не случаи кори или нет. 

В целом, отмечают в Роспо-
требнадзоре, в стране сохраня-
ется высокий уровень иммуни-
зации — ведь прививка против 
кори входит в Национальный 
календарь, и в отличие от мно-
гих других стран в нашей детей 
продолжали прививать и во вре-
мя коронавирусной эпидемии. 
Но прослойка непривитых тоже 
есть — подросли дети «антивак-
серов» — это движение стало ак-
тивно распространяться в на-
шей стране в 90-х и нулевых го-
дах. Так что теперь вероятность 
встречи с вирусом и его рас-
пространения стала выше. При 
этом те, кто не привит, — в груп-
пе риска. Взрослые болеют ко-
рью тяжело и часто — с опасны-
ми осложнениями. В Краснояр-
ске, например, недавно заболел 
местный житель, заразивший-
ся только потому, что проживал 
в одном подъезде с приезжим из 
ближнего зарубежья. Привив-
ку в таких случаях предлагают 
сделать всем «контактным», то 
есть тем, кто мог оказаться с за-
болевшим корью в одном месте. 
Но красноярец сказал, что уже 
был привит, как оказалось, об-
манул — и спустя несколько дней 
заболел.

Как сообщили «РГ» в хол-
динге «Нацимбио», для прове-
дения подчищающих прививок 
в регионы в течение года отпра-
вят 800 тысяч доз монокомпо-
нентной вакцины. Это не считая 
графика Нацкалендаря — для но-
ворожденных приготовлено бо-
лее 4 млн доз комбивакцин, за-
щищающих сразу от нескольких 
инфекций, включая корь.

Подчищающая иммуниза-
ция называется так потому, что 
вакцинировать будут тех, кто 
не прививался и не болел корью. 
Так можно повысить процент 
иммунизированного населения. 
Прививки будут делать россия-
нам — взрослым и детям, а также 
трудовым мигрантам, которые 
не имеют антител к вирусу кори. 
В случае если у человека нет све-
дений о прививке, ему также бу-
дет предложено пройти вакци-
нацию, пояснили в Роспотреб-
надзоре.  

Дрон может отследить, кто из строителей не надел
на голову каску.
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Подробнее 
о выставках 
Эрмитажа 
читайте 
на сайте 
«РГ»
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Прививка помо-
жет, даже если 
человек уже 
инфицирован, 
если успеть ее
сделать вовремя
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ГЕОПОЛИТИКА Глава Тайваня Цай Инвэнь «неофициально» посетила США

Транзитом через Нью-Йорк 
Александр Ленин

Г
л а в а  а д м и н и с т р а ц и и 
Тайваня Цай Инвэнь впер-
вые за последние четыре 

года посетила с неофициаль-
ным визитом США. Она сдела-
ла остановку в Нью-Йорке по 
пути в Центральную Америку. 
Это вызвало волну негодования 
в Китае, где указали на очеред-
ные попытки Вашингтона рас-
качать ситуацию на острове.

В Белом доме поспешили за-
верить, что транзитная оста-

новка тайваньского руководи-
теля в Нью-Йорке носит част-
ный характер. «У Соединенных 
Штатов и Китая есть разногла-
сия, когда речь идет о Тайва-
не, но мы справляемся с этими 
разногласиями более 40 лет», — 
сделал миролюбивое заявле-
ние координатор по стратеги-
ческим коммуникациям в Со-
вете национальной безопасно-
сти США Джон Кирби. По его 
словам, американская сторона 
провела множество консульта-
ций с Пекином на разных уров-

нях, прежде чем Цай Инвэнь 
смогла через Нью-Йорк отпра-
виться в Белиз и Гватемалу, ко-
торые имеют дипломатические 
отношения с Тайванем. Пред-
ставитель американских вла-
стей подчеркнул, что Вашинг-
тон продолжает следовать 
принципу «одного Китая» и в 
этом плане никаких изменений 
не произошло.

К а к  о т м е ч а е т  и з д а н и е 
Politico, Белый дом умышленно 
преуменьшает значение поезд-
ки Цай Инвэнь в США, чтобы 

избежать осложнения в и без 
того «перегретых» отношени-
ях с Китаем. Однако с таким 
подходом далеко не все соглас-
ны в американском Конгрессе, 
где ряд законодателей откры-
то выступает за независимость 
Тайваня любой ценой. В свою 
очередь, в Пекине вниматель-
но наблюдали за остановкой 
Цай Инвэнь в США. Об этом, 
в частности, рассказала офи-
циальный представитель МИД 
КНР Мао Нин. Дипломат по-
обещала, что китайская сторо-
на примет все меры для защиты 
суверенитета и территориаль-
ной целостности государства. 
В КНР исходят из того, что оста-
новка Цай Инвэнь в Нью-Йор-
ке посылает неверный сигнал 
сепаратистам «независимо-
сти Тайваня». Пекин выступает 
против любых контактов между 
Вашингтоном и Тайбэем. «Не-
смотря на решительные демар-
ши и неоднократные предупре-
ждения Китая, США настояли 
на организации так называемо-
го «транзита» для Цай Инвэнь. 
Китай решительно протестует 
и осуждает это», — резюмирова-
ла Мао Нин. 

О ф и ц и а л ь н ы й  п р е д ста-
витель канцелярии по делам 
Тайваня Госсовета Китая Чжу 
Фэнлянь и вовсе дал понять, 
что в Пекине не рассматривают 
транзит Цай Инвэнь через США 
как простое ожидание в аэро-
порту или отеле. «Это лишь по-
пытка под разными предлогами 
установить контакты с амери-

канскими правительственны-
ми кругами, членами Конгрес-
са, поддерживать официальные 
контакты между США и Тайва-
нем, а также связаться с анти-
китайскими силами за рубе-
жом», — разъяснил он.

История с транзитом Цай 
Инвэнь через США не оконче-
на. На обратном пути из Цен-
тральной Америки она сдела-
ет остановку в Лос-Анджелесе. 
Ожидается, что глава тайвань-
ской администрации там встре-
тится со спикером палаты пред-
ставителей Конгресса США Ке-
вином Маккарти, который кри-
тикует администрацию Байде-
на за недостаточную поддержку 
Тайваня, а также выступает за 
наращивание оборонных и эко-
номических связей с островом. 
Очевидно, при таком сценарии 
реакция Китая будет еще жест-
че, что может спровоцировать 
очередной виток напряженно-
сти в Тайваньском проливе.

На прошлой неделе бывший 
тайваньский лидер Ма Инцзю 
посетил материковый Китай. 
Он стал первым из прошлых 
и действующих руководителей 
острова, кто решился на поезд-
ку в КНР. Политик в настоящее 
время является высокопостав-
ленным членом Гоминьдана — 
главной оппозиционной партии 
острова. Не исключено, что его 
поездка в Поднебесную стала 
попыткой уравновесить ситуа-
цию с транзитными остановка-
ми Цай Инвэнь в американских 
городах.  Цай Инвэнь встретилась в Нью-Йорке с представителями американской и тайваньской молодежи.

Во время предвыбор-
ной кампании 2016 
года  порноактриса 

Сторми Дэниэлс грозила опуб-
ликовать историю своей яко-
бы имевшей место сексуальной 
связи с Трампом в 2006 году. 
Но, по данным американских 
СМИ, перед выборами адво-
кат Майкл Коэн, представляв-
ший Трампа, через созданную 
им компанию-однодневку пред-
положительно заплатил Дэни-
элс 130 тысяч долларов за мол-
чание. Эту сумму ему позже 
компенсировали за счет Trump 
Organization, при этом якобы 
подделав деловые бумаги. Само 
по себе все это уголовным пре-
ступлением не считается, но об-
винение, по данным СМИ, хочет 
выставить дело так, что фальси-
фикация бумаг производилась 
с целью скрыть другое наруше-
ние — а это уже уголовная ста-
тья, по которой Трампу может 
грозить до четырех лет тюрем-
ного заключения. Сама Дэниэлс 
заявила газете The Times, что 
поддерживает обвинения про-
тив Трампа и готова давать по-
казания.

В американских СМИ это сю-
жет номер один. Журналисты 
вовсю гадают, дойдет ли до аре-
ста Трампа? Наденут ли на него 
наручники? Будет ли ему закры-
та дорога на выборы-2024?

Само обвинительное заклю-
чение, впрочем, еще не публи-
ковалось. Не исключено, что 
в обвинении прозвучат и дру-
гие сюжеты, ведь против Трам-
па ведется множество расследо-
ваний. По данным NYT, Трампу 

будет предложено добровольно 
сдаться властям, а его явка в суд 
ожидается во вторник днем по 
местному времени.

Перед этим улицы Манхэт-
тена, прилегающие к зданию 
Верховного суда округа Нью-Й-
орк, будут перекрыты, парковка 
транспорта там будет запреще-
на. По данным телеканала CNN, 
полиция Нью-Йорка перейдет 
на усиленный режим работы. 
У суда возвели дополнитель-
ные металлические загражде-
ния. В сам зал на время заседа-
ния не будут пускать представи-
телей СМИ.

Адвокат экс-президента Джо 
Такопина сообщил о планах 
Трампа прийти в суд, но своей 
вины он признавать категори-
чески не планирует, поэтому 
сделка со следствием ради более 
мягкого наказания не предви-
дится. Сам Трамп, судя по всему, 
настроен боевито. В своей соц-
сети Truth Social он заявил сто-
ронникам: «Они пришли не за 
мной, а за вами — я просто стою 
на пути!» Обвинение он назвал 
«коррупционным и позорным», 
а само дело — «политическим 
преследованием и вмешатель-
ством в выборы высочайшего 
уровня за всю историю» со сто-

роны «радикальных левых демо-
кратов». «США стали страной 
третьего мира в серьезном упад-
ке», — резюмировал он.

Трамп уверен, что не может 
рассчитывать на справедливое 
разбирательство в суде в Ман-
хэттене. Поэтому, по данным 
агентства Bloomberg, адвокаты 
Трампа хотят попытаться пере-
нести уголовное дело в более 
консервативный нью-йоркский 
район Стейтен-Айленд. Но кон-
кретики на этот счет не озвучи-
валось.

На защиту Трампа момен-
тально встал весь консерватив-
ный лагерь. Популярный у рес-
публиканцев ведущий телека-
нала Fox News Такер Карлсон 
назвал процесс «политической 
чисткой». В стороне не остались 
даже критически относящиеся 
к Трампу республиканцы.

Бывший вице-президент 
в администрации Дональда 
Трампа Майкл Пенс, натяну-
тые отношения которого с быв-
шим боссом — не секрет, на-
звал решение большого жюри 
«возмутительным и беспре-
цедентным». «Многие амери-
канцы сочтут это не более чем 
политическим преследовани-
ем, — сказал Пенс телеканалу 

CNN. — Я думаю, что американ-
цы посмотрят на это и поймут, 
что это лишь очередной при-
мер криминализации полити-
ки в этой стране». Выдвинув-
шая свою кандидатуру на выбо-
ры-2024 экс-постпред США при 
ООН Никки Хейли также заяви-
ла, что «это больше о мести, чем 
о правосудии».

Спикер палаты представи-
телей США Кевин Маккарти 
заявил о планах привлечь к от-
ветственности нью-йоркского 
прокурора Элвина Брэгга «за 
беспрецедентное злоупотреб-
ление полномочиями». А наибо-
лее вероятный оппонент Трам-
па на республиканских прайме-

риз — губернатор Флориды Рон 
Десантис — заявил, что если дой-
дет до запроса об экстрадиции 
из Нью-Йорка, то он выдавать 
Трампа не будет (экс-президент 
США на тот момент находился 
в своем особняке в штате Фло-
рида).

Демократический лагерь 
пока отмалчивается. Президент 
США Джо Байден, как утвержда-
ет его пресс-секретарь Карин 
Жан-Пьер, получил информа-
цию о выдвижении обвинений 
в адрес своего предшественника 
из прессы.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Итоговый 
документ 
Саммита 
за демократию 
не поддержала 
половина 
участников

ПОДВЕЛИ 
БЕЛЫЙ ДОМ
Юрий Когалов

В США завершился так назы-
ваемый Саммит за демокра-
тию. К участию в виртуальной 
встрече Вашингтон пригласил 
120 стран — тех, чья политика 
следует в фарватере США.
На особенности выбора обра-
тил внимание глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров. «Круг при-
глашенных показателен. Там не 
идет речи о понятных критери-
ях. Единственным из них являет-
ся лояльность даже не столь аме-
риканской демократии, сколь-
ко нынешней Демократической 
партии США», — указал он в ин-
тервью Prensa Latina.

Примечательно, что ни Тур-
ция, ни Венгрия, являющиеся 
союзниками США по НАТО, ни 
давний союзник Вашингтона Са-
удовская Аравия не были при-
глашены. Как и такие, казалось 
бы, традиционные партнеры 
американцев, как Бангладеш, 
Сингапур и Таиланд. Представи-
тель Совета национальной без-
опасности США Джон Кирби так 
и не смог внятно объяснить жур-
налистам причину такого отно-
шения к ним.

Но даже среди получивших 
приглашение единства не на-
блюдалось. Во-первых, как пи-
шет Axios, Пакистан, который 
позвали на саммит, отказался 
принимать в нем участие. Во-в-
торых, Белый дом рассматривал 
вопрос об отзыве приглашения, 
направленного премьер-мини-
стру Израиля Биньямину Нета-
ньяху, из-за массовых протестов 
в его стране против судебной 
реформы. В-третьих, итоговую 

декларацию подписали только 
73 страны, а 13 из них — с неко-
торыми оговорками. В их чис-
ле оказалась, например, Зам-
бия, которую США сделали од-
ним из сопредседателей вместе 
с Южной Кореей, Коста-Рикой 
и Нидерландами (так создава-
лась видимость, будто продви-
гаемые США идеи поддержи-
вают на всех континентах). Аф-
риканскую страну не устроил 
параграф, в котором речь шла 
об уважении прав человека и ра-
венстве всех людей, в том числе 
нетрадиционных гендеров. Этот 
пункт не одобрили также Болга-
рия, Доминиканская Республи-
ка, Ирак, Мавритания, Параг-
вай и Польша. Кстати, последняя 
страна отказалась ставить свою 
подпись и под требованием ува-
жать, защищать и осуществлять 
права человека и основные сво-
боды, изложенные во Всеобщей 
декларации прав человека, а так-
же привлекать к ответственно-
сти виновных. Примечательная 
позиция для страны, позициони-
рующей себя как главного союз-
ника США в Европе.

От поддержки тезиса, что 
Международный уголовный суд 
играет «важную роль», отмеже-
вались Израиль, Индия и Филип-
пины. Армения выразила недо-
вольство, что в документе был 
сделан акцент на украинском 
конфликте и при этом ни сло-
ва не было об армяно-азербай-
джанском. А президент Брази-
лии Луис Инасиу Лула да Силва, 
раскритиковав антироссийскую 
направленность документа, 
заявил, что «недопустимо ис-
пользовать знамена демократии 
для возведения стен и создания 
раздоров».

Недовольство саммитом 
выразили и некоторые амери-
канские деятели. Бывший пост-
пред США при ООН Саманта 
Пауэр заявила Axios, что под-
талкивать страны к демокра-
тии без признания собствен-
ных проблем Америки было бы 
крайне глупым. Плохой идеей 
эту встречу назвал и глава Со-
вета по международным отно-
шениям Ричард Хаасс. «Мысль 
о том, что мы собираемся рас-
пространять демократию, про-
сто глупа, потому что у нас нет 
демократии, которую мы могли 
бы распространять», — заявил 
агентству Синьхуа юрист Дэни-
ел Ковалик, преподающий меж-
дународное право в Питтсбург-
ском университете.  

Он сам придет

Трамп может стать первым в США 
экс-президентом, против которого 
выдвинут уголовные обвинения.

А К Ц Е Н Т

Трамп заявил сторонникам:
«Они пришли не за мной, а за вами —
я просто стою на пути!» 
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ИТАЛИЯ ЗАПРЕТИЛА 
ДОСТУП К CHATGPT
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянское управление по защите персональных дан-
ных первым в мире ввело временное ограничение на 
использование чат-бота ChatGPT на территории стра-
ны. Регулятор обвинил разработчика в нарушении за-
конодательства о персональных данных после утечки, 
произошедшей на прошлой неделе. В результате массо-
вого сбоя ряд пользователей смогли увидеть сообще-
ния людей, общавшихся с чат-ботом, а также их имена, 
фамилии, электронные адреса и платежную информа-
цию платных подписчиков сервиса, включая послед-
ние четыре цифры и сроки действия кредитных карт.

Ведомство, инициировавшее расследование по фак-
ту возможного нарушения компанией сохранности 
персональных данных, также раскритиковало компа-
нию-разработчика, которая не уведомляет пользова-
телей о сборе их данных с целью обучения алгоритмов. 
Регулятор подчеркивает, что разработчики не распо-
лагали «правовой основой, оправдывающей массовый 
сбор и хранение персональных данных».

Еще одной причиной недовольства со стороны регу-
лятора стало то, что формально ChatGPT предназначен 
для пользователей старше 13 лет, но на практике бот 
не фильтрует их по возрасту, предоставляя несовер-
шеннолетним «доступ к информации, не соответству-
ющей их уровню развития». На данный момент огра-
ничение будет действовать в одной европейской стра-
не, в Италии. У ChatGPT есть 20 дней, чтобы ответить 
на претензии итальянского управления по защите пер-
сональных данных и провести работу над ошибками. 
В противном случае создателям компании будет гро-
зить штраф до 20 млн евро или до 4 процентов от годо-
вого оборота во всем мире.  

НЕТ СИЛ ИЗОБРЕТАТЬ
Василий Федорцев

Число заявок на патенты, поданных немецкими разра-
ботчиками в Европейское патентное ведомство (ЕПВ), 
в 2022 году сократилось почти на пять процентов. По 
количеству патентов Германия пока еще удерживает 
второе после США место, но в ближайшие пару лет, ви-
димо, уступит его Китаю. Пока немцы замедляются, ки-
тайцы стремительно наращивают темпы и в прошлом 
году увеличили число своих заявок сразу на 15 с лиш-
ним процентов.

В качестве одной из причин отставания Германии 
в ЕПВ называют смену мировых инновационных трен-
дов. Немецкие изобретатели традиционно сильны в ма-
шиностроении и автомобильной технике, и в первую 
очередь в том, что касается двигателей внутреннего 
сгорания. Но ДВС постепенно начинают теснить элек-
тромоторы, а основной рост числа патентов и в Европе, 
и в мире сейчас происходит в сфере информационных 
и компьютерных технологий — искусственный интел-
лект, технологии связи нового поколения и все прочее. 
Немцам же, как, впрочем, и другим европейцам, «циф-
ра» дается с трудом. Корпоративным лидером по коли-
честву заявок в ЕПВ в прошлом году стала китайская 
Huawei, на втором месте — корейская LG, на третьем — 
американский разработчик чипов Qualcomm. Немец-
кий машиностроительный гигант Siemens занимает 
сейчас в этом списке только шестую строчку, хотя еще 
год назад был на пятой.

По словам экономиста ЕПВ Ильи Рудыка, среди не-
мецких патентных заявок тех, что относятся к цифро-
вым технологиям, в принципе не очень много, а изоб-
ретений в сфере автомобиле- и машиностроения в Гер-
мании становится все меньше. Отсюда и отставание. 
«В 2013 году из Китая было подано 4075 патентных 
заявок, в прошлом году — 19 041. Чисто арифметически, 
если тенденция сохранится, Китай может обогнать Гер-
манию в следующие три года», — говорит Рудык.

Изобретательская слабость Германии во многом свя-
зана и с нехваткой кадров. По данным Института немец-
кой экономики, поддерживать относительно высокий 
уровень разработок стране сейчас во многом помога-
ют мигранты. За прошлое десятилетие доля авторов па-
тентов с иностранными корнями в Германии выросла 
с 7,5 до 12,5 процентов. При этом сами немцы изобре-
тать больше не стали. Как отмечают эксперты институ-
та, без иностранных разработчиков, прежде всего ки-
тайских и индийских, число немецких патентов сокра-
щалось бы уже давно.

Но массово приезжать в Германию высококвали-
фицированные мигранты не спешат. Их отпугивает не-
мецкая бюрократия, сложность языка, не самое хоро-
шее здравоохранение и школьное образование, низкие 
зарплаты и высокие налоги. Более того, страну в поис-
ках лучших условий покидают и собственные немецкие 
разработчики и стартапы. «Германия становится все 
более дорогой страной по сравнению со своими основ-
ными экономическими конкурентами, США и Кита-
ем, она постоянно теряет свою привлекательность 
и конкурентоспособность», — отмечает журнал Focus. 
По оценкам, немецкой экономике сейчас не хватает 
почти 150 тысяч IT-специалистов, и эта цифра стреми-
тельно растет — к концу десятилетия она может достичь 
миллиона.  

БАЙДЕН НЕ ПОЕДЕТ 
К КОРОЛЮ
Анна Белорусцева

Президент США Джо Байден не планирует визит в Бри-
танию на коронацию Карла III. По информации газеты 
The Daily Telegraph, у главы Белого дома слишком плот-
ное расписание для излишних «заморских» визитов, 
поэтому вместо него на поклон к новоиспеченному 
монарху отправятся подчиненные. Возглавит делега-
цию либо вице-президент Камала Харрис, либо супру-
га американского лидера Джилл Байден. Как отмечает 
источник издания, все еще предпринимаются попыт-
ки убедить Джо почтить Карла III своим присутствием 
в Вестминстерском аббатстве. К тому же некоторые ин-
сайдеры утверждают, что Байден не так уж «загружен» 
и пока «технически в игре», так что сорвать поездку мо-
жет лишь состояние здоровья президента США. Впро-
чем, еще в начале марта анонимный источник из Белого 
дома сообщил журналу Time, что коронация «не похо-
жа на мероприятие, на котором будет присутствовать 
Джо Байден», в отличии от похорон Елизаветы II, куда 
президентская чета прибыла в первых рядах. К слову, 
70 лет назад в кругах американских лидеров проигно-
рировали и церемонию восшествия на престол покой-
ной королевы — Дуайт Эйзенхауэр отправил на торже-
ство делегацию из именитых деятелей того времени, 
а сам остался заседать в Овальном кабинете. Тем не 
менее в британском парламенте планы Байдена вос-
приняли в штыки. Консерватор Боб Сили назвал ре-
шение Белого дома «глупым». С ним согласился и его 
партийный сослуживец Тобиас Эллвуд. Примечатель-
но, что помимо мировых лидеров на коронацию отка-
зываются ехать и именитые британские артисты. Так, 
приглашение выступить на торжестве отклонили уже 
Гарри Стайлс, Эд Ширан, Робби Уильямс, Адель и близ-
кий друг покойной принцессы Дианы Элтон Джон. 
Большинство ссылается на плотное расписание, в кото-
ром нет места августейшему празднованию.   

В МИРЕ
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Хотя США пригла-
сили на саммит 
только лидеров 
лояльных стран, 
единства среди 
них не получилось
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Между тем

Можно ли выиграть выборы и быть президентом США, находясь за тю-

ремной решеткой? В целом можно, хотя не без практических трудно-

стей. Конституция США не запрещает избираться, находясь в тюрьме. 

Более того, в истории страны уже было два прецедента с участием за-

ключенных в президентских выборах (в 1920 и 1992 годах). За решет-

кой можно выполнять и значительную часть президентских полномо-

чий — от присяги до работы с документами, а обязательно сопрово-

ждающий президента США офицер с «ядерным чемоданчиком» может 

посидеть в соседней камере. Портал Business Insider напоминает, что 

некоторые президенты в шутку называли тюрьмой сам Белый дом. 

Основной закон обязывает главу государства ежегодно выступать 

перед Конгрессом с посланием о положении дел в стране. Но прове-

дение таких выступлений вживую — политическая традиция последних 

десятилетий, а ранее американские лидеры иногда ограничивались 

письменным посланием, что можно сделать и отбывая срок. Наконец, 

президент США может попробовать сам себя помиловать, хотя в исто-

рии прецедентов таких не было и юристы спорят о том, насколько это 

правомочно. А если не получится, то он может хотя бы улучшить усло-

вия своего содержания. Например, включить Белый дом в систему 

 пенитенциарных учреждений и сделать себя его единственным 

 заключенным.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БИЗНЕС Российские 
компании осваиваются 
в белорусском технопарке 

Нашли 
основания

Пять российских компаний уже работают в индустри-
альном парке «Великий камень», созданном с участи-
ем китайских инвесторов в Беларуси, рассказал гла-
ва администрации  парка Александр Ярошенко. По его 
словам, в парке ждут больше российских предприятий.   

На территории парка скоро начнет работать завод 
белгородской компании «Белагроген», которая зани-
мается выпуском ветеринарных препаратов. Сейчас 
идет создание промышленных площадей. Уже действу-
ют российские проекты в области машиностроения. 
Глава администрации парка рассчитывает, что число 
компаний-резидентов из России будет расти. 

Индустриальный парк «Великий камень» начали 
строить в Беларуси с 2012 года. Привлекают резиден-
тов выгодными условиями. Например, компании осво-
бождаются на 10 лет от налога на прибыль, а затем пла-
тят лишь половину ставки. Не платят земельный налог.

Заметно ниже отчисления в Фонд социальной за-
щиты. Размер платежа составляет 35% от зарплаты ра-
ботников. Сотрудники компаний, работающих на тер-
ритории парка, получают среднюю зарплату пример-
но в одну тысячу долларов в месяц. Но платеж в Фонд 
для предприятий-резидентов парка рассчитывается от 
средней зарплаты по стране, а она заметно ниже и со-
ставляет примерно 615 долларов, поясняет Ярошенко. 

Сейчас в парке выпускают двигатели для грузово-
го и пассажирского транспорта, коробки передач, ото-
пительное оборудование. Руководство парка рассчи-
тывает на увеличение числа резидентов и расширение 
направлений их деятельности.  

АВТОМОБИЛИ На БЕЛАЗе 
готовятся выпускать 
самосвалы с российскими 
двигателями

Включились 
в работу

Эксплуатационные испытания нового газотурбинного 
самосвала с российским двигателем грузоподъемно-
стью 90 тонн на заводе БелАЗ в Беларуси начнутся во 
втором квартале этого года. Об этом рассказал журна-
листам заместитель генерального директора по стра-
тегическому развитию и корпоративному управлению 
компании Алексей Грачев. Он отметил, что эта модель 
создавалась в условиях ускоренного импортозаме-
щения. 

«В один момент нам перестали быть доступны бо-
лее 1,5 тысячи комплектующих, и перед нами встала 
амбициозная задача обеспечить технологическую не-
зависимость нашей продукции и в то же время сохра-
нить весь модельный ряд специальной карьерной тех-
ники для наших потребителей. Сегодня можно с уве-
ренностью говорить о том, что мы с этой задачей спра-
вились, конечно, при поддержке наших партнеров из 
России», — говорит Грачев.

По его словам, сейчас на БелАЗе есть несколько зна-
чимых проектов, которые находятся на разных стади-
ях испытаний. Но в ближайшее время они уже будут 
запущены в производство. Машина с газотурбинным 
двигателем — как раз один из таких проектов в самом 
популярном сегменте на 90 тонн в перспективном и 
для завода, и для горной отрасли направлении. Двига-
тели производит российский завод в Калуге. 

«Испытания мы планируем закончить во втором 
квартале этого года, после чего начнутся испытания 
эксплуатационные, после которых будет принято ре-
шение о тиражировании этой технологии и приобрете-
нии автомобиля потребителями», — указывает Грачев.

На предприятии, история которого начинается в 
1958 году, созданы сотни различных моделей и моди-
фикаций грузовой, строительной техники. Одна из са-
мых легких моделей грузоподъемностью всего в 27 
тонн была создана в 1961 году, собрала медали на меж-
дународных выставках и даже снялась в фильме «Коро-
лева бензоколонки». 

Самый большой грузовик, построенный в 2013 году 
высотой с трехэтажный дом, рассчитан на 450 тонн 
груза. Он вошел в Книгу рекордов Гиннесса. 

Самые популярные модели грузоподъемностью 90 
тонн. Такие автомобили массово поставляются в Рос-
сию. По итогам 2022 года на российском рынке ка-
рьерных самосвалов большой и особо большой грузо-
подъемности доля БелАЗа составила более 80%. Это 
наибольшее значение за последние семь лет. 

Покупают продукцию белорусского предприятия 
более 600 российских компаний. Среди них угольные 
предприятия Кузбасса, Якутии, Красноярского края, 
железнорудные предприятия Северо-Западной части 
России, Курской области, металлургические, золото- 
и алмазодобывающие предприятия Урала, Сибири, 
Дальнего Востока. 

По подсчетам специалистов, в различных регионах 
России эксплуатируется сейчас около 11 тысяч единиц 
техники белорусского предприятия. В 2022 году БелАЗ 
поставил в Россию продукцию на общую сумму более 
800 млн долларов. 

Сейчас на предприятии движутся к созданию бес-
пилотных моделей. Уже есть роботизированные гру-
зовики. А в скором будущем кабина будет сама управ-
лять машиной в карьере, рассказывают на предприя-
тии. Но для этого нужно создать «умные» карьеры, то 
есть систему ориентирования автомобиля на местно-
сти. Над этим сейчас и работают на БелАЗе.  

СОТРУДНИЧЕСТВО В Минске открыли представительство Курчатовского института

Ядро совместной работы 

П
редставительство Нацио-
нального исследователь-
ского центра «Курча-

товский институт» торжествен-
но открыли в Минске 29 марта. 
Представительство будет под-
держивать фундаментальные и 
прикладные совместные разра-
ботки ученых двух стран. 

На заседании Совета мини-
стров Союзного государства 
было принято решение продол-
жить работу по формированию 
стратегии единого научно-тех-
нологического пространства 
Союзного государства с участи-
ем двух сторон и Курчатовско-
го института, отметил Государ-
ственный секретарь Союзного 
государства России и Белару-
си Дмитрий Мезенцев. Это со-
относится с программой по со-
зданию инфраструктуры фун-

даментальных исследований 
Союзного государства, доба-
вил он.

Взаимодействие всех инсти-
тутов, в том числе научных, бу-
дет выстраиваться в новом ка-
честве, с учетом современных 
вызовов. Нужно выходить на 
современный технологический 
уклад, обеспечивать должный 
уровень конкурентоспособ-
ности и технологического су-
веренитета. Фундаменталь-
ная и прикладная наука игра-
ет огромную роль, отметил Ме-
зенцев.

В Минске планируется со-
здать шесть лабораторий. Они 
отражают приоритеты, сфор-
мулированные в Стратегии 
научно-технологического раз-
вития, утвержденной президен-
том России, и совпадают в зна-

чительной мере с приоритетами 
Республики Беларусь, расска-
зал президент Курчатовского 
института Михаил Ковальчук.

По его словам, составлен 
перечень направлений иссле-
дований, представляющих обо-
юдный интерес. Одно из них — 
микроэлектроника, особенно 
в машиностроении. В Минске 
появится лаборатория микро-
электроники.

Еще одно направление — 
сельское хозяйство, генетика 
как основа животноводства и 
растениеводства. «Генетиче-
скую часть будем развивать 
очень быстро», — подчеркнул 
Ковальчук.

Третья часть — материалы 
в широком смысле слова. «Бе-
ларусь делает много вещей для 
космоса, чего не делает Россия. 
Материаловедческий план у нас 
тоже очень большой», — заме-
тил Ковальчук. Четвертая часть 
— это ядерные технологии. Пла-
нируется развивать в том числе 
технологии ядерной медицины.

Также речь идет о когнитив-
ных и социогуманитарных ис-
следованиях. Это очень важно 
с учетом воздействия цифровой 
сферы на психическое здоро-
вье нации, подчеркнул Коваль-
чук. Здесь же изучение истори-
ческого наследия. Для исследо-
вания исторических артефак-

тов используются современные 
технологии, добавил глава Кур-
чатовского института и поды-
тожил: «Все будет хорошо и бы-
стро».

Условия для работы пред-
ставительства планируется со-
здать в рамках союзных про-
грамм.

На первом этапе будут созда-
ны три лаборатории. Постепен-
но будет формироваться единое 
научное инновационное про-
странство Беларуси и России. 
Стороны нацелены на сотруд-

ничество Курчатовского инсти-
тута России, институтов РАН, в 
этом процессе могут участво-
вать Новосибирское отделение 
РАН, Санкт-Петербургское и 
другие отделения, инновацион-
ные центры в Дубне, Сколкове. 
У российской стороны есть свои 
наработки. В Беларуси смогли 
сохранить основы научной ра-
боты, заложенные еще в совет-
ский период, и даже нарастить 
научный потенциал по многим 
направлениям, считают специ-
алисты.

Задел для обеспечения тех-
нологического суверенитета 
у России и Беларуси уже есть, 
это показал 2022 год, отметил 
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол РФ в Республике Бе-
ларусь Борис Грызлов. Важно, 
что в этой масштабной работе 
участвуют молодые исследова-
тели. «Мы прекрасно понима-
ем, что высокие технологии — 
это фундамент экономики Со-
юзного государства», — сказал 
Грызлов.  

РЕШЕНИЕ 

Пищепром 
налаживает 
выпуск 
необходимых 
ингредиентов

ВНУТРЕННЯЯ 
КУХНЯ
После введения санкций пище-
вая промышленность России и 
Беларуси стала испытывать не-
хватку импортных ингредиен-
тов. Спустя год ученые и техно-
логи двух стран нашли способы 
собственного производства ин-
гредиентов и вышли на запуск 
совершенно новых на рынке 
продуктов. 

В этом году на белорусском 
заводе «Беллакт» в Волковыске 
запустят производство линей-
ки продуктов с пониженной ал-
лергенностью. Важнейшие ин-
гредиенты для таких товаров 
— гидролизаты. Производить их 
планируют на том же заводе. 
Об этом рассказала начальник 
отдела российского НИИ дет-
ского питания, кандидат техни-
ческих наук Елена Симоненко.

По ее словам, сейчас ника-
ких производств продукции с 
пониженной аллергенностью 
ни в России, ни в Беларуси, как 
и на территории СНГ в целом, 
нет. Для их выпуска нужен гид-
ролизат. А это сырье завозит-
ся французской компанией. В 
условиях санкций зависимость 
от зарубежных поставок ста-
новится критичной, так как в 
случае прекращения поставок 
огромное число людей, в том 
числе детей, могут остаться 
без необходимых продуктов, 
предупреждает Симоненко. 
«Вопросы импортозамещения 
мы можем решить только в коо-
перации с белорусскими колле-
гами, так как в Беларуси сохра-
нились сырьевые зоны, произ-
водятся многие компоненты 
для пищевой промышленности, 
детского питания», — подчерк-
нула она. 

Ускоренное импортозаме-
щение нужно также по заквас-
кам, дрожжам, которые исполь-
зуются в молочной промыш-
ленности, в виноделии. Санк-
ции опять же показали острую 
необходимость в собственных 
разработках. В России работу в 
этом направлении ведет «Кур-
чатовский геномный центр». 

Как рассказал начальник лабо-
ратории генетических техноло-
гий виноградарства и виноде-
лия Курчатовского института 
Дмитрий Федосов, в России уже 
создан прототип националь-
ной базы генетической инфор-
мации, которая будет хранить-
ся внутри страны. С помощью 
коллег из Беларуси можно сде-
лать рывок, считает Федосов. 
Например, сейчас проходят ис-
пытания штаммов дрожжей, 
которые будут эффективны для 
автохтонных сортов винограда. 
Коллеги из Минска уже прово-
дят экспериментальную сушку 
дрожжей, так как располагают 
биореакторами собственной 
сборки. 

В Беларуси намерены так-
же создать собственную пере-
работку какао-бобов для кон-
дитерской промышленности, 
чтобы не зависеть от импорт-
ных поставок. Инновационное 
импортозамещающее произ-
водство в скором времени запу-
стят на кондитерской фабрике 
«Коммунарка», рассказал за-
меститель генерального дирек-
тора по производству Николай 
Комаев. 

Сейчас большинство полу-
фабрикатов — какао-масло, ка-
као тертое — фабрика закупа-
ет в других странах. Цена им-
портных ингредиентов растет 
с каждым днем. В итоге сейчас 
эти полуфабрикаты оказыва-
ются на 30% дороже тех, кото-
рые на предприятии планиру-
ют производить сами, поясня-
ет Комаев. «Переработав бобы 
какао, мы получаем какао тер-
тое, какао-масло, и вся добав-
ленная стоимость, которую 
платим европейцам за их энер-
горесурсы, остается у нас», — 
говорит он. 

ТЕНДЕНЦИИ Россия и Беларусь нацелились на достижение 
технологического суверенитета

Будет нам наука

В 
России и Беларуси 2 
апреля отметили День 
единения народов. 
Прошли торжествен-
ные концерты. На фаса-
дах телебашен в Моск-
ве и еще в 28 россий-
ских городах с помо-
щью праздничной под-

светки транслировали флаги двух 
стран. Говорили о сближении. 
Можно думать, что международ-
ная обстановка на этот процесс 
никак не повлияла. Повлияла. Но, 
конечно, не санкции стимулиро-
вали сближение. Они лишь созда-
ли условия, при которых и в Рос-
сии, и в Беларуси стали проще, 
понятнее говорить об общих ин-
тересах и конкретных целях. 

В числе самых важных целей 
— достижение технологическо-
го суверенитета, то есть незави-
симости научных и технологи-
ческих разработок для экономи-
ки двух стран от зарубежных ре-
сурсов. Об этом говорил госсе-
кретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев. «И дело не в 
том, что давление Запада как буд-
то стимулирует это сотрудниче-
ство. Союзному договору больше 
20 лет, решение глав государств о 
принятии 28 программ Союзного 
взаимодействия от ноября 2021 
года состоялось до этого бешено-
го санкционного давления», — на-
помнил он.

Научно-технологическое со-
трудничество будет положе-
но в основу совместных дей-
ствий России и Беларуси. Спектр 
направлений экономики, где бу-
дут использоваться результаты 
сотрудничества, очень широк. 
Это и фармацевтика, и космос, и 
высокие технологии, и агросек-
тор, и гуманитарные науки — де-
сятки направлений. 

Заключенные двумя страна-
ми соглашения обеспечат рабо-
той ученых. А они внесут свой 
вклад в формирование новой по-
вестки Союзного государства. 
«Наша задача — сформулиро-
вать темы, которые потом станут 
основой для проектов Союзного 
государства и для заданий про-
грамм», — говорит академик-се-
кретарь отделения физико-тех-
нических наук Национальной 
академии наук (НАН) Беларуси 
Сергей Щербаков.

По его словам, научно-техни-
ческие разработки станут осно-
вой для производства новых то-
варов. Особенно интересны ра-
боты, выполненные на стыке 
биологии, физики, химии. 

Есть конкретные приме-
ры практического примене-
ния научных разработок. Физи-
ко-технический институт НАН 
Беларуси разрабатывает техно-

логию ионно-плазменного азо-
тирования, ведет разработки по 
электротранспорту, исследует 
биотехнологические структу-
ры. Скажем, технология ионно-
плазменного азотирования поз-
воляет наносить на поверхность 
изделий из металла покрытие, 
которое делает детали прочнее, 
устойчивее к износу. Разработка 
уже внедряется в производство. 
Завод, применяющий эту техно-
логию, создан в России. 

Есть и другие наработки в об-
ласти беспилотного транспорта, 
технологий машинного зрения. 
Задача, чтобы поддерживать 
фундаментальные исследования 
и при этом иметь практический 
выход, заметил Щербаков.

Совместные высокотехноло-
гичные разработки внедряются 
в медицине. Успешно отработала 
союзная программа «Спиналь-
ные системы». Были созданы 
конкретные методики и инстру-
менты помощи детям, страда-
ющим врожденными деформа-
циями и повреждениями позво-
ночника. Но нужно идти дальше. 
Специалисты Республиканско-
го научно-практического цен-
тра травматологии и ортопедии 
в Беларуси вместе с российски-
ми коллегами из НМИЦ детской 
травматологии и ортопедии име-
ни Г.И. Турнера подготовили про-
грамму «Спинальные системы 
2», которая будет опираться на 
результаты первой программы и 
позволит продолжить исследова-

ния и разработки. «Связи наших 
государств укрепляются непо-
средственно через заинтересо-
ванные научные организации, 
которые видят практическую ну-
жду наших пациентов в улучше-
нии подходов к лечению патоло-
гии и активно стараются им по-
могать», — говорит замдиректора 
по научной работе белорусского 
центра Виктор Аносов. 

Пришедшие на праздничный 
концерт белорусы с мнением по-
литиков, ученых, руководителей 
предприятий согласны. 

«Сейчас, когда мы находим-
ся на переломном этапе, особен-
но важно укреплять сотрудни-
чество двух стран в области тех-
нологий, науки. Беларусь сохра-
нила сельскохозяйственный, 
промышленный, строительный 
потенциал, а это создает спрос 
на науку и образование. Здесь 
находятся самые лучшие точки 
соприкосновения», — говорит 
инженер Алексей. 

Мы горды тем, что вместе с 
Россией, у нас общий взгляд на 
происходящее, добавляет учи-
тель Татьяна. «Если разобрать-
ся, у нас вообще много общего. 
Слышала, готовим вместе поле-
ты в космос. Сельское хозяйство 
у нас развито, в чем-то Россия 
может поучиться у Беларуси. А у 
России технологии развиты, так 
что можем вместе очень хорошо 
работать, — говорит она и добав-
ляет: — А еще нас объединяет же-
лание мира». 

Дмитрий Мезенцев: Нужно выйти на современный технологический уклад.

А К Ц Е Н Т

Перспективные направления исследо-
ваний будут включать в программу 
Союзного государства, разрабатывать 
для реальных секторов экономики

А К Ц Е Н Т

Ученые двух стран уже наметили
направления сотрудничества —
это микроэлектроника, сельское
хозяйство, генетика, материаловедение, 
ядерная медицина

Самый большой самосвал «БелАЗ» высотой с трехэтажный дом 
и кузовом с 20-метровый бассейн перевозит 450 тонн грузов.

Научно-технологическое сотрудничество будет положено в основу совместных 
действий России и Беларуси.

В Беларуси хотят запустить соб-
ственную переработку 
какао-бобов. 

КСТАТИ

В Беларуси появится исследовательский атомный реактор. Над его со-

зданием белорусские ученые работают вместе с российскими коллега-

ми. 

Как рассказал журналистам председатель президиума Национальной 

академии наук Беларуси (НАН) Владимир Гусаков,  исследовательский 

реактор будет создан уже для задач более практического характера — 

для обеспечения безопасности БелАЭС. 

Он пояснил, что в 2022 году вопросы сотрудничества обсуждались в 

Курчатовском институте, тогда и договорились о таком проекте.

По словам Гусакова, ученых двух стран объединяют общие цели и зада-

чи. Они затрагивают космическую отрасль, разработки спутников ди-

станционного зондирования земли, новых материалов, биотехнологий, а 

также сферы электротранспорта, отрасль сельского хозяйства и другие 

сферы. Есть программы совместных фундаментальных исследований.

Научный потенциал двух стран позволяет конкурировать с зарубежны-

ми разработками, добавил Владимир Гусаков.

У белорусских ученых также есть идея вернуться к мобильным ядерным 

установкам, добавил он. Сохранилась необходимая документация. Со-

здана группа, которая работает над восстановлением этого уникального 

изобретения. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Андрей Васянин

П
раздник наших д вух 
стран проходит в эти дни 
по всей России. В Ма-

хачкале в Историческом парке 
«Россия — Моя история» состо-
ялся форум «Россия — Беларусь: 
общее наследие — дорога в буду-
щее». В Капелле Санкт-Петер-
бурга в честь праздника высту-
пили певцы Беларуси и России. 
Праздничный концерт прошел 
в уфимском зале «Башкорто-
стан». Телебашни в 29 россий-
ских регионах в канун праздни-
ка были высвечены цветами бе-
лорусского флага и российского 
триколора.

А в  московском «Прези-
дент-отеле» прошел торжествен-
ный вечер в честь День единения 
народов России и Беларуси, на 
который собрались политики, 
дипломаты, творческая интел-
лигенция, духовенство. 

— Сегодня колоссально важ-
ный день в истории человече-
ства, потому что именно наши 
страны, наши народы сейчас 
начинают определять судь-
бы мира. И это происходит че-
рез взаимное сближение, нашу 
способности идти вперед вме-
сте, — говорил перед началом ве-
чера заместитель председате-
ля Совета Федерации Констан-
тин Косачев. — Мы сражаемся за 
то, чтобы мир стал безопаснее 
и справедливее. 

Все началось с поздравле-
ний президентов обеих стран. 
А в праздничном концерте на 
сцену вышли музыканты, оди-
наково любимые и в Беларуси, 
и в России.

Отец Михаила Турецкого 
родом из Гродно, мать из-под 
Минска, да и сам он родился ря-
дом с Белорусским вокзалом. 
И потому, по словам руководи-
теля арт-группы «Хор Турецко-
го, День единения для него не 

только символ единства, добра, 
дружбы братских народов, но 
и личный праздник.

На Дне единения России и Бе-
ларуси коллектив выступал не 
единожды, и публика на концер-
тах знает, какого пения ждать 
от солистов хора. «Молодость 
моя — Белоруссия», «Вы шуми-
те, березы!» — их всегда начина-
ет Олег Захарчук, кстати, уро-
женец Минска, а потом подхва-
тывает весь хор. Песни звучат 
в современных аранжировках, 
перетекают одна в другую — «По-
люшко-поле», «Голосистый со-
ловей», «Льется музыка»… 

«Люблю я пущи Беларуси, 
в лесах России — крик совы..» — 
без песни «Край калины» в ис-
полнении ансамбля «Сябры» 
концерт в честь Дня едине-

ния народов Беларуси и Рос-
сии обойтись, конечно, не мог. 
На концертах «Сябров» публи-
ка всегда отдыхает душой, вслу-
шиваясь в плавные и легкие ме-
лодии, простые и добрые слова. 

«Добрые люди, с вами так лег-
ко, с вами так светло и в празд-
ник, и в будни», «Завалинка, за-
валинка шумит о том, о сем. Беда 
горой c плеч свалится, и все пой-
дет путем», «Олеся к ветвям 
прикоснется, росою слеза обер-
нется…»

— Я себя иностранцем в Рос-
сии никогда не чувствовал, — го-
ворил перед концертом руково-
дитель ансамбля народный ар-
тист Республики Беларусь Ана-
толий Ярмоленко. — Мы тут все 
друг другу как родные, мы и без 
праздников друзья.  

АКТУАЛЬНО 
В индустриальном парке 
«Руднево» выпустили 
первый беспилотник

Полет 
в будущее

Любовь Проценко

Некрасовка — молодой, динамичный развивающий-
ся район на юго-востоке столицы. За последние 12 лет 
его население увеличилось более чем в пять раз — 
до 105 тысяч москвичей. Насколько комфортно здесь 
жить, есть ли работа для жителей неподалеку от дома, 
как развивается социалка, оценил во время своей 
поездки мэр Москвы Сергей Собянин.

Индустриальному парку «Руднево», который 
строится в бывшей промзоне возле станции метро 
«Лухмановская», всего два года. Для создания наиболее 
благоприятных условий для бизнеса, который захочет 
в нем обосноваться, правительство Москвы включи-
ло парк в состав особой экономической зоны «Моск-
ва». Компании, получающие статус ее резидента, осво-
бождаются от имущественного, транспортного и зе-
мельного налогов. Ставка налога на прибыль для них — 
всего 2 процента. Есть преимущества расположения 
и в самом индустриальном парке «Руднево». Можно, 
например, арендовать современные производствен-
ные помещения, а можно заказать их под свои конкрет-
ные нужды. Имеются широкополосный доступ в интер-
нет, единое окно для взаимодействия с Росреестром, 
Роспотребнадзором и другими госструктурами. Плюс 
отличная транспортная доступность — рядом МКАД, 
несколько современных магистралей, две станции 
метро, соседство с двумя аэропортами — Жуковским 
и Домодедово. Все это не могло остаться незамечен-
ным предпринимателями. «Сегодня запускается пер-
вое производство, — рассказал Сергей Собянин. — Это 
производство «Аэромакса» по созданию беспилотни-
ков». По словам главы города, то, что делает предприя-
тие, — это будущее нашей беспилотной авиации, кото-
рая, конечно же, будет востребована и нефтяниками, 
и газовиками, и сельским хозяйством. Председатель 
совета директоров ООО «Аэромакс» Сергей Ахметшин 
отметил, что специалисты компании первыми сделали 
и собрали беспилотный летательный аппарат на этой 
площадке. У производства большие планы, которые 
они намерены осуществить до конца года. «Спасибо 
вам большое, Сергей Семенович, — поблагодарил Ах-
метшин мэра. — Мы, наверное, никогда бы не смогли до-
стичь таких результатов, не будь такой поддержки пра-
вительства Москвы». 

Еще три производства по беспилотной авиации 
в «Руднево» находятся в стадии запуска. В ближайшее 
время начнут работу также по проектированию 
и производству беспилотных летательных аппаратов 
«Сибирская навигационная компания», «Московский 
завод БПЛА» и «Газпром нефть», у которой есть свой 
центр беспилотных технологий промышленного назна-
чения, в том числе для тестирования инноваций, разра-
ботки новых решений и программных продуктов.  

ПОЛОВОДЬЕ Журналисты «РГ» побывали в самой затапливаемой точке Подмосковья

Говорит Ока
Ирина Рыбникова

Е
сть на карте Подмоско-
вья населенные пункты, 
жители в которых слов-

но несут повинность за чьи-то 
грехи. Поселок Белоомут в Лу-
ховицком округе — из таких. 
Что ни сезон, то испытание: ле-
том — природные пожары, зи-
мой — рекордные снегопады, 
весной — паводок. Неоднократ-
но проверено: даже если во всей 
области стоит сушь, Белоомут 
зальет. Поэтому вопроса, куда 
ехать снимать половодье, перед 
нами не было, конечно же, в Бе-
лоомут. 

Дорога закончилась вскоре 
после выезда из села Перевиц-
кий Торжок. Только что ехали 
по асфальту и вдруг впереди — 
вода с утонувшей дорожной 
разметкой. «В обычной жизни 
здесь необыкновенной красо-
ты луг, а сейчас открыли нави-
гацию», — рассказывает зам-
начальника специализирован-

ной пожарно-спасательной ча-
сти ГУ МЧС Сергей Худоногов. 
На ближайшие две-три недели 
его рабочее место сосредото-
чено здесь, на границе между 
водой и асфальтом. Работа не-
сложная — перевозить жителей 
Белоомута с одного берега Оки 
на другой по полю, ставшему 
рекой, на плавучем транспорт-
ном средстве. Первый рейс — 
в 6.30, последний — в 17.41. Кто 
не успел, ночует в Перевицком 
Торжке: другого пути в Бело-
омут во время паводка нет. 

Пассажиров к ПТС — плаву-
чему транспортному средству — 
привозит бесплатный автобус. 
Огромная открытая платформа 
на танковых гусеницах: лодка — 
не лодка, эвакуатор — не эва-
куатор. «Пока есть сцепление 
с дорогой, ПТС идет на гусени-
цах, как только опора начина-
ет пропадать, переключается 
на винты и плывет», — объясня-
ет Худоногов. На борту никаких 
удобств, кроме спасательных 

жилетов, которые обязатель-
но должен надеть каждый пас-
сажир. ПТС кашляет дымом, 
а когда переходит с гусенично-
го хода на винтовой и обратно, 
еще и довольно ощутимо спо-
тыкается. Держаться тут не за 
что, и мы похожи на шары в ло-
тотроне. А местные ничего, сто-
ят — не шелохнутся. «Привыч-
ные мы, сколько уж лет так ез-
дим», — говорит пенсионер из 
Белоомута Владимир Ивано-
вич. Еще в советское время, 
вспоминает он, власти пыта-
лись усмирить Оку, но ни один 
проект строительства гидро-
технических сооружений не 
прошел экспертизу — сложно 
и дорого, учитывая, что в этом 
месте с Окой сходится ее пол-
новодный приток, речка Воб-
ля. Да и экологи возмутились — 
пойменные белоомутские луга 
являются частью экосистемы, 
лишить их привычного объема 
воды без последствий никак не 
получится. 

В поселке живут порядка 
шести тысяч человек, все, что 
нужно, у них там есть — и мага-
зины, и школа с детсадом, и ам-
булатория, и аптеки, и банк. Но 
время от времени все же прихо-
дится выезжать в Луховицы. Вот 
Владимир Иванович ездил в го-
родскую больницу к врачу, ко-
торого в местной амбулатории 
нет. Взрослые едут на работу, 
молодежь — на учебу в техникум 
или просто погулять. Сам Бело-
омут находится существенно 
выше поймы реки, плюс мест-
ные следят за дренажными ка-
навами лучше, чем за детьми, 
поэтому поселок не топит, но 
ходить там в половодные дни 
все равно можно лишь в резино-
вых сапогах и желательно по ас-
фальту. 

«Ежедневно перевозим до 
100 человек», — подсчитыва-
ет Сергей Худоногов. Вроде 
немного, но часть белоомут-
цев берет отпуска специаль-
но под паводок, чтобы во вре-
мя большой воды лишний раз 
не покидать поселок — все-та-
ки дорога не самая легкая. Ведь 
поездкой на чихающем и спо-
тыкающемся ПТС она не за-
канчивается. На той стороне 
луга людей вновь поджидает ав-
тобус, который везет их до па-
ромной переправы. А уже па-
ром доставляет в поселок. Па-
ром с паводком не связан, это 
обычный транспорт, которым 
местные жители пользуются 
круглый год, за исключением 
зимних месяцев, когда просто 
переходят Оку по льду. Без по-
ловодья те, у кого нет машин, 
просто пересаживаются с паро-
ма на автобус. Сейчас их марш-
рут строится так: «паром — ав-
тобус — ПТС — автобус». «До-
рога удлиняется раза в три», — 
утверждает местный житель 
Игорь Щербаков. 

Он работает начальником 
караула пожарно-спасатель-

ной части села Дединова на про-
тивоположном берегу от Бело-
омута и он — как раз тот чело-
век, который на время павод-
ка уходит в отпуск. Это лучше, 
чем добираться на пожары по 
два часа в одну сторону. «Но 
в этом году паводок опередил 
мой отпуск — начался почти на 
три недели раньше», — говорит 
Щербаков. Кстати, сейчас глу-
бина разлива талых вод на лугу 
составляет порядка трех мет-
ров — это спасатели определя-
ют по дорожным указателям, 
синие «головы» которых едва 
торчат из воды, а также по ав-
тобусной остановке… точнее, 
по ее отсутствию. Остановка, 
впрочем, никуда не делась, про-
сто она полностью скрыта Окой. 
И, как говорят в МЧС, уровень 
воды в этом году мало чем отли-
чается от средних многолетних 
значений. Бывало и похуже. 

Торопясь по своим делам, бе-
лоомутцы проходят мимо реки 
равнодушно. Чего-чего, а воды 
у них в жизни хватает. А вот жи-
тели Луховиц и окрестных де-
ревень, до которых разлив не 
доходит, вереницей тянутся 
в Перевицкий Торжок. Приез-
жают с фотоаппаратами и даже 
на такси. «Я недавно в Лухови-
цах живу, пока еще не налюбо-
валась», — признается Татьяна 
Омельчева. «А меня московские 
внуки попросили паводок 
сфотографировать», — вторит ей 
мужчина, не пожелавший пред-
ставиться. Вода, кстати, с берега 
действительно красивая. Хотя 
с борта плавучего средства она 
видится по-другому — черной, 
бурлящей, злой.  

Взрыв на Университетской 

Многие СМИ сообща-
ли, что за несколько 
минут до взрыва по-

явилась девушка, которая вру-
чила Татарскому статуэтку. 
И, судя по всему, Владлен Та-
тарский ее знал, а сам подарок 
осматривали перед вручением. 

Сработало безоболочное 
взрывное устройство. Взрыв 
произошел с правой стороны от 
места, где сидел Владлен Татар-
ский. 

Очевидица событий расска-
зала «Фонтанке», что на вечере 
присутствовали около 100 че-
ловек. А так описала произо-
шедшее очевидица:

— Было под 100 человек. Одна 
за столиком сидела некая На-
стя, говорит: «Я художница, 
хотела делать героику СВО, но 
это непросто. Поэтому я сде-
лала ваш бюст пока только. Он 
в гардеробе». Идет туда, берет 
большую коробку, отдает ему, 
там что-то позолоченное. Татар-
ский шутит — мол, «надеюсь вы 
не сделали меня толстым». Го-
ворит «спасибо», ставит рядом. 

Она садится на свое место, про-
ходит минуты три. Взрыв, хло-
пок, пламя, все бегут. 

По всей видимости, устрой-
ство было приведено в дей-
ствие дистанционно. То, что 
инициатором взрыва была 
девушка, — это тоже одна из 
версий. Не исключено, что за 
убийством стоят другие люди. 
«О проведении мероприятия 
было известно заранее. Ин-
формация о том, что на Влад-
лена Татарского готовится по-
кушение, была известна давно. 
Он также был включен в базу 
данных «Миротворец».

Что касается самого кафе, 
то  известно,  что ранее  на 
этом месте работал «Стрит-
фуд бар», а до этого — ресто-
ран «Русский китч». Год назад 
здесь начал свою работу дис-
куссионный клуб «Кибер Z 
фронта». Он же был и органи-
затором вечера с Татарским. 
Как было анонсировано, жур-
налист должен был рассказать 
об особенностях репортажей 
из горячих точек.

После взрыва перекрыты 
часть набережной Лейтенанта 
Шмидта и Университетской на-
бережной, а также Благовещен-
ский мост. Водители объезжают 
по Адмиралтейскому проспекту 
и Дворцовому мосту. Сильных 
пробок не наблюдается даже 
в центре благодаря воскресно-
му вечеру.

Кафе, где все случилось, — 
это самый центр Петербурга. До 
Кунсткамеры — пешком 10 ми-
нут, до Эрмитажа — 20 мимо 
главных городских достопри-
мечательностей. Меню самого 
кафе рассчитано в первую оче-
редь на туристов и отдыхаю-
щих горожан, которые забегают 
сюда перекусить после осмотра 
достопримечательностей. Од-
нако кафе было известным ме-
стом в городе, и оказаться там 
воскресным вечером могли 
очень многие.

Вечером к месту взрыва на-
чали приносить цветы. Так как 
сам бар оцеплен, ближайшая 
 доступная точка — памятник 
Трезини.  

2 апреля. Санкт-Петербург. В 18.30 в кафе «Стрит бар» на Университетской набережной, 25, сработало взрывное устройство.

Такие амфибии могут передвигаться и по твердому грунту, и по воде.
Главное, держаться крепче и не забывать про спасжилеты. 

А К Ц Е Н Т

Взрывное устройство было приведено 
в действие дистанционно

Кстати
Как утверждает начальник 

ГУ МЧС России по Московской 

области Сергей Полетыкин, па-

водок в регионе сейчас вышел 

на пиковые значения. Еще два-

три дня — и вода пойдет на спад. 

Всего в Подмосковье 11 муници-

палитетов, где к рекам по весне 

лучше обращаться на вы. Это по-

мимо Луховиц Красногорск, 

 Истра, Дмитров, Можайск, Клин, 

Одинцово, Электросталь, Домо-

дедово, Раменский и Бого-

родский  округа. За всеми терри-

ториями, находящимися в зоне 

риска, закреплены передвижные 

электростанции и техника для 

эвакуации людей. Но пока 

 никого не  эвакуировали и уже 

вряд ли эвакуируют — если, 

 конечно, прогноз  Полетыкина 

оправда ется. 

Военный корреспондент Максим Фомин (псевдоним — Владлен Татарский) 
был опасен для властей Украины, его профессиональная деятельность 
вызывала у них ненависть. 

На концертах «Сябров» публика всегда отдыхает душой, вслушиваясь в плавные
и легкие мелодии.

Масштаб производства беспилотников в Москве
будет только расти. 

А К Ц Е Н Т

На торжественном вечере собрались 
политики, дипломаты, творческая
интеллигенция, духовенство

Больше 
фото 
и видео 
здесь
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ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

ОН ВСЕГДА БЫЛ 
ЧЕСТЕН

Павел Дульман, журналист 
«Российской газеты» 
— Можно сказать, что я не был зна-

ком с Максимом Фоминым (псев-

доним — Владлен Татарский), хотя 

не раз встречались в общей кампа-

нии. И он всегда переключал на 

себя внимание, оказывался в цен-

тре — и потому что привозил ново-

сти из Донбасса, и потому что был 

интересен своим мнением и оцен-

кой происходящего. Впрочем, сде-

ланные в общей беседе, где его все 

звали Максом, комментарии мало 

отличались от тех, которые он да-

вал в своих ежевечерних сводках. 

И здесь он всегда был честен. 

И точно так же всегда мог про-

консультировать любого, кто по 

мере сил был готов помогать Дон-

бассу, ополченцам и российским 

воинам. Потому что людей с таким 

военным опытом и знанием регио-

на на самом деле не так уж и много. 

И наверняка Максим Фомин 

не слишком был рад этому опыту. 

Детство в постперестроечной Ма-

кеевке, городе-спутнике Донецка, 

работа в шахте и попытки зани-

маться бизнесом, проблемы 

с украинским законом — обстоя-

тельства, формирующие характер, 

но не те, о которых можно с гордо-

стью вспоминать. Настоящая био-

графия началась в 2014 году, когда 

он ушел в ополчение, стал бойцом 

батальона «Восток», воевал под 

Горловкой и в промышленной 

зоне Авдеевки, а после затянувше-

гося «перемирия» с киевским ре-

жимом — служил в разведке Народ-

ной милиции ЛНР.

Когда показалось, что Минские со-

глашения — это уже навсегда, Мак-

сим, взявший псевдоним из рома-

на Виктора Пелевина, переехал 

в Москву и занялся блогерством. 

Другое дело, что то, о чем он писал, 

нашло отклик у сотен тысяч чело-

век. Слишком выбивалось оно из 

общего тренда. Максим был чело-

веком творческим во всех отноше-

ниях. Три книги — автобиографиче-

ские «Бег» и «Война» и сборник 

рассказов «Медитация». Кажется, 

он даже пробовал писать стихи. 

По крайней мере, для поколения 

новых русских поэтов, как и для 

военкоров, он был своим. 

Когда началась СВО, он взял в руки 

автомат и камеру. Не будучи про-

фессиональным журналистом, но 

почти профессиональным воен-

ным, Максим не терзался дилем-

мой о том, может ли работник пера 

брать в руки штык. Поэтому его ре-

портажи с передовой в Мариуполе 

были записаны с автоматом в ру-

ках. И вот его не стало. Тех, кого 

украинский фашизм не смог 

убить   в бою, он убивает подло, 

как террорист. 
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ПРАЗДНИК В Москве отметили День единения
народов Беларуси и России

День дружбы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Пришло время возвращать народам планеты исторические долги Запада 

Европа: похищение мира
Константин Косачев

З
аместитель председа-
теля Совета Федера-
ции России

Н ы н е ш н и е  д е й -
ствия коллективно-
го Запада по оказанию 
международного дав-
ления на Россию ста-
ли для всего остально-

го мира яркой иллюстрацией к 
тому, насколько недемократиче-
ским, неправовым и однобоким 
является современный западо-
центричный миропорядок. 

Судьи Международного уго-
ловного суда выписали ордер на 
арест лидера России. Но когда 
они ранее попытались предъ-
явить обвинения американским 
военным, США ввели персональ-
ные санкции против прокуроров 
МУС, пригрозив преследовани-
ем и всем остальным, кто риск-
нет «оказывать материальную 
поддержку» подсанкционным 
прокурорам. 

Это и есть «порядок, основан-
ный на правилах», в действии. 
Ордер против президента Рос-
сии был выписан в дни двадца-
тилетней годовщины агрессии 
коалиции во главе с США про-
тив Ирака, начатой по ложным 
основаниям. Около 300 тысяч 
иракцев погибло от прямого во-
енного насилия со стороны США 
и их союзников, в несколько раз 
больше было ранено или искале-
чено. 

Не так давно глава евроди-
пломатии Ж. Боррель выпустил 
книгу, в которой он назвал раз-
вязанные в последние десяти-
летия в мире Западом войны 
«ошибочными». То есть сотни 
тысяч погибших иракцев — про-
сто ошибка. «Простите, погоря-
чились». И где был все эти годы 
МУС? 

И почему бы, скажем, всех 
спортсменов из стран — соучаст-
ниц «гуманитарной интервен-
ции» против Ирака не лишить 
олимпийских медалей за после-
дующие годы? Фантастика? Но 
вот пока все по инерции счита-
ют, что есть «неприкасаемые», 
многополярный мир будет фор-
мироваться со скрипом. 

На состоявшейся недавно 
Международной парламентской 
конференции «Россия — Афри-
ка» председатель Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко заявила о 
необходимости поднять вопрос 
о компенсации ущерба всем на-
родам Африки, пострадавшим в 
колониальный период от евро-
пейских угнетателей. Она упо-
мянула о своем посещении Му-
зея мучеников в Алжире, где 
была буквально потрясена уви-
денным, свидетельствами пре-
ступлений колонизаторов. 

Но ведь те страны и наро-
ды, которые совершили эти 
преступления, сегодня гордят-
ся своим статусом передовых и 
развитых и поучают весь мир, 
как ему жить. Хотя речь идет о 
государствах, в которых в сере-
дине ХХ века темнокожим не-
льзя было садиться на одну ска-
мейку с белыми. Когда на Expo-
58 в Брюссель СССР привез мо-
дель атомного ледокола «Ле-
нин» и первый в мире теплоход 
на подводных крыльях «Ракета», 
организаторы выставки бель-
гийцы выставили… человече-
ский зоопарк, для которого при-
везли жителей Конго и вырядили 
их как дикарей. Нынешние лице-
мерные кампании в защиту тем-
нокожего населения лишь ка-
муфлируют проблему, ведь по-
казушные шоу с преклонением 
колен спортсменов под камеры 
организовывать намного проще 
и дешевле, чем возвращать на-
грабленное целому континенту. 

И не одному континенту. 
Даже данные в открытом досту-
пе свидетельствуют о том, что 
«эксклюзивность» западной ци-
вилизации во многом стоит на 
костях и богатствах угнетенных 
народов. 

В Руанде и Конго под коло-
ниальным господством Бель-
гии более 10 миллионов чело-
век стали жертвами геноцида. 
Франция в 1954—1962 годах ис-
требила 1,5 миллиона алжирцев. 
Великобритания в 1788—1938 
годах систематически уничто-
жала аборигенов в Австралии. 
Из 750 тысяч местных жителей 
смогли выжить только 31 тыся-
ча человек. Численность або-
ригенов сократилась, по совре-
менным подсчетам, на 75—84% 
после британской колонизации 
маори. Численность туземного 
населения Пуэрто-Рико, коло-
низация которого испанцами на-
чалась в 1505 году, в тот момент 
оценивалась в 60 тыс. человек. 
К 1530-му она сократилась до 
1500. На Ямайке до прихода ис-
панцев проживали десятки ты-
сяч человек, к 1655 году, когда 
остров перешел под власть Бри-
тании, на нем не было ни одного 
туземца.

Самый жестокий геноцид в 
истории человечества развер-
нулся на американском конти-
ненте. Только за первые полто-
ра века конкисты было уничто-

жено 90% его обитателей. От 
коренных народов Северной 
Америки осталось меньше 2%. 
По мнению автора труда «Аме-
риканский Холокост», истори-
ка Дэвида Стэннарда, около 100 
миллионов коренных американ-
цев целенаправленно было уни-
чтожено европейцами. 

Только за промежуток между 
1503 и 1660 годом из Америки в 
Испанию были привезены 185 
тысяч килограммов золота и 16 
миллионов килограммов сере-
бра. Одно только разграбление 
рудника Потоси принесло Евро-
пе такие богатства, на которые 
можно было бы построить сере-
бряный мост между Америкой и 
Европой. При этом 8 миллионов 
человек умерли от непосильного 
труда на первом этапе разграб-
ления шахты. Средняя продол-
жительность жизни порабощен-
ного индейца на шахте составля-
ла два месяца. 

По меньшей мере 33 миллио-
на африканцев были вывезены в 
Америку, две трети из которых 
погибли в ужасных условиях по 
пути, а оставшаяся треть стала 
рабами на американском конти-
ненте. Это вовсе не статистика, 
«поросшая мхом»: последний 
раб, привезенный в США из Аф-
рики, умер в 1937 году. А первый 
геноцид XX века организовали 
немцы 120 лет назад, когда на-
род гереро восстал против адми-
нистрации Германской Юго-За-
падной Африки. 

Н е  буд е м  за б ы в ат ь  и  о 
культурном ограблении целых 
народов. В Британском музее 
в Лондоне хранятся более 100 
тыс. артефактов, в Музее египет-
ской археологии Петри в том же 
Лондоне — около 80 тыс., в бер-
линском Египетском музее — 
около 80 тыс., в парижском Лув-
ре — более 77 тыс., в Бостонском 
музее изящных искусств — около 
45 тыс. артефактов, в туринском 
Museo Egizio — 32,5 тыс. арте-
фактов.

Согласно индийским ис-
следованиям, экономический 
ущерб от британской колониза-
ции оценивается в 45 триллио-
нов долларов в нынешних ценах 
— сумма, в 17 раз превышающая 
сегодняшние ВВП Индии и Бри-
тании вместе взятые. К моменту 
прихода британцев доля Индии в 
мировой экономике составляла 
23%. Когда британцы ушли, этот 
показатель равнялся 4%.

На фоне украинской по-
вестки в странах Запада появи-
лась политическая «мода» при-
знавать «голодомор» геноци-
дом украинского народа, хотя 
это откровенный исторический 
подлог. Соответствующие резо-
люции приняли недавно фран-
цузы, ранее — немцы и Европар-
ламент.

Любой честный историк по-
нимает, что просто нечистоплот-
но в угоду актуальным нуждам 
интерпретировать общую траге-
дию как сугубо антиукраинские 
действия советской власти. Но 
тот же честный историк должен 
знать, например, о реальном го-
лодоморе в Бенгалии в 1943 году, 
в результате которого, по неко-
торым данным, погибли около 
4 миллионов человек. Решение, 
кстати, принял британский пре-
мьер Черчилль, с которым, по 
иронии судьбы, любят сравни-

вать нынешнего украинского 
лидера. 

Речь идет не только о делах 
давно минувших дней. Разве 
кто-то ответил за агрессивные 
войны в Корее и Вьетнаме? За 
расстрелянный Лаос, который 
стал страной, подвергшейся 
наибольшему количеству бом-
бардировок на душу населения 
в истории? За первое в истории 
применение ядерного оружия 
против мирного населения? 

Есть и еще более свежие при-
меры. Президент России В.В. Пу-
тин в февральском Послании 
Федеральному Собранию ска-
зал, что в результате войн, кото-
рые развязали США после 2001 
года, погибли почти 900 тысяч 
человек, более 38 миллионов 
стали беженцами: «Все это они 
сейчас просто хотят стереть из 
памяти человечества, делают 
вид, что ничего не было».

Мы помним, как в 1999 
году США и их союзники по 
НАТО выпустили по объектам 
в Югославии, в том числе гра-
жданским, около 3 тысяч кры-
латых ракет, сбросили более 10 
тысяч тонн взрывчатки, что в 
тротиловом эквиваленте в 5 раз 
больше мощности атомной бом-
бы, сброшенной на Хиросиму. 

Обвиняющие сегодня Рос-
сию за действия на Украине со-
знательно и лицемерно игно-
рируют тот факт, что, если бы 
Запад понудил Киев к исполне-
нию Минских соглашений, то 
на Украине сегодня был бы мир. 
Тогдашние лидеры Германии 
и Франции А. Меркель и Ф. Ол-
ланд, подписавшие соглашения, 
честно признали, что это дела-

лось лишь для того, чтобы дать 
время Украине подготовиться 
к войне. В «правильном» мире 
это точно был бы случай для 
рассмотрения в Международ-
ном уголовном суде.

Очевидно, что сегодня Запа-
ду нужно любой ценой органи-
зовать шоу «Трибунал над Рос-
сией», чтобы не просто «спря-
тать» за постановкой в Буче те 
же Мосул в Ираке, Ракку в Си-
рии, Абу Грейб и другие темные 
страницы недавнего прошлого. 
Но этим еще и утвердить свое 
право судить и карать другие 
страны якобы от имени мирово-
го сообщества. 

В подлинно демократиче-
ском мире, без доминирования 
одного из полюсов, Запад уже 
не смог бы выступать с пози-
ций морализатора и «неприка-
саемого», «сияющего града на 
холме» и «цветущего сада», ко-
торый гордится благополучием 
на фоне «джунглей» прочего че-
ловечества, проводит «саммиты 
демократий», организует «гума-
нитарные интервенции», трибу-
налы и резолюции против тех, 
кто ему не подчиняется. 

У западной цивилизации за 
многие столетия накопился не-
малый долг (и не только мораль-
ный) перед остальным человече-
ством. И его не погасить картин-
ным акционизмом в стиле BLM 
и скромными подачками, выда-
ваемыми за щедрую гуманитар-
ную помощь, которая чаще всего 
идет на оплату собственных же 
«консультантов» и на заказы 
своему же бизнесу. 

При этом сам Запад сего-
дня использует свое тотальное 

доминирование в том числе и 
для «корректировки» истории 
в свою пользу. Именно по этой 
причине из прошлого по необхо-
димости выдергиваются разного 
рода «голодоморы» и «пакты»; 
действия других государств при-
знаются аннексиями, геноцида-
ми и оккупациями, а собствен-
ные вообще игнорируются. 

Оценка вклада западной ци-
вилизации в общую копилку до-
стижений и пороков человече-
ства должна включать в качестве 
системных черт и колониализм, 
и геноциды, и нацизм/фашизм, и 
«крестовые походы» прошлого и 
настоящего («гуманитарные ин-
тервенции»), и инквизицию ка-
толическую, антикоммунисти-
ческую («маккартизм», запре-
ты на профессии) и современ-
ную неолиберальную («отмена 
культуры»), и многое другое. 

В некоторых странах Восточ-
ной Европы активно создава-
лись музеи «преступлений ком-
мунизма» (который пытаются 
представить как «советскую ок-
купацию»). Но есть в мире и дру-
гие экспозиции, о которых го-
ворят намного меньше, что не-
справедливо. Я упоминал Музей 
мучеников в Алжире. Готовится 
проект создания Музея истории 
освобождения Африки в Зим-
бабве, к которому пригласили 
присоединиться и нашу страну, 
учитывая ее огромный вклад в 
освобождение Африканского 
континента от колониального 
гнета.

Считаю, что пришло время 
и нам в качестве международ-
ного проекта создать самостоя-
тельный фонд, музей или иную 
площадку, возможно, на обще-
ственной основе, который бы в 
системном виде представил во 
всех возможных форматах (от 
постоянной экспозиции и науч-
но-исследовательской базы до 
виртуального музея) реальный и 
целостный образ западной циви-
лизации и ее взаимоотношений с 
мировым большинством.

Россия была бы идеальным 
местом для учреждения такого 

института по многим причинам. 
И как хорошо знающая Запад, 
будучи в культурном отношении 
частью европейской истории и 
культуры. И как страна, оказав-
шая огромное влияние на слом 
мировой колониальной систе-
мы во второй половине прошло-
го столетия. И как многовековой 

объект агрессии Запада, лишь 
усилившейся в настоящее время. 
И как государство и народ, поль-
зующиеся большим авторитетом 
у мирового большинства и не раз 
действовавшие в его интересах, а 
не из корыстных побуждений. 

Речь не идет о попытках ис-
ключения Запада из будущего 
мироустройства (что в принци-
пе невозможно) или формирова-
ния мирового «ополчения» про-
тив «золотого миллиарда». Одна-
ко определенная корректировка 
его роли в сегодняшнем и буду-
щем международном порядке 
точно не повредила бы. 

В частности, должна вестись 
подготовительная работа по со-
действию возвращения культур-
ных и иных объектов в места их 
происхождения; 

— компенсациям за геноцид, 
рабовладение и многовековое 
выкачивание ресурсов, за агрес-
сии, интервенции и перевороты, 
включая новейшую историю, за 
мировые войны, за применение 
оружия массового поражения; в 
этом случае помощь развиваю-
щимся странам стала бы не вы-
бором, а обязанностью с опреде-
лением сумм и графиков выплат, 
ответственностью богатых стран 
за обеспечение целей устойчиво-
сти развития ООН;

— проведению мировой кам-
пании по «дезападнизации» меж-
дународных институтов в целях 
их оздоровления и технической 
невозможности использования 
в интересах одной группы стран, 
вплоть до национального соста-
ва секретариатов и местоположе-
ния центральных органов. 

Предсказанное С. Хантингто-
ном окончание западной фазы 
развития международной по-
литики, когда наряду с Западом 
народы и правительства неза-
падных цивилизаций начинают 
сами двигать и творить историю, 
постепенно наступает. Неизбеж-
ный, по его мнению, на этом эта-
пе конфликт между Западом и 
остальным миром достиг своей 
кульминации. 

Поэтому нужно сообща найти 
максимально безболезненные 
для всех, включая Запад, вариан-
ты выхода из него. Попытки само-
го Запада выдать существующие 
противоречия за ценностные, за 
конфликт между «демократия-
ми» и «авторитарными» страна-
ми — лишь стремление уйти от 
реальных проблем и затушевать 
истинные геополитические и ци-
вилизационные разломы, кото-
рые генерируются объективной 
картиной неравенства и неспра-
ведливого распределения миро-
вых ресурсов и богатств. 

Тема ценностей, демократии, 
прав и свобод человека вообще 
не является центральной причи-
ной межгосударственных про-
тиворечий, поскольку все это — 
часть общепризнанного достоя-
ния человечества, не подлежаще-
го монополизации одной груп-
пой стран и уж тем более не даю-
щей кому бы то ни было мандата 
делить народы по очередному ис-
кусственному признаку. Демо-
кратия, которая нашла реальное 
воплощение в политических си-
стемах стран Европы и Америки, 
должна стать нормой и в между-
народных отношениях, где пока 
царит однополярный авторита-
ризм. Лишь преодолевая «сток-
гольмский синдром» заложни-
ков Запада человечество сможет 
вернуться к уставным принци-
пам ООН, согласно которым все 
народы равны.  

А К Ц Е Н Т

У западной цивилизации за многие 
столетия накопился немалый долг 
(и не только моральный) перед остальным 
человечеством

РАКУРС 
Создана 
платформа для 
формирования 
нового 
украинского 
общества

ДЕКЛАРАЦИЯ 
ЗАЩИТЫ
Павел Дульман

Какой будет Украина в буду-
щем, останется ли она суще-
ствовать как государство во-
обще, и не превратится в исто-
рико-географический термин 
— вопрос, на который сегодня 
однозначных ответов нет ни-
где — ни в Киеве, ни Вашингто-
не, ни в Москве. Понятно, что в 
том состоянии, к которому эта 
страна пришла после «рево-
люции достоинства», или если 
быть терминологически точ-
ным — государственного пере-
ворота, долго не живут. И спор 
о том, имеем ли мы уже дело с 
разлагающимся трупом, или 
западные средства еще смогут 
какое-то время создавать види-
мость жизни и «европейской 
демократии» на захваченной 
ворами и кровопийцами терри-
тории, сегодня носит схоласти-
ческий, субъективистский ха-
рактер. Но там остаются люди, 
миллионы людей — оболванен-
ных или прикидывающихся 
таковыми ради собственной 
безопасности. Без учета их го-
лоса решать вопросы будуще-
го устройства когда-то благо-
датной страны — невозможно. 
И этот разговор уже начат. По-
явилась инициатива, движение 
«Украина-2024», имеющая це-
лью объединить граждан Укра-
ины — настоящих и бывших, 
которые смогут стать основой 
нового гражданского общества 
там, где сегодня орудуют на-
цистские боевики.

Инициатива исходит от ряда 
общественных деятелей, ни-
как не связанных с украинской 

властью в прошлом, покинув-
ших страну зачастую с рис-
ком для жизни, но не отказав-
шихся от нее и оставшихся там 
людей. Так, одним из публич-
ных организаторов платфор-
мы «Украина-2024» выступает 
журналист, политолог, блогер 
Дмитрий Василец, проведший 
при президентстве Порошен-
ко больше двух лет в застенках 
СБУ. Только за то, что обращал 
внимание властей, что жители 
Донбасса — все еще граждане 
Украины, не «сепары», и имеют 
соответствующие права. Также 
среди инициаторов движения 
публицист, доктор политиче-
ских наук Александр Семчен-
ко, которому только в этом году 
удалось покинуть Украину. «Год 
прикидываться дебилом и го-
ворить на мове», — так лаконич-
но он описал свое существова-
ние при военной диктатуре Зе-
ленского. В организационный 
комитет также входят полито-
логи, журналисты, блогеры и 
общественные деятели, не свя-
занные с прошлой и нынешней 
властью Украины.  «Мы сей-
час вообще не говорим о том, 
что будет через год. Очевидно, 
сейчас о государстве Украи-
на говорить невозможно — оно 
уничтожено. Порошенко на-
чал переводить ее под внешнее 
управление, а Зеленский закон-
чил. Проблема в том, что всю 
оппозицию режим Зеленского 
запретил, и уровень террора та-
кой, что говорить о легитимных 
выборах, когда большая поло-
вина оппозиционных структур 
запрещена, говорить не прихо-
дится», — говорит Дмитрий Ва-
силец.

Поэтому платформа выра-
ботала «Декларацию защиты 
украинского народа» — доку-
мент, выносящий на основе 
имеющегося законодательства 
приговор режиму Зеленского, 
и описывающий инструменты 
восстановления Украины. Ме-
нее чем за месяц за декларацию 
в интернете проголосовали бо-
лее 4 миллионов человек. Эти 
люди могут стать основой аль-
тернативных праймериз, для 
составления нового политиче-
ского класса и проведения ре-
ферендумов во всех регионах 
Украины о будущем страны. Го-
лосование за «Декларацию за-
щиты украинского народа» на 
портале «Украина-2024» про-
длено еще на три месяца и все 
украинцы, уехавшие из стра-
ны и продолжающие там оста-
ваться, могут отдать свой голос 
за будущее без Зеленского и 
внешнего управления. 

МЕЖДУ ТЕМ

Ватикан официально осудил «Доктрину открытий» — серию папских до-

кументов, принятых еще в XV веке и оправдывающих колонизацию 

европейцами территорий Африки и Азии в эпоху Великих географиче-

ских открытий. Как подчеркивается в заявлении Святого престола, 

«доктрина не является частью учения католической церкви», а входящие 

в нее документы «были политически мотивированы в определенный ис-

торический период».

«Доктрина открытий» устанавливала исключительное право католиче-

ских завоевателей на «покупку или завоевание земли у коренного насе-

ления» других континентов. Изначально эти документы позволяли Пор-

тугалии претендовать на земли в Западной Африке, затем доктрину 

расширили за счет предоставления права Испании на завоевание вновь 

открытых, в том числе и Колумбом, земель. Доктриной много веков 

пользовались европейские страны, которые, прикрываясь религиозны-

ми лозунгами, проводили свою экспансию в Африку и Америку. А самым 

известным случаем использования доктрины стал вердикт Верховного 

суда США в 1823 году о праве правительства страны забирать в соб-

ственность вновь открытые земли. Таким образом вводилось юридиче-

ское основание для лишения индейцев территорий проживания.

Стоит отметить, что Ватикан лишь осудил, а не аннулировал доктрину и 

не отменил принятые много веков назад документы. Но это обусловле-

но скорее юридическими тонкостями. В целом же в Римской католиче-

ской церкви признали, что папские буллы «не адекватно отражали рав-

ное достоинство и права коренных народов», а «содержанием этих до-

кументов манипулировали в политических целях конкурирующие коло-

ниальные державы, чтобы оправдать аморальные действия против ко-

ренных народов». Святой престол официально «признал ошибки, ужас-

ные последствия политики ассимиляции и боль коренных народов» и 

попросил у пострадавших прощения.

Папа Франциск неоднократно осуждал колониальную политику и высту-

пал в защиту прав коренных народов. При этом, выступая перед делега-

тами афро-американской встречи по социальным правам в Ватикане, 

понтифик указал, что « если в XXI де-юре «колонизированных» наций 

нет, то термин «колониализм» все еще широко используется, особенно 

в экономическом и идеологическом смысле». Нынешний колониализм, 

уверен Франциск, «маскируется и прячется, что затрудняет его обнару-

жение и нейтрализацию». «Идеологическая колонизация стремится все 

стандартизировать, уравнять, — заявил Франциск. — Это уничтожает 

естественную связь с ценностями народов, искореняет их традиции, ис-

торию и религиозные связи». 

Подготовил Иван Сысоев

Сейчас о государ-
стве Украина 
говорить невоз-
можно — оно уни-
чтожено

Голодомор 1943 года в британской Бенгалии унес жизни четырех миллионов местных жителей. 
Усугублявшие голод и страдания бенгальцев решения принимал премьер Уинстон Черчилль.

Американские военные жестоко пытали заключенных в иракской тюрьме Абу-Грейб, которые 
были брошены туда без суда и следствия в годы вторжения США в Ирак (2003—2011).

Дети племени тутси в Руанде, где 
в 1994 году при геноциде при попу-
стительстве Бельгии и Франции было 
истреблено до миллиона человек.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОВЕРКА СЛУХА  Некая компания готова установить неисправность 
автомобиля по звуку

Мотор нашепчет
Владимир Баршев 

С
пособы наладить 
взаимоотношения с 
машиной с каждым 
годом только разви-
ваются. Вот и некая 
компания предло-
жила использовать в 
качестве выявления 
неисправности в ав-

томобильном двигателе звук. 
Мол, любой двигатель перед 
тем как засбоит, предупредит 
об этом звуком. 

Сама идея не нова, ей уже 
примерно так пара десятков 
лет. Тогда использовалась уни-
кальная технология наших ма-
стеров. Они со стетоскопами 
обследовали машины. 

Некоторые Кулибины изобре-
тали свои способы. Это были ко-
робочки с ниточкой. Были также 
более существенные агрегаты. 
Например, коробочки с наушни-
ками, которые улавливали уже 
другие колебания — кузова. 

Но все это ни к чему не при-
вело. По-прежнему неисправ-
ность автомобиля устанавлива-
ет мастер. И он же назначает ме-
тод лечения. Чего хотят авторы 
новой разработки? По их мне-
нию, новый сервис, который 
они собираются предлагать на 
различных коммерческих плат-
формах, позволит его широко 
позиционировать. 

Однако те, кто занимается 
ремонтом автомобилей, про-
сто не понимают, зачем он им 
нужен. 

Представим ситуацию, при-
ехал автовладелец на сервис и 
говорит, что у него двигатель 
стучит. Однозначно, что в этой 
истории работник сервиса про-
верит, как работает двигатель. 
После этого установит причину 

неисправности и только потом 
выставит счет за ее устранение. 

Чем поможет установление 
неисправности по звуку? По 
мнению экспертов — ничем. У 
нас есть огромное количество 
устройств, которые могут на-

звать код неисправности толь-
ко по тому, что они считали с 
компьютера машины. 

Их можно купить за смеш-
ные деньги,  а  данные это 
устройство будет передавать на 
смартфон. Корреспондент «РГ» 

так выявил неисправность тур-
бины. Хотя ему все равно при-
шлось везти машину на эвакуа-
торе в сервис. 

При нынешнем уровне тех-

нологий определить на звук, 
что у машины не так, практи-
чески нереально. Это подтвер-
ждает генеральный директор 
испытательной лаборатории 
Юрий Пархоменко. По его сло-
вам, хороший мастер может вя-
вить неисправность двигате-
ля на слух. Клапана стучат (это 
для старых двигателей), стучат 
маслокомпенсаторы. Возмож-
но,  механизм привода сбоит. 
Но при обычной диагностике 
двигателя эндоскопы все это и 
так покажут. А если подшипник 
люфтит? Стук услышали? Ка-
кой механизм это выявит? А ка-
кой из подшипников дал сбой? 

По мнению эксперта, если 
следить за машиной, то с ней 
все будет хорошо. А если не сле-
дить, то и никакой прибор не по-
может. 

Как говорит Юрий Пархо-
менко, у нас прогресс регуляр-
но выдает сотни новых идей. И 
только десять из них  внедря-
ются. В качестве примера. У нас 
предлагалось ввести идею мар-
кировки машин некими кра-
сящими средствами, которые 
имеют свою определенную гам-
му для каждой машины. Это по-
могло бы выявлять угнанные 
автомобили.  Но МВД от этого 
отказалось. 

Внедрение технологии опре-
деления по звуку неисправно-
сти автомобиля вряд ли даже 
будет пользоваться популяр-
ностью. Поскольку каждый ма-
стер определяет неисправность 
на свой слух, а также вкус. 

Определят ли когда-нибудь «формулу» 
звука из-под капота?

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ПРОСТО ТА ПРОСТОТА
Простота — она ведь тоже бывает разной. Та простота, 
которая хорошая, нужная. И не та простота — плохая, 
бессмысленная.

Простота пейзажа и грязной улицы. Простота без-
упречной логики и абсолютной глупости. 

В театре ведь та же история. Есть простота, идущая 
от отсутствия фантазии, неумения, а есть та, что ро-
ждена талантом и продиктована желанием не отвле-
кать от сути.

Вот именно та простота, правильная, — в спектакле 
Владимира Иванова «Варшавская мелодия» («Пере-
кресток») по двум пьесам Леонида Зорина. Симо-
новская сцена Театра Вахтангова. Премьера.

Декорации замечательного Максима Обрезкова 
можно назвать простыми, а можно — единственно воз-
можными. Художник создает мир, который, с одной 
стороны, нам, зрителям, абсолютно понятен: нет во-
просов, что и где происходит. А с другой, в этом мире 
ничто не отвлекает от главного — от людей.

Люди… Они есть, 
представляете? Су-
щества, которые 
обуреваемы не гра-
жданско-политиче-
скими, а личными 
проблемами. Люди, 
которые умеют лю-
бить и не умеют 
разлюбить даже, 
когда обстоятель-
ства к этому при-
нуждают. Люди, ко-
торые разговаривают чуть возвышенней, интересней, 
парадоксальней, нежели в жизни обыденной, но при 
этом естественно и захватывающе.

Владимир Иванов решил поставить с двумя своими 
студентами Полиной Рафеевой и Иваном Захавой пье-
су Зорина «Варшавская мелодия», немного добавив в 
нее из пьесы «Перекресток».

Два актера на сцене. Не звезды — студенты, хотя По-
лина уже занята в спектаклях Театра Вахтангова. 1947 
год. Зал смотрит не шевелясь и в конце устраивает 
овацию.

Еще раз. Любовная история 1947 года, разыгранная 
без звезд, без раздеваний, без мата, без «фиги в карма-
не»… Билеты достать практически невозможно — они 
распроданы на месяцы вперед.

Поклон директору театра Кириллу Кроку, кото-
рый решился дипломный спектакль курса Анны Дуб-
ровской в постановке Владимира Иванова сделать ре-
пертуарным. Конечно, это был риск. Но оказалось, что 
зрители соскучились по человеческому. По людям ис-
тосковались. По зеркалу.

Да-да, хороший спектакль — это всегда зеркало. 
Один из персонажей говорит: мол, нет, на самом деле, 
никакой череды событий в жизни, есть одно событие, 
и оно все решает. И ты, сидя в партере, начинаешь ду-
мать: а ведь и правда… Вот тогда-то… То-то… Оно-то 
все и решило… А если бы ты тогда не так, то и жизнь по-
шла бы иначе… 

Современный театр — это экзерсисы режиссера 
с текстом, чем больше выворочен текст, чем больше 
напридумывал всего постановщик, тем вроде как луч-
ше. Ни слова в простоте, ни секунды ясности, горы ме-
тафор, которые становятся сутью, потому что до той 
сути, которая заложена автором, режиссер часто дой-
ти не может.

Владимир Иванов — тоже тот еще придумщик. До-
статочно вспомнить его замечательную постановку в 
Театре Вахтангова «Мертвых душ», в которой два ак-
тера исполняют все роли. Но здесь — все иначе. Здесь — 
та простота, которая единственно возможна. Нюансы 
человеческих отношений. Вечная борьба двух страхов 
— кто из нас ее не испытывал? — боязни обрести другого 
человека и ужаса потерять его. 

Любовь — всегда 
испытание. Пото-
му что в какой-то 
момент другой че-
ловек перекрывает 
для тебя весь мир, 
невозможно эда-
кий поворот пере-
жить спокойно и 
легко. А мы не уме-
ем говорить о лю-
бви. Про сплетни 
— да; про то, кто с 
кем когда и сколько 
раз — пожалуйста. А 
вот про любовь — про проблемы ее, про испытание, про 
то, как она вытягивает душу, при этом обновляя ее, — 
проблемы. 

Спектакль Иванова показывает пример: как мож-
но говорить о любви глубоко, без пошлости и при этом 
интересно. И конечно, спасибо Леониду Зорину: риск-
нул же человек написать в советское время такую аб-
солютную, классическую мелодраму… Полвека назад. 
А не оторваться.

Два артиста на сцене. Ничего не делают, только раз-
говаривают. Иногда целуются. Иногда немножко выпи-
вают. Но, в общем, диалог такой почти на три часа. Как 
сделать так, чтобы было не скучно?

Первое. Очень хорошая пьеса. То есть разговоры их 
интересны и глубоки.

Второе. Очень точная режиссура, позволяющая сле-
дить за изменениями нюансов человеческих отноше-
ний, а это — самое интересное в театре.

И третье. Актеры должны быть не просто талантли-
вые, а особенные какие-то люди. Полина Рафеева и 
Иван Захава — такие. Дело не в том, что они хорошо и 
органично играют. Причем одинаково естественно 
показывают у своих персонажей разный возраст. Три 
времени человека: юность, зрелость, старость. И все — 
классно, и ничто не раздражает. 

Молодые люди. Студенты. Тема любви для них глав-
ная в жизни. Иванов поставил спектакль так — и в этом, 
может быть, главное чудо постановки, — что Захава 
и Рафеева не просто проживают жизнь своих героев, 
хотя это само по себе очень тяжело. Они как будто раз-
бираются в их любви, пытаются понять, что и кто сде-
лал не так и можно ли было бы сохранить это чувство. 
Они — исследователи своих персонажей, и это — самое 
главное и интересное.

Игра актеров виртуозна. И мне все равно, что они — 
студенты. Работают, как мастера.

Хотите, называйте «Варшавскую мелодию» зерка-
лом, хотите — рентгеном. Суть не меняется. История 
о любви 1947 года, написанная Зориным, почти пол-
века назад, оказалась историей про каждого, сидяще-
го в зале. Не буквально, разумеется. Но задевает такие 
струны, которые есть у каждого, кто пережил несчаст-
ную любовь. То есть у каждого. 

Спасибо, театр, за урок человечности. Может, хоть 
чуток подобреем? 

Билеты достать 
практически 
невозможно — 
они распроданы 
на месяцы вперед

Игра актеров вир-
туозна. И мне все 
равно, что они — 
студенты. 
Работают, 
как мастера

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании постановления Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. №24 

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность), 
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности)

Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности) от электростанций ПАО «Мосэнерго», установлены:
1. Приказом ФАС России от 29.11.2022 №902/22 «Об утверждении составляющей части цены на мощность для обеспечения эксплуатации генерирующих объектов ТГ-1,3,6 ТЭЦ-17 ПАО «Мосэнерго» 

на 2023 год»:

Субъект оптового рынка электрической 
энергии и мощности

Наименование 
генерирующих объектов Блок/ТГ

с 01.01.2023 г. по 31.12.2023 г.
Составляющая часть цены на мощность, руб./МВт в месяц  

(без НДС)
ПАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 1,3,6 223 510,13

2. Приказом ФАС России от 12.12.2022 №969/22 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового рынка  
— производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и (или) приравненные к нему категории потребителей), в целях 
обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством Российской Федерации субъектами 
оптового рынка — покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых Правительством Российской Федерации 
установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2023 год»:

Субъект оптового рынка 
электрической энергии  

и мощности
Наименование генерирующих объектов

с 01.01.2023 по 31.12.2023 г.
Тарифная ставка на электрическую энергию, 

руб./(МВт ч) (без НДС)
Тарифная ставка на мощность, 

руб./МВт  в месяц (без НДС)

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 806,05 495 361,63
ТЭЦ-8 1 135,47 223 426,35
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 1 261,31 203 265,66
ТЭЦ-9  ГТЭ-65 975,51 196 055,37
ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 1 136,94 232 202,76
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ (ТГ 5-9) 1 132,84 219 979,80
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ПТ-1) 1 188,45 х
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 939,19 230 871,80
ТЭЦ-16 (ПГУ 420) ДПМ 1 016,20 х
ТЭЦ-17 (ТГ-2) 1 198,76 х
ТЭЦ-17 (ТГ-1,3,6) 1 198,76 223 510,13
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 1 192,00 261 350,98
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 119,04 х
ТЭЦ-21 (блок 11) 1 013,22 137 771,67
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 970,33 232 546,92
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова (кроме ТГ-9,10) 1 136,58 191 506,79
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова (ТГ-10) 1 136,58 х
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова (ТГ-9) 1 439,79 218 164,75
ТЭЦ-23 (ТГ-2) НВ 1 069,61 195 577,53
ТЭЦ-23  без ДПМ/НВ (кроме ТГ-4) 1 111,83 231 736,32
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ (ТГ-4) 1 111,83 х
ТЭЦ-25 1 106,41 223 129,38
ТЭЦ-26 (блок 8) 959,26 165 536,42
ТЭЦ-26 без ДПМ 1 195,21 220 128,58
ТЭЦ-27 (блок 3) 988,21 137 771,67
ТЭЦ-27 (блок 4) 986,85 131 447,49
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 923,51 201 435,19

3. Приказом ФАС России от 12.12.2022 №970/22 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2023 год, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции при введении 
государственного регулирования»:

Субъект оптового рынка 
электрической энергии  

и мощности

Наименование генерирующих 
объектов

2023 год

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 834,04 834,04 834,04 816,66 816,66 834,04 834,04 834,04 834,04 816,66 816,66 834,04
ТЭЦ-8 1 116,30 1 116,30 1 116,30 1 116,30 1 020,38 937,33 1 116,30 1 116,30 1 116,30 1 116,30 1 020,38 937,33
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56 909,56
ТЭЦ-9 ГТЭ-65 1 039,62 1 039,62 1 039,62 1 039,62 978,23 956,51 1 039,62 1 039,62 1 039,62 1 039,62 978,23 956,51
ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 978,94 978,94 978,94 978,94 972,96 978,94 978,94 978,94 978,94 978,94 972,96 978,94
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ (ТГ 5-9) 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36 945,36
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ПТ-1) 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49 1 294,49
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74 795,74
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80 1 117,80
ТЭЦ-17 (кроме ТГ-1,3,6) 1 360,37 1 360,37 1 360,37 1 360,37 1 257,03 1 250,22 1 360,37 1 360,37 1 360,37 1 360,37 1 257,03 1 250,22
ТЭЦ-17 (ТГ-1,3,6) 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29 1 686,29
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04 1 130,04
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37 1 235,37
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 917,05 917,05 917,05 917,05 890,44 890,00 917,05 917,05 917,05 917,05 890,44 890,00
ТЭЦ-21 (блок 11) 1 076,15 1 076,15 1 076,15 1 076,15 1 053,35 1 076,15 1 076,15 1 076,15 1 076,15 1 076,15 1 053,35 1 076,15
ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова 
(кроме ТГ-9) 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95 989,95

ТЭЦ-22 им. Н.И. Серебряникова (ТГ-9) 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79 1 439,79
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 999,11 999,11 999,11 999,11 995,99 999,11 999,11 999,11 999,11 999,11 995,99 999,11
ТЭЦ-23 (ТГ-2) НВ 1 031,37 1 031,37 1 031,37 1 031,37 1 027,00 1 031,37 1 031,37 1 031,37 1 031,37 1 031,37 1 027,00 1 031,37
ТЭЦ-25 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36 1 014,36
ТЭЦ-26 без ДПМ 1 028,41 1 028,41 1 028,41 1 028,41 1 027,73 1 028,41 1 028,41 1 028,41 1 028,41 1 028,41 1 027,73 1 028,41
ТЭЦ-26 (блок 8) 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64 1 068,64
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 115,94 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 105,34 1 115,94
ТЭЦ-27 (блок 4) 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77 980,77
ТЭЦ-27 (блок 3) 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52 981,52
ГТУ ТЭЦ г. Павловский Посад НВ 1 415,93 1 458,41 1 502,16 1 547,22 1 593,64 1 641,45 1 415,93 1 458,41 1 502,16 1 547,22 1 593,64 1 641,45

Источник официального опубликования решения об установлении тарифов: http://fas.gov.ru/
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МУЗЫКА Юбилей Рахманинова встретили в Зале Чайковского 

Откровения фортепиано
Виктор Александров

М
узыка Рахманинова — 
как зеркало русской 
души. Композитор как 

никто другой ощущал пульс 
времени, отражая его в ритмах 
своих произведений. Юбилей-
ный концерт в день 150-летия 
Сергея Васильевича, гениаль-
ного композитора и величайше-
го виртуоза, состоялся в Зале 
Чайковского.

Н а  гл а в н о й  с ц е н е  М о -
сковской филармонии — Рос-
сийский национальный моло-
дежный симфонический ор-
кестр под управлением худо-
жественного руководителя 
Мариинского театра, маэстро 
Валерия Гергиева и пианиста, 
лауреата первой премии Меж-
дународного конкурса имени 
Рахманинова (а также победи-

теля Eurovision Young Musicians 
2018) Ивана Бессонова.

Первоначально планирова-
лось, что весь цикл фортепиан-
ных концертов Сергея Рахмани-
нова 1 и 2 апреля исполнит Де-
нис Мацуев, но в конце марта 
всемирно известного музыкан-
та сразил ковид. Организаторам 
пришлось в срочном порядке 
обновлять программу и искать 
замену. На их просьбу охотно 
откликнулся Иван Бессонов. 

Российский национальный 
музей музыки подготовил спе-
циальную выставку фотогра-
фий Рахманинова, многие из ко-
торых представлены впервые 
здесь, в фойе Концертного зала 
Чайковского.

Среди гостей на концерте 
министр культуры Ольга Лю-
бимова. Открывая вечер, Вале-
рий Гергиев обратился к залу, 

в котором не было свободных 
мест: «Сегодня большой празд-
ник — 150-летие со дня рожде-
ния Сергея Рахманинова. Это 
огромная дата и праздник для 
всех музыкантов, как и для всей 
России. Я думаю, что весь ны-
нешний год будет проходить под 
этим знаком. Мы сегодня высту-
паем с Российским националь-
ным молодежным оркестром, 
который прекрасно знают и лю-
бят. Очень здорово, что именно 
этот коллектив участвует в день 
рождения Сергея Васильевича 
на этой прославленной сцене. 
Ведется международная транс-
ляция концерта на весь мир.

У нас впереди Московский 
Пасхальный фестиваль и пе-
тербургские «Звезды белых но-
чей», где будет особенно широ-
ко представлена палитра сочи-
нений Сергея Рахманинов. Не 

останется в тени юбилей Федо-
ра Ивановича Шаляпина, бли-
жайшего друга и соратника 
Сергея Рахманинова. Множе-
ство событий в афише Мари-
инского театра будут пересе-
каться с этими датами».

Фортепианные концерты 
с симфониями Рахманинова 
сближают богатство и слож-
ность фортепианной фактуры. 
Второй концерт для фортепиа-
но с оркестром с его фресковой 
манерой письма принадлежит к 
числу едва ли не самых часто ис-
полняемых произведений. Игра 
Ивана Бессонова отличалась 
тщательной отделкой деталей, 
философской глубиной и ис-
ключительным самообладани-
ем. Его бережное и мягкое туше, 
цельность музыкальных фраз 
и безупречное чувство формы 
и стиля дополнялось чутким и 
выразительным аккомпанемен-
том оркестра под управлением 
Валерия Гергиева.

Прозвучавшая на бис Хо-
ральная прелюдия Иоганна Се-
бастьяна Баха в транскрипции 
друга и коллеги Рахманинова — 
пианиста, дирижера и педагога 
Александра Зилоти стала тихим 
откровением после бурных пас-
сажей рахманиновского кон-

церта. Эту пьесу часто любил 
исполнять в своих концертах 
Эмиль Гилельс. Бессонов бук-
вально загипнотизировал пуб-
лику своим интеллектуальным 
прочтением Баха, чьи транс-
крипции скрипичных и клавир-
ных сочинений так любил де-
лать Рахманинов.

Второе отделение програм-
мы продолжили «Симфониче-
ские танцы» — лебединая песнь 
композитора. Рахманинов по-
святил свой последний опус Фи-
ладельфийскому симфониче-
скому оркестру и его дирижеру 
Юджину Орманди — коллекти-
ву, с которым сам много сотруд-
ничал. В этой партитуре Сергей 
Васильевич особенно остро от-
разил противостояние жизни и 
смерти, передавая скорбь и об-
реченность одинокого челове-
ка вдали от Родины. Компози-
тор сам пережил это и особенно 
чувствовал разлуку с Отчизной. 
Лирико-эпические темы «Сим-
фонических танцев» вступают в 
диалог с мрачными инферналь-
ными образами. Валерий Герги-
ев явственно почувствовал эти 
демонические настроения, при-
внеся в свое исполнение немало 
экспрессивных оттенков и тра-
гических интонаций.

СОБЫТИЕ После 
реставрации 
открылся дом-
музей писателя

ЧЕХОВ 
НА ЧЕМОДАНАХ
Анастасия Скорондаева

Крошечный, в сравнении с не-
боскребами столицы, цепляю-
щими облака, «Дом-музей А.П. 
Чехова» после реставрации не-
вероятно похорошел и преоб-
разился. И в буквальном и пере-
носном смысле заиграл новы-
ми красками.

В каменном двухэтажном 
флигеле, что на Садовой-Куд-
ринской, 6, Антон Павлович 
и его семья проживали с лета 
1886-го до весны 1890 года, до 
отъезда писателя на Сахалин. 
Хранители музея шутят, что ре-
ставрация длилась дольше, чем 
сам Чехов жил здесь: музей за-
крылся в 2018 году, а, преоб-
разившись, распахнул двери 
для посетителей только сейчас, 
весной 2023 года. Но ожидание 
того стоило: здесь хочется ча-
сами исследовать жизнь и на-
следие автора «Трех сестер» 
и «Вишневого сада».

В «доме-комоде», как на-
зывал его в письмах сам Че-
хов, бывали литераторы, ху-
дожники, актеры, музыканты: 
Короленко, Гиляровский, Су-
ворин, Григорович, Левитан, 
Чайковский и многие другие. 
Вот и сегодня дом полон гостей: 
на открытие приехали министр 
культуры РФ Ольга Любимо-
ва, советник президента Вла-
димир Толстой, руководитель 
департамента культуры города 
Москвы Александр Кибовский, 
театровед и педагог Борис Лю-
бимов. Друзей музея принима-
ли нынешние хозяева дома — 
директор ГМИРЛИ имени 
В.И. Даля Дмитрий Бак и заве-
дующий отделом «Дома-музея 
А.П. Чехова» Эрнест Орлов. 

«Мы не случайно начина-
ем нашу встречу в театраль-
ном фойе, — рассказал он. — Еще 
до реконструкции мы поняли, 
что наши гости приходят к нам 
чаще всего из театра, поэтому 

экспозиция начинается с ра-
бот «Иванов», «Чайка», «Дядя 
Ваня», «Три сестры», «Вишне-
вый сад». Но потихоньку мы 
раскрываем другого Антона 
Павловича — врача, граждани-
на, путешественника. 

Образ чемодана у нас ста-
новится ключевым, так как это 
связано с бегством Чехова от не-
разрешимых ситуаций, от семьи 
и порой даже от самого себя». 

В следующем зале перед 
нами открывается чеховская 
Москва: здесь можно увидеть 
около 25 мест, связанных с пи-
сателем. Представлен и «реаль-
ный контекст» той жизни — га-
зетные выдержки новостей, 
которые совпадают с чеховски-
ми сюжетами, настолько тесно 
было связано творчество писа-
теля с происходящими событи-
ями тех лет. 

В «Черном кабинете» — сле-
дующем зале — мы оказываем-
ся в писательской лаборатории. 
Главный здесь — печатный ста-
нок, как символ тиражируемо-
сти «малой прессы», в которой 
в то время публиковался Чехов. 
Заглянув в специальный ящи-
чек, можно подсмотреть «сто-
имость» работы «Антоши Че-
хонте»: так, например, в 1883 
году гонорар в журнале «Зри-
тель» и «Осколки» составлял 
8 копеек за строчку, в то время 
как цена ситного хлеба за 450 
грамм была 5 копеек. 

В специальных комодах в му-
зее нашлось место и купленным 
во Франции щегольским гал-
стукам, и медицинским принад-
лежностям, и рыболовным сна-
стям Чехова, и запонкам в виде 
цапель, и плевательнице, и, ко-
нечно, знаменитому пенсне. 

Конечно, особого внимания 
достоин и мемориальный ка-
бинет, где было написано более 
100 рассказов, а также пьесы, 
среди которых «Иванов», «Ле-
ший», «Медведь», «Предложе-
ние», «Свадьба», «Трагик поне-
воле», «Татьяна Репина». 

Так, постепенно, мы видим, 
как из автора «малой прессы» 
рождается писатель «большой» 
литературы, один из самых по-
пулярных русских классиков в 
мире и по сей день.   

ВЫСТАВКА  «Увидеть неизвестное…» в Новой Третьяковке

Все жанры в гости

Жанна Васильева 

Т
олько что открывша-
яся в Новой Третья-
ковке выставка «Уви-
деть неизвестное . 
Живопись и скульп-
тура XVII—XXI веков 
из фондов Третья-
ковской галереи» — 
продолжение проек-

та «Моя Третьяковка».
Первый проект вырос из 

опыта резкого выхода в космос 
онлайна во время пандемии и 
предлагал выставку, где QR-ко-
ды «дополняли» показ работы 
подробной историей создания, 
рассказом о художнике или сю-
жете, изображенном на карти-
не. Музей же кроме радостей 
цифровизации дерзко опробо-
вал на выставке новую струк-
туру показа, напоминающую 
серфинг по сайту. Если вы заби-
ваете в поисковик «пейзаж», то 
получаете в ответ набор сюже-
тов, где малые голландцы будут 
рядом с видами Левитана, Клод 
Лоррен будет соседствовать с 
Кандинским, а Брейгель — с Пет-
ровым-Водкиным… 

Совместить логику условно-
го «Яндекса» с логикой музей-
ной экспозиции — неслабая за-
дачка. Но «Моя Третьяковка» 
нащупала подходы к ее реше-
нию. Условно говоря, курато-
ры должны выстраивать не лон-
грид, а ожерелье новелл, кото-

рые объединяет только рассказ-
чик — музей. Примерно так соби-
рали новеллы в эпоху Боккаччо.

Второй сборник «новелл» 
предлагает нынешняя выстав-
ка «Увидеть неизвестное…» Она 
обнаруживает плюсы рандом-
ного «поиска» онлайн для му-
зейщиков. Прежде всего речь о 
возможности показать произ-
ведения из запасников. Правда, 
было бы сильным преувеличе-
нием сказать, что в экспозиции — 
сплошь неизвестные работы. 

Но неизвестные,  конеч-
но, есть. Особняком — портрет 
«Мужчина с тростью» Сергея 
Иванова, выпускника Акаде-
мии художеств, ученика Браза 
и Кардовского, написанный в 
1922 году и приобретенный для 
Третьяковской галереи в 2023 
году. Этот портрет человека, по-
зирующего во фраке, белых лай-
ковых перчатках, в лаковых ту-
флях, с черной шелковой шля-
пой-цилиндром в одной руке 
и тростью с набалдашником 
в другой, выглядит настолько 
неуместно «старорежимным» 
в 1922 году, что кажется, закра-

лась ошибка в датировке. Но се-
рая стена, прислоненные к сте-
не картины на полу, валяющая-
ся тут же пустая пачка папирос, 
весь мизерабельный для такого 
персонажа интерьер превраща-
ют портрет «франта» в драмати-
ческий вызов эпохе, в портрет 
тех, кого назовут скоро «бывши-
ми» и «лишенцами». Эта теат-
ральность позы и наряд — слов-
но отчаянная попытка удержать 
память о прошлом, о себе насто-
ящем, до кровавой мясорубки, 

начавшейся с Первой мировой в 
далеком 1914 году. 

Для меня неожиданностью 
стали рифмы с выставкой «От-
личники». Прелестную жен-
скую головку девушки из Нан-
та, которую Василий Поленов 
писал во время пенсионерской 
поездки во Францию, показыва-
ют на выставке в Музее русско-
го импрессионизма. Этот этюд 
художник создавал для карти-
ны «Стрекоза», обыгрывающей 
сюжет басни Крылова. А саму 
«Стрекозу» (девушка с гитарой 
стоит печально у закрытых во-
рот усадьб), не самую извест-

ную работу Поленова, можно 
увидеть сейчас на выставке в 
Третьяковке. 

Другая параллель с «От-
личниками» — архитектурные 
пейзажи, в частности, с вида-
ми Колизея, которые застав-
ляют вспомнить о путешестви-
ях пенсионеров Академии ху-
дожеств по Европе. Работы Фе-
дора Алексеева и Сильвестра 
Щедрина тут вступают в диалог 
с экспрессией итальянского за-
ката в проемах Колизея на кар-
тине мэтра сурового стиля Та-
ира Салахова. И — с фантазий-
ной инсталляцией Валерия Ко-
шлякова «Дворик Альгамбры». 
В отличие от пенсионеров Ака-
демии Валерий Кошляков, те-
атральный сценограф в Росто-
ве-на-Дону в конце 1980-х — на-
чале 1990-х, писал виды Рима, 
Венеции, Пальмиры и Альгам-
бры только по иллюстрациям 
в книжках и журналах. Леген-
дарный Миртовый дворик в ис-
панском дворце XIV века, напи-
санный на гофрокартоне, похож 
на гигантскую объемную иллю-
страцию в детской книге. Когда 
читатель раскрывает книгу, с 
ее страниц буквально подни-
мается нарисованный фонтан, 
павлины, галереи дворца, вели-
чавые леопарды и обезьяны… 
Перед нами картина, которая 
превращается в сцену. Сцена 
населена вольными обитателя-
ми рая. Это пространство, где 

архитектура и природа встре-
чаются — одинаково прекрас-
ные и словно не подозревающие 
о человеке. И лишь картон и раз-
машистый стиль письма напо-
минают, что монументальная 
«стенопись» Кошлякова вроде 
фантазий Пиранези, где роман-
тические руины неотличимы от 
мечты о вольности. 

«Дворик Альгамбры», где раз-
гуливают птицы и животные не-
виданной красы, перекликает-
ся с фарфоровой скульптурой 
Алексея Сотникова, художни-
ка фарфорового завода в Дуле-
ве, прекрасного анималиста, ав-
тора скульптуры сокола — знака 
Дулевского завода, и с минима-
листской моделью Парфенона — 
«Посвящение Владимиру Вейс-
бергу» от Владимира Немухина. 

Так неожиданно музей, 
предложив «рандомный» вы-
бор шедевров из своих запасни-
ков, выстроил историю о меч-
те о неизведанном мире и неиз-
вестном, прекрасном искус-
стве. Монументальный «Дворик 
Альгамбры» Владимира Кошля-
кова, писанный на гофрокарто-
не, как и жемчужно-серый ин-
терьер «Кухни» Михаила Ро-
гинского тут оказались основой 
единой нити, что связывает все 
новеллы выставки в единое оже-
релье.  

Выставка показывает историю 
о мечте о неизведанном мире и неиз-
веданном, прекрасном искусстве.

А К Ц Е Н Т

Все экспонаты выставки, как новеллы 
Бокаччо, связаны в единое ожерелье

В Доме А.П. Чехова мы видим, как 
из автора «малой прессы» рождает-
ся писатель большой литературы.

Сергей Рахманинов, как никто другой, ощущал пульс времени, отражая его в ритмах своих произведений.

СМЕХ — НЕ ГРЕХ
Первого апреля отмечали День дурака и одновремен-
но день рождения Н.В. Гоголя. Гоголь хотя и был масте-
ром смеха, в поздние годы особой смешливостью не от-
личался, и нет более несмешного сочинения в русской 
литературе, чем его последняя книга — «Выбранные 
места из переписки с друзьями».

В Москве есть два памятника Гоголю. Один — в конце 
Гоголевского бульвара работы Николая Томского 1952 
года. Здесь Гоголь еще молодой, озорной, одной нож-
кой впереди другой. И совсем рядом, на Никитском 
бульваре, во дворе дома графа Александра Толстого, 
где Гоголь скончался, а перед этим сжег второй том 
«Мертвых душ», и где сейчас находится единственный 
в России музей Гоголя, стоит другой памятник работы 
Николая Андреева 1909 года. Последний считают ше-
девром. Но здесь Гоголь — печальный. Сидит, склонив 
голову, с грустью глядя на барельеф из фигур своих ге-
роев, и словно повторяет слова Пушкина после прочте-
ния «Мертвых душ»: «Боже, как грустна наша Россия!»

В 2021 году во 
дворе усадьбы Ва-
сильчиковых на 
Большой Никит-
ской появилось еще 
одно скульптурное 
изображение Гого-
ля. Здесь он сидит 
на скамейке с тро-
стью, рядом с ним 
на круглом столи-
ке — цилиндр и перчатки, напоминающие о том, что 
Гоголь не чурался одеваться по последней моде. А на 
балконе, на перилах, сидит Михаил Булгаков с котом — 
надо полагать, Бегемотом.

Кстати, недалеко от этой композиции, где Гоголь и 
Булгаков нашли друг друга, находится книжный мага-
зин и клуб «Достоевский». Был там недавно. Ни одной 
книжки не купил, уж очень их много сейчас издается. 
Зато приобрел дивную толстовку с изображением бу-
тылки с подсолнечным маслом и подписью: «Аннушка, 
не спеши!» 

Объяснять, в чем юмор, не буду. Шутки не коммен-
тируют.

День дурака — один из самых старинных праздни-
ков. Его отмечают во всем мире. Он популярен в Рос-
сии, Англии, Франции, Германии, Новой Зеландии, 
Австралии и других странах. О происхождении этого 
праздника спорят до сих пор. Одни возводят его к сред-
невековым христианским мистериям, а другие — к язы-
ческому наследию. Есть мнение, что этот праздник 
родился еще в Древней Индии. Есть в нем и отголоски 
«карнавальной» традиции.

Первые упоминания об этом празднике в Европе 
появились в начале XVI века. В России его отмечают с 
начала XVIII века. В 1774 году Екатерина II в письме к 
Г.А. Потемкину писала: «Ныне вить не апрель первое 
число, что прислать бумагу и в ней написать ничего. 
Знатно сие есть следствие Вашего сновидения, чтоб 
лишней ласкою не избаловать. Но как я лукавству худо 
выучилась, то статься может, что иногда и я не догады-
ваюсь, что безмолствие значит...»

Не шутите с женщинами, тем паче с царскими 
особами!

1 апреля упоминается в шуточном стихотворении 
Пушкина 1825 года, которое он послал Дельвигу: «Бро-
ви царь нахмуря, / Говорил: «Вчера: / Повалила буря 
/ Памятник Петра». / Тот перепугался: / «Я не знал! 
Ужель?» / Царь расхохотался: / «Первый, брат, апрель!»

Традиционно шутки и розыгрыши ценятся в теат-
ральной среде. Но любят это дело и космонавты. Нахо-
дясь на орбите в замкнутом пространстве, они часто 
разыгрывают друг друга. Иначе нельзя.

Розыгрыши ценили русские писатели и до револю-
ции, и после. 

Так, Чехов, гуляя с Буниным по Ялте, проходя мимо 
одного дома, громко произнес: 

— Вы слыхали? Бунина убили! Зарезали в доме од-
ной татарки!

Иван Алексеевич начал было возражать, но Чехов 
прошептал:

— Молчите! Завтра об убийстве Бунина будет гово-
рить вся Ялта!

В это время Че-
хов уже был безна-
дежно болен.

Острым чув-
ством юмора, вы не 
поверите, обладал 
и поздний Толстой, 
которого обычно 
представляют су-
ровым стариком с 
насупленными бровями, изрекающим последние исти-
ны. Известно, что Толстой в поздние годы стал вегета-
рианцем, как и его дочери Таня и Саша. В Ясную Поля-
ну часто приезжала свояченица Толстого, младшая се-
стра Софьи Андреевны Толстой, Татьяна Кузминская. 
Она вегетарианства не признавала и потребовала при-
готовить ей на обед курицу. Когда она села за стол, то 
увидела на нем нож, а к стулу была привязана живая 
курица. «Что это?» — спросила она. «Танечка, — ответил 
Толстой, — ты же просила курочку. Вот тебе курочка, 
вот нож. Зарежь и приготовь». 

Но Татьяну Андреевну было не так-то просто сму-
тить. Она засмеялась, вызвала повара и потребовала 
приготовить курицу.

Когда после революции Максим Горький жил в 
Сорренто, он как-то поспорил с живущим в его доме 
поэтом Владиславом Ходасевичем. Горький считал, 
что один эмигрантский критик ругает его рассказы в 
берлинском журнале «Беседа» потому, что не любит 
его лично. Они с Ходасевичем заключили пари. В сле-
дующем номере журнала вышли два рассказа, один 
— под псевдонимом Горький, а второй — под псевдони-
мом Василий Сизов. 

Критик оказался честным и разругал оба расска-
за. А вот приехавший в гости писатель Андрей Соболь 
один рассказ расхвалил, а о втором сказал: «Еще како-
го Сизова напечатали. Дрянь ужасная!» 

Не выдержал испытания... Деликатный Горький 
перед сном сказал Ходасевичу из-за ширмы: «Не вз-
думайте Соболю объяснить, в чем дело, а то мы будем 
стыдиться друг друга, как две голые монахини».  

День дурака — 
один из самых ста-
ринных праздни-
ков во всем мире

Розыгрыши цени-
ли русские писате-
ли и до револю-
ции, и после

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

КСТАТИ

Первый розыгрыш в советской прессе состоялся 1 апреля 

1988 года. В газете «Известия» было написано, что клубы 

«Спартак» и «Наполи» согласовали трансфер Диего Мара-

доны за 6 миллионов долларов. На Западе предположить не 

могли, что советская газета может шутить — даже агентство 

Assoсiated Press перепечатало новость. В следующем номе-

ре «Известия» опубликовали опровержение, но в редакцию 

еще несколько недель звонили люди и интересовались, 

когда Марадона наденет красно-белую форму.
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Афиша

Московская филармония проводит монографический фестиваль «Рахма-

ниновские дни», посвященный 150-летию композитора. С 7 марта по 26 

апреля в афише заявлено 26 концертов разных форматов в шести залах, 

от масштабных симфонических, интерактивных и просветительских до 

камерных фортепианных и вокальных. Все заявленные монографиче-

ские концерты из произведений Сергея Рахманинова с участием Дениса 

Мацуева перенесены на другие даты и обязательно состоятся.

Кроме того, в афише «Рахманиновских дней» заявлено участие дириже-

ров Владимира Спивакова, Александра Лазарева, Юрия Симонова и 

Дмитрия Юровского, признанных интерпретаторов рахманиновского 

фортепианного наследия Николая Луганского и Бориса Березовского, 

а также виолончелистов Бориса Андрианова и Александра Рамма.
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БАСКЕТБОЛ Питерский 
«Зенит» начал плей-офф 
Единой лиги с поражения 
от дебютанта турнира МБА

Им не страшен 
чемпион

Илья Соболев

Плей-офф в баскетбольной Единой лиге старто-
вал весьма задорно и уже принес первые сюрпризы. 
Например, действующий чемпион, питерский «Зе-
нит», уступил в первом же матче четвертьфинальной 
серии дебютанту лиги, московской МБА. Напомним, 
на этой стадии все противостояния проходят до трех 
побед. Первые две игры и при необходимости пятая 
проводятся на площадке команды с более высоким 
посевом.

Любопытно, что МБА — первый дебютант с 2015 
года, который в свой стартовый сезон сумел пробить-
ся в плей-офф Единой лиги. Ранее такой трюк удавался 
только как раз питерскому «Зениту».

В регулярном чемпионате текущего сезона ко-
манды встречались друг с другом четыре раза. И лишь 
однажды сильнее оказались москвичи. Кроме того, 
подопечные Василия Карасева из рук вон плохо прове-
ли второй этап «регулярки», выиграв из десяти матчей 
лишь два — оба у «Пари НН». Так что подвигов от МБА 
в противостоянии с действующим чемпионом вряд ли 
кто ждал.

До четвертой четверти первого матча их и не на-
мечалось. На старте заключительной десятиминутки 
«Зенит», игравший на своем паркете, оторвался на 14 
очков (56:42) и, кажется, полностью контролировал 
ход матча. Но фан-
тастический ры-
вок гостей 18:0 все 
перевернул. МБА 
вышла вперед, а в 
концовке оказалась 
сильнее соперни-
ка психологически 
— 65:61. Самым ре-
зультативным иг-
роком встречи стал 
тяжелый форвард 
МБА Андрей Лопа-
тин, набравший 18 
очков. 

Еще одна ин-
тересная стати-
стическая подроб-
ность. За всю игру 
питерцы набра-
ли лишь одно очко 
с линии штрафных. А всего у «Зенита» было всего 
четыре соответствующих попытки. Настолько акку-
ратно действовали гости.

— В этой игре мы контролировали ход матча вплоть 
до конца третьей четверти, на протяжении первых 30 
минут. Но потом мы полностью потеряли контроль и, 
когда ушли на «+14», просто перестали играть — что 
в защите, что в нападении. Позволили МБА вернуть-
ся, а потом не справились с давлением, не попадали 
открытые броски, сделали шесть потерь в последней 
четверти. С таким количеством брака невозможно по-
беждать, — раскритиковал подопечных испанский на-
ставник «Зенита» Хавьер Паскуаль.

А его визави Василий Карасев призвал не делать по-
спешных выводов.

—  Конечно, мы довольны — первая игра на выезде, 
первая победа. Мы прекрасно понимаем, что это пока 
одна победа, а не победа в серии. «Зенит» в прошлом 
году доказывал это, когда в финальной серии усту-
пал 0-2 и выиграл турнир. Впереди много борьбы, но 
приятно, что уже как минимум не будет поражения 
всухую.

Второй матч серии состоится уже сегодня.
Также сегодня в Казани снова сыграют местный 

УНИКС и пермская «Парма». Понятно, что пермяки в 
этой серии очень рассчитывают на поддержку своих 
трибун, но чтобы всерьез надеяться на сенсацию, 
необходимо цепляться в гостях. А в Казани у «Пармы» 
дела пока не очень. В стартовом матче УНИКС просто 
не оставил сопернику никаких шансов — 101:76.

Интересно, что для казанцев это первая победа с 
12 марта. УНИКС после февральской паузы на «Мат-
че звезд» выглядел плачевно, выиграв лишь один матч 
из семи. 

— Чрезвычайно важно было начать плей-офф с по-
беды, — подчеркнул хорватский рулевой УНИКСа Ве-
лимир Перасович. — В случае поражения в первом мат-
че ты сразу оказываешься под давлением. Сегодня нам 
пришлось психологически непросто, ведь этой игре 
предшествовала серия проигрышей. Наша уверен-
ность в себе уже была не на том уровне, что в первой 
части сезона. Но считаю, что к плей-офф мы подошли 
подготовленными.

Тем временем вчера в Нижнем Новгороде «Локо-
мотив-Кубань» одержал уже вторую победу над мест-
ным «Пари НН» — 77:72. Серия переезжает в Красно-
дар и может закончиться уже завтра, если «железнодо-
рожники» снова выиграют.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 апреля, понедельник
«Матч! Страна»

19.00. УНИКС — «Парма». Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
20.00. «Зенит» — МБА. Прямая трансляция.

ЭКСКЛЮЗИВ Главная звезда ЦСКА и Единой лиги Милутинов — о решении 
остаться в московском клубе, партнерах по команде и конкурентах 
в борьбе за титул

Когда Никола помогает
Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
стартовал в плей
- о ф ф  Е д и н о й 
лиги ВТБ, как и 
полагается побе-
дителю регуляр-
ного чемпионата 
и главному пре-
тенденту на ти-

тул, очень уверенно. В первых 
двух матчах четвертьфиналь-
ной серии обыгран саратовский 
«Автодор» — 103:68 и 111:85. 

В обоих матчах сверкал один 
из самых звездных игроков не 
только армейского клуба, но и 
всей Единой лиги Никола Милу-
тинов. В многом от его действий 
будет зависеть успех и всей кам-
пании ЦСКА. Перед стартом 
плей-офф мы поговорили с Ни-
колой о его суперсвязке в клубе 
с Алексеем Шведом, конкурен-
тах в борьбе за титул, жизни в 
Москве и многом другом.

Со Шведом играть приятно
ЦСКА провел отличную 
«регулярку», притом что 
с прямыми конкурентами 
вроде УНИКСа и «Зенита» 
пришлось играть по четыре 
раза. Вы сами довольны про-
деланной работой?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Безусловно, 
ведь мы стали первыми в регу-
лярном чемпионате, причем 
досрочно обеспечили себе пре-
имущество на всех стадиях плей
-офф. При этом я бы не сказал, 
что это было легко. У нас хва-
тало тяжелых, очень интерес-
ных для болельщиков матчей, 
за каждую победу приходилось 
бороться, серьезно готовиться.

Этот чемпионат вместил в 
себя рекордную 30-матчевую 
победную серию ЦСКА, кото-
рой удивлялись даже опытные 
эксперты и ветераны. Как 
это все ощущалось внутри ко-
манды? Давят ли такие се-
рии психологически?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Не могу ска-
зать, что мы чувствовали ка-
кое-то давление. Просто по-
лучали удовольствие от игры, 
стремились побеждать. Если 
честно, никто особенно не счи-
тал, сколько матчей мы вы-
играли в тот или иной момент. 
В любом случае мы каждый раз 
выходим на паркет со стремле-
нием добыть победу, а не с мыс-
лями «как бы не проиграть». 
Серия получилась хорошей, 
всегда приятно войти в исто-
рию, но за серии не дают меда-
лей и кубков. Об этом нам на-
поминал не раз тренер Эмил 
Райкович.

Многие предполагали, что ва-
шей команде после изменений, 
произошедших в межсезонье, 
гораздо сложнее будет прихо-
дить в себя. Ушел ряд игроков, 
сменился тренер. Прошлого 
наставника ЦСКА Димит-
риса Итудиса вы в одном из 
интервью называли лидером. 
Как охарактеризуете Эмила 
Райковича?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Могу сказать 
только добрые слова о трене-
ре. Он отлично понимает игру, 
знает, как подготовить команду 
к конкретному матчу, и уме-
ет находить общий язык с иг-
роками. Мне нравится играть 
под его руководством, и, знаю, 
с этим согласны товарищи по 
команде.

Гендиректор Единой лиги 
Илона Корстин высказала 
мнение, что ЦСКА «стал по-
настоящему тренерской ко-
мандой». Согласны?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Илона — бас-
кетбольный специалист. Вы мо-
жете спросить еще многих лю-
дей, которые разбираются в 
баскетболе, и они подтвердят 
ее слова. Команда имеет свою 
систему, философию, тщатель-
но готовится к каждому мат-
чу, стремится исполнить план 
на игру. На мой взгляд, пока все 
складывается хорошо.

Специалисты называют 
главным оружием ЦСКА вашу 
связку с Алексеем Шведом. Мо-
жете назвать его одним из 
сильнейших своих партнеров 
в карьере?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Играть с Алек-
сом действительно очень при-
ятно. Он не просто блестя-

щий снайпер, один из лучших 
в современном европейском 
баскетболе. Отлично понима-
ет игру, видит площадку и парт-
неров, всегда отдаст на удобную 
позицию. Не изучал статистику, 
но, думаю, значительную часть 
собственных очков я набрал по-
сле его передач.

Чувствовал, что должен 
помочь клубу

А ведь прошлым летом вы, 
как и многие другие лидеры 
команды, по известным при-
чинам могли покинуть клуб. 
Президент ЦСКА Андрей Ва-
тутин каждый раз подчерки-
вает, что вам никто препят-
ствий не чинил. Но вы решили 
остаться. Тяжелое это было 
решение? Как к нему отне-
слись ваши родные, близкие, 
коллеги по сборной?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Меня полно-
стью поддержали все родные, 
близкие и друзья. Нисколь-
ко не жалею о своем решении 
остаться. Помимо контракт-
ных обязательств я чувствовал, 
что должен помочь клубу, ко-
торый, в свою очередь, поддер-
жал меня в сложные времена, 
когда я восстанавливался после 
травмы.

Как оцените нынешний уро-
вень Единой лиги? Какие ко-
манды из тех, с которыми вы 
встречались, произвели на вас 
наибольшее впечатление?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Уровень тур-
нира очень высокий, «про-
ходных» матчей в нем совсем 
мало. Уверен, многим понача-
лу казалось, что все будет ре-
шаться в борьбе трех команд 
— ЦСКА, УНИКСа и «Зенита», 
но по ходу сезона здорово при-
бавили «Пари НН» и «Локо-
мотив-Кубань», многие дру-

гие клубы преподносили сюр-
призы.

Понравилась ли вам формула 
турнира с двумя этапами в 
регулярном чемпионате?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Нам всем хоте-
лось бы играть чуть больше, все 
же 32 матча в регулярном чем-
пионате маловато, но, наверное, 
лига предложила оптимальный 
вариант.

С кем было сложнее играть в 
«регулярке» — с УНИКСом или 
«Зенитом»? Видите ли вы, 
что кто-то еще может вме-
шаться в ваш спор за титул?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Статистиче-
ски не выделю никого, мы обе-
им командам проиграли по 
разу. Встречи были интересны-
ми. Пожалуй, наша тройка в лю-
бом случае выделяется на фоне 
остальных. Я уже говорил про 
сюрпризы, но в длинных сериях 
они менее вероятны.

По Евролиге скучаете?
Н И К О Л А  М И Л У Т И Н О В :  К о н еч н о . 
ЦСКА должен играть на самом 
высоком европейском уровне и 
однажды обязательно туда вер-
нется. Пока мы получаем удо-
вольствие от выступлений в 
Лиге ВТБ и ищем другие пози-
тивные моменты. Например, у 
нас чуть больше времени на се-
мьи и восстановление, больше 
возможностей сыграть за наци-
ональную сборную.

В баскетбол — из бассейна
На данный момент вас спра-
ведливо считают одним из 
лучших на своей позиции не 
только в Единой лиге, но и в 
Европе. Кого назвали бы луч-
шим вы в Единой лиге, в Евро-
пе, в мире? А если говорить не 
только о вашем амплуа?

Н И К ОЛ А  М И Л У Т И Н О В : Это легкий 
вопрос. Лучший центровой 
в мире прямо сейчас мой со-
отечественник — Никола Йо-
кич из «Денвер Наггетс» (клуб 
Национальной баскетболь-
ной ассоциации (НБА). — Прим. 
«РГ»). В Европе выделяется иг-
рающий за «Реал» Эди Таварес 
из Кабо-Верде. В Единой лиге 
ВТБ я бы отметил прежде всего 
своих одноклубников Ливио 
Жан-Шарля и Девонте Кейкока. 
В других командах тоже много 
сильных соперников — амери-
канцы Рейнольдс и Лабейри в 
УНИКСе, серб Апич в «Ниж-
нем», Мартюк в «Локомотиве», 
американец Диме в «Парме»…

Давайте отмотаем время 
назад. Читал, что, прежде 
чем попасть в баскетбол, вы 
ходили в бассейн. И однажды 
сломали себе там челюсть, 
после чего и сменили вид спор-
та. Это правда?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Так и было, я 
поскользнулся на мокром полу 
и упал. Пошел в баскетбол и ни 
разу об этом не пожалел.

Уже в 17 лет вы дебютировали 
за один из самых популярных 
клубов Сербии «Партизан». 
Наверное, это незабываемое 
чувство? Испытывали ли вы 
что-нибудь подобное впослед-
ствии по ходу своей карьеры?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Конечно, это 
было большое событие. Вели-
кий клуб, возможность дебю-
тировать в Евролиге — кстати, 
мой второй европейский матч 
в карьере был против ЦСКА. 
Я, правда, провел на площадке 
всего несколько секунд. И ра-
бота под началом Душко Вуй-
ошевича — большая школа. У 
нас была интересная молодая 
команда, вместе со мной высту-
пали на тот момент еще просто 
перспективные ребята сербы 
Богдан Богданович и Владимир 
Лучич, латвиец Давис Бертанс, 
француз Лео Вестерманн (все 
перечисленные сейчас на вид-
ных ролях в европейских ко-
мандах и в НБА. — Прим. «РГ»). 

Ваш следующий клуб — 
«Олимпиакос». Тот самый, 
что в свое время доставил не-
мало неприятностей ЦСКА в 
Евролиге…

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Да, от игры за 
«Олимпиакос» осталось множе-
ство теплых чувств. Я полюбил 
Афины, там остается множество 
друзей. Что касается неприят-
ностей для ЦСКА, то самые из-
вестные матчи пришлись на тот 
период, когда я еще не выступал 
в Греции.

Вы делили комнату с легендой 
греческого баскетбола Васи-
лисом Спанулисом. Какой он в 
общении? На паркете Василис 
производит впечатление злю-
щего человека…

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Потрясающий 
человек, настоящий лидер. За 
пять сезонов в одной команде с 
ним я очень многому научился и 
как игрок, и как человек.

Есть ли сейчас в ЦСКА свой 
Спанулис? Кстати, с кем в 
клубе вы делите комнату на 
выезде сейчас?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Мне кажется, 
по влиянию на игру с точки зре-
ния результативности и созида-
ния со Спанулисом проще всего 
поставить в один ряд Шведа. 
Если Алекс ловит кураж, он мо-
жет решить исход встречи прак-
тически в одиночку. Также я вы-
делил бы Никиту Курбанова, 
который, может, и не набира-
ет много очков, но является на-
стоящим лидером. Каспер Уэйр 
тоже доказал, что на него мож-
но положиться в ответствен-
ный момент. Что касается мое-
го соседа по комнате на выездах 
— легко догадаться, что это мой 
соотечественник Деян Дави-
довац.

Об НБА не мечтаю
Вы рассказывали, что вас впе-
чатлило большое желание 
ЦСКА вас подписать. Расска-

жете, в чем конкретно это 
проявлялось? Какие шаги де-
лал клуб, чтобы убедить вас? 
Какой из этих шагов вас осо-
бенно впечатлил?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: ЦСКА пригла-
шал меня еще годом ранее. У нас 
было много разговоров с руко-
водством, мой агент был посто-
янно на связи. Я чувствовал, что 
меня по-настоящему ждут в ко-
манде.

Тяжело ли было привыкнуть 
к московскому ритму жизни? 
Вам ведь раньше не приходи-
лось жить в подобных мега-
полисах.

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Афины — тоже 
мегаполис. Потому дело во-
все не в ритме жизни. Слож-
нее привыкнуть к климату. В 
остальном мне очень нравит-
ся Москва, это красивый го-
род, очень удобно устроенный, 
здесь все есть. К тому же рус-
ские люди очень близки нам, 
сербам, по менталитету. Адап-
тация получилась очень бы-
строй еще и потому, что все 
в клубе этому максимально 
способствовали.

Стала ли травма в февра-
ле 2021 года, из-за которой вы 
пропустили остаток сезона, 
одним из самых тяжелых ис-
пытаний в вашей карьере?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Безусловно. 
Самое неприятное, что я не 
смог помочь команде в «Фи-
нале четырех» Евролиги. Уве-
рен, что в полном составе у нас 
был бы отличный шанс взять 
титул, ведь мы и так недотяну-
ли одного броска до попадания 
в финал (в полуфинале ЦСКА 
проиграл будущему чемпи-
ону турецкому «Анадолу» — 
86:89. — «РГ»).

В следующем сезоне вы дошли 
с командой до финала Единой 
лиги, но уступили в семимат-
чевой серии «Зениту». На-
сколько это был болезненный 
удар? Как долго вы отходили 
от него?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Такова спор-
тивная жизнь, ты не можешь 
побеждать во всех матчах и тур-
нирах, потому быстро учишься 
переживать неудачи. Для меня, 
наверное, прошлогодний финал 
получился чуть болезненнее, 
потому что хотелось по-насто-
ящему победить с ЦСКА — ведь 
в 2021 году я получил титул в 
Единой лиге, не сыграв в плей
-офф из-за травмы. Плей-офф 
2022-го для меня шел хорошо, 
обидно, что немного не хва-
тило. Думаю, не сломай руку 
Швед в третьей четверти реша-
ющего матча, все сложилось бы 
иначе.

В сборной вам довелось по-
играть вместе с самым цен-
ным игроком НБА Николой 
Йокичем. В чем его секрет?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: В высочайшем 
мастерстве. Умении «читать» 
игру и идеально пользоваться 
собственными физическими 
данными.

Вы играли на чемпионате 
Европы. Мы в России тоже 
следили за турниром, гадая, 
как бы выступила на нем 
наша сборная, если бы получи-
ла допуск…

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Уверен, Россия 
выступила бы достойно. Если не 
ошибаюсь, ваша команда хоро-
шо проводила квалификацию и 
должна была попасть в финаль-
ный турнир.

Были такие игроки, на кото-
рых вы равнялись на опреде-
ленных этапах карьеры?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Моим кумиром 
всегда был соотечественник 
Владе Дивац.

От какого действия на пар-
кете получаете наибольшее 
удовольствие? Точного брос-
ка, броска сверху, подбора, 
блокшота?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Если выбирать, 
тогда скажу, что люблю подбо-
ры. Был очень рад, когда в игре 
с «Миланом» установил рекорд 
Евролиги по подборам в напа-
дении в 2020-м (16 подборов. — 
Прим. «РГ»).

Осталась ли у вас мечта по-
пробовать себя в НБА?

НИКОЛА МИЛУТИНОВ: Пожалуй, нет. 
Вполне комфортно чувствую 
себя в европейском баскет-
боле.  

Остановить центрового ЦСКА 
Николу Милутинова — задача 
не из легких.

Игроки МБА (в светлом) нашли, чем удивить соперников.

А К Ц Е Н Т

Нисколько не жалел о решении остаться 
в ЦСКА. Чувствовал, что должен помочь 
команде, а клуб, в свою очередь, 
поддержал меня, когда я лечился после 
травмы

Василий Карасев: 
Понимаем, что это 
одна победа, а не 
победа в серии. 
«Зенит» это дока-
зал в прошлом 
году, когда усту-
пал в финале 0-2 
и выиграл турнир

ДОСЬЕ «РГ»

Никола Милутинов родился 30 декабря 1994 года в Нови-Саде(Сербия). 

В профессиональном баскетболе дебютировал в 16 лет за клуб «Гемо-

фарм».

До перехода в ЦСКА выступал также  за белградский «Партизан» и 

афинский «Олимпиакос». Дважды становился чемпионом Сербии и один 

раз - чемпионом Греции.

С ЦСКА заключил трехлетний контракт в 2020 году. На сегодняшний 

день Никола Милутинов считается одним из лучших игроков Европы на 

позиции центрового.
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16
ПОДБОРОВ

в нападении сделал Никола Ми-

лутинов в матче ЦСКА против 

«Милана» в рамках Евролиги 

2020/2021. Это по-прежнему - 

рекорд турнира.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Как Медведеву 
удалось выйти в пять 
финалов подряд

Поймал волну 
на корте

Анна Козина

Пятая ракетка мира, российский теннисист Даниил 
Медведев вчера уже после подписания этого номера 
«РГ» в печать сражался за титул на турнире серии «Ма-
стерс» в Майами с итальянцем Янником Синнером.

Напомним, в этом году Медведев уже добирался до 
финалов в Роттердаме, Дохе, Дубае, где взял главный 
трофей, и Индиан-Уэллсе, где уступил чемпионство 
Карлосу Алькарасу. Именно испанца Синнер одолел в 
эпичном полуфинальном матче в Майами, где оба по-
казали красивый, мощный, разнообразный теннис. И 
хоть Янник еще ни разу не смог победить Медведева 
(0:5 по личным встречам), своей игрой он явно повы-
сил свои шансы на успех и повлиял на коэффициент 
ставок. 

Чем бы ни закончился матч, но у Даниила уже есть 
повод для хорошего настроения. Он стал первым игро-
ком с 2006 года, который смог выйти в пять и более фи-
налов турниров ATP в году до начала грунтового сезо-
на. Последним, кому удалось аналогичное достижение, 
был легендарный Роджер Федерер.

— Мне удалось поймать волну. В прошлом году я 
усердно тренировался, здорово поработал над физи-
кой, благодаря чему могу сейчас играть много турни-
ров подряд. В прошлом году это не всегда окупалось, 
но я не останавливался. А когда я выиграл Роттердам, 
Доху и Дубай, пришла уверенность, — цитирует Медве-
дева пресс-служба турнира в Майами. — Надеюсь, мне 
удастся продолжить в этом же духе.

С «харда» Даниил перейдет на проблемный для себя 
грунт. Но одна из самых обсуждаемых новостей по-
следних дней касается травяного сезона. Это допуск 
российских и белорусских теннисистов на Уимблдон 
в нейтральном статусе и с обязательством подписать 
заявление о нейтралитете. У Медведева появится воз-
можность улучшить свою статистику на кортах в Лон-
доне. Ведь Уимблдон — единственный турнир «Большо-
го шлема», где чемпион US Open-2021 пока не выходил 
хотя бы в четвертьфинал.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Наш спорт хотят расколоть решениями о частичном допуске

Олимпийский фарс
Николай Долгополов

Д
авайте сразу определим-
ся. Все критерии наше-
го допуска, озвученные 

на Исполкоме МОК в Лозан-
не 28 и 29 марта, относятся не 
к Олимпиаде-2024 в Париже, а 
к международным соревнова-
ниям, сейчас проходящим. Вер-
дикт, точнее, приговор об уча-
стии России в Олимпийских иг-
рах Международный олимпий-
ский комитет вынесет позже. А 
то, что решение будет похоже 
именно на приговор, подтвер-
ждают события нескольких по-
следних дней.

К олимпийским критериям, 
строгим и безжалостным, доба-
вились новые. Вдруг президент 
Томас Бах озаботился непонят-
но с чего возникшим вопросом. 
Показалось-примерещилось, 
что в России не все нормально с 
допингом. И МОК готов прийти 
на «помощь». Теперь россияне, 
и только они, будут проходить 
постоянные тесты.

Туманно, однако озвучены 
и сугубо политические требо-
вания. 

Спортсменов, выразивших 
поддержу специальной воен-
ной операции присутствием на 
митингах, концертах, выступ-
лениях в СМИ и соцсетях, в Па-
риже не ждут. Даже знак «Z» на 
форме участие в Играх исклю-
чает. 

Неопределенно сказано и 
о вероятном подтверждении 
своей позиции, связанной с 
неприятием СВО. Как послед-
нее всплывающее требование 

будут выполнять, пока еще не 
придумали.

Не допуск к состязаниям в 
командных видах спорта, к ко-
торым до последнего относили 
игры типа волейбола, могут до-
бавиться новые. Например, со-
ревнования сборных по фехто-
ванию или синхронному пла-
ванию.

Очень серьезна проблема 
проходящих действительную 
службу в армии, а также име-

ющих любое отношение к де-
ятельности спецслужб. Ведь в 
МОК знают, что приблизитель-
но 80 процентов наших меда-
лей в Токио завоевано атлетами 
армейских клубов, «Динамо» и 
Росгвардии.

Фактически лишь один рос-
сиянин из пяти, и то при благо-
приятных условиях, может 
быть сочтен годным для по-
падания в статус нейтрала в 
отдельно взятом индивидуаль-
ном виде спорта. И что он ска-
жет, пусть и завоевав медаль, 
после возвращения домой 
своим товарищам по сборной? 

Да и останутся ли они товари-
щами? Наш спорт хотят раско-
лоть и уже делают для этого все 
возможное.  

Стоит ли ради олимпийских 
медалей, добытых честным 
тяжким трудом, вставать на ко-
лени? Прогибаться до земли, 
отказываясь от своих идеалов? 
Идти на сделку с нечестными 
людьми, превратившимися из 
спортивных руководителей в 
гонителей и хулителей? Да и 

очень похоже, что самые злоб-
ные из русофобов будут выду-
мывать новые и новые «крите-
рии». Как это уже сделал прези-
дент «Уорлд Атлетикс» лорд Се-
бастьян Коэ. 

В начале недели организа-
ция, с 2015 года отстранившая 
Всероссийскую федерацию лег-
кой атлетики (ВФЛА) от член-
ства, наконец пересмотрела ее 
статус, согласившись, что с до-
пингом в России все в поряд-
ке. А в конце семидневки Коэ 
заявил, что российские легкоа-
тлеты к состязаниям не допус-
каются. 

Ведь восстановление в пра-
вах, по мнению лорда, совсем 
не то что допуск спортсменов, 
эту федерацию представляю-
щих, к стартам. Не иезуитство 
ли это?

В Олимпийском комитете 
России все это назвали фарсом. 
Ну, чем иным, если организато-
ры международных турниров в 
Финляндии, Германии, Польши, 
во Франции, являющихся отбо-
рочными к Олимпиаде, отмени-
ли эти состязания вообще. Толь-
ко бы не приехали русские.

Эксперты ООН по правам че-
ловека считают подобное дис-
криминацией. Полагают, что 
если даже спортсмены участ-
вуют в СВО, они не допускают 
никаких нарушений. Специаль-
ный докладчик ООН гречанка 
Александра Ксантаки заявляет 
это с высочайшей трибуны. Ее 
не слышат и почти наверняка 
не услышат. Нарушение Устава 
ООН не ставится «запретила-
ми» ни в грош.

Впечатление, будто в МОК 
все уже решили. 

Обсуждения напоминают 
перемалывание костей. Обеща-
ния решить и рассмотреть обо-
рачиваются ложью. Надежды 
разбиваются, не становясь и 
отдаленно похожими на злоб-
ную реальность.

Не нужен нам излишний оп-
тимизм. Как и преждевремен-
ное уныние. Пора проклады-
вать свой путь в большом спор-
те. Иного выхода сегодня не ви-
дится. Что делать, если прежние 
дороги почти разрушены, а мно-
гие мосты взорваны.  

ХОККЕЙ ЦСКА добился 
волевой победы 
над питерским СКА

Армейские 
овертаймы

Михаил Щербань 

В Континентальной хоккейной лиге стартовали фи-
нальные поединки Кубка Гагарина в Восточной и 
Западной конференциях. 

Вчера питерский СКА играл с ЦСКА. Основное вре-
мя встречи в Санкт-Петербурге завершилось со счетом 
2:2. На шайбы Святослава Гребенщикова и Александра 
Никишина гости ответили точными бросками Максима 
Мамина и Владислава Каменева. В третьем овертайме 
победу москвичам принес Никита Нестеров — 3:2.

На Востоке болельщики стали свидетелями увлека-
тельного матча между казанским «Ак Барсом» и ом-
ским «Авангардом».

Основное время матча в Казани завершилось со 
счетом 2:2. На дубль Дмитрия Кагарлицкого «ястре-
бы» ответили двумя точными бросками Корбана 
Найта. Победу «Ак Барсу» в овертайме принес Кирилл 
Панюков — 3:2.

Счет в серии до четырех побед стал 1:0 в пользу ка-
занского клуба. Вторая серия противостояния состо-
ится сегодня.

Вот как прокомментировал на пресс-конференции 
итоги первой встречи наставник «Ак Барса» Зинэтула 
Билялетдинов:

— Игра была неплохая, нельзя сказать, что мы нача-
ли игру хорошо, но достаточно неплохо. Соперник иг-
рал здорово в атаке, создавал сложности нашей обо-
роне. Мы неплохо забили в большинстве, реализовали 
одну контратаку. К сожалению, удаления нас немнож-
ко подвели. Хорошо, что мы так завершили в овер-
тайме.

Первое удаление у «Ак Барса» было только в третьем 
периоде. Это самый дисциплинированный матч в 
плей-офф.

ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Я не помню, откровенно говоря. 
Но в таких матчах удаляться нельзя, это однозначно. 
Мы постоянно об этом говорим, но, к сожалению, бы-
вают такие случаи.

Что вы думали, когда Кирилл Панюков не попал в пу-
стые ворота при счете 2:1?

ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Не видел эту ситуацию — мне неу-
добно было смотреть со скамейки. Насколько я понял, 
он в штангу попал.

Но в овертайме он исправился. Довольны его игрой?
ЗИНЭТУЛА БИЛЯЛЕТДИНОВ: Молодец. Он старается играть 
так, как мы просим, поэтому я доволен.  

Столичные армейцы добились трудной, но важной победы 
в гостевом поединке со СКА.

Неоднократной чемпионке мира, капитану ВС РФ Марии Ласицкене реше-
нием исполкома МОК дорога на Олимпиаду точно закрыта.

А К Ц Е Н Т

В Международном олимпийском коми-
тете знают, что приблизительно 80 про-
центов наших медалей в Токио завоева-
но атлетами армейских клубов, 
«Динамо» и Росгвардии

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Голкипер клуба Национальной хоккейной лиги «Тампа-Бэй 

Лайтнинг» Андрей Василевский отстоял на ноль в матче ре-

гулярного чемпионата НХЛ с «Нью-Йорк Айлендерс».

Встреча прошла на льду «Тампы» и завершилась со счетом 

5:0. Василевский отразил 38 бросков и был признан первой 

звездой матча. Отметим, что Василевский в текущем сезоне 

провел 58 матчей, в четырех из которых отстоял на ноль. 

Также стоит заметить отличную игру голкипера «Торонто 

Мэйпл Лифс» Ильи Самсонова, который отстоял на ноль в 

матче регулярного чемпионата НХЛ с «Оттава Сенаторз».

«Торонто» победил — 3:0, а Самсонов отразил 31 бросок в 

створ своих ворот. 
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ФУТБОЛ «Краснодар» разгромил в гостях «Химки» со счетом 6:0

«Быки» разозлились
Артур Нанян

П
одмосковные «Хим-
ки» все ближе к вы-
лету из Премьер-
лиги: на выходных 
команда Спартака 
Гогниева проигра-
ла на своем поле 
«Краснодару» со 
счетом 0:6 в рамках 

21-го тура чемпионата России.
Подумать только: с момента 

увольнения Сергея Юрана в на-
чале августа «Химки» набрали 
лишь шесть очков, а с Юраном 
— семь. В 16 последующих ту-
рах «красно-черные» одержали 
лишь одну победу, напоминая о 
себе лишь благодаря бесчислен-
ным скандалам. Зимой команду 
покинули сразу несколько лиде-
ров, пришли новички, но ника-
ких улучшений не заметно.

Не сказать, что и «Красно-
дар» блещет, однако «быки», 
понятное дело, намного силь-
нее «Химок». Возможно, счет 
в воскресном матче не был бы 
столь крупным, не будь удале-
ния центрального защитника 
хозяев Виталия Лысцова в се-
редине первого тайма. Как бы 
то ни было, южане численным 
превосходством воспользова-
лись сполна, забив в ворота под-
московного клуба шесть безот-
ветных мячей: дубль оформил 
Джон Кордоба, еще по голу в 
свой актив записали Жоау Бат-
чи, Кади Боржес, Алексей Ионов 
и Никита Кривцов.

Удивительно, но даже после 
такого фиаско главный тренер 
«Химок» Спартак Гогниев не 
собирается уходить в отставку: 
«Я в любом случае до конца с ко-
мандой. Здесь другой момент: 
кто придет, ему будет тяжело. 
Я ответственен за результат и 
происходящее. Не могу взять, 
наделать делов и убежать», — 
сказал Гогниев.

В свою очередь рулевой 
«Краснодара» Владимир Ивич 
считает, что его команда поти-
хоньку возвращается к былой 
форме: «Поздравляю ребят, 
они проделали хорошую рабо-
ту. Мы владели преимуществом 
на протяжении всей встречи, 
были внимательны с первой и 
до последней минуты. У них был 
шанс при счете 0:0, когда они 
попали в штангу. Но в итоге мы 
заработали три очка, и я увидел 
массу положительных момен-
тов. Наша цель — становиться 
все лучше и лучше», — расска-
зал Ивич.

По итогам тура очередной 
шаг к пятому подряд титулу 
сделал «Зенит»: питерцы обы-
грали дома «Урал» со счетом 
2:0 благодаря двум голам Ива-
на Сергеева и увеличили отрыв 
от того же «Спартака» до десяти 
очков. Москвичи в свою очередь 
не смогли одолеть на своем поле 
грозненский «Ахмат» (0:0).

— Ваня Сергеев пропустил 
некоторое количество времени. 
Ждали случая, чтобы его выпу-
стить. Он появился и сделал то, 
что должен был, не подвел нас. 
В целом же все команды ждут от 

нас ошибок. Сегодня мы заслу-
жили победу, я доволен ребята-
ми, — отметил Сергей Семак.

В следующем туре соперник 
у «Зенита» будет куда серьезнее 
— «Локомотив». После возоб-
новления сезона «красно-зеле-
ные» набрали отличную форму: 
команда Михаила Галактионова 
одержала четыре победы под-
ряд, в прекрасном состоянии 
после возвращения в Премьер-
лигу Артем Дзюба. В четырех 
встречах за «железнодорожни-
ков» в чемпионате Дзюба за-
бил шесть мячей, отметившись 
на выходных дублем в ворота 
«Пари НН» (4:0).

Предстоящая встреча с «Зе-
нитом» будет принципиальной 
для Артема, который покинул 
питерский клуб минувшим ле-
том после шести лет выступле-
ний за эту команду. По словам 
Дзюбы, «Локомотив» не боится 
бессменного лидера российско-
го футбола последних лет.

— Для нас сейчас любой матч 
как финал. «Зенит» идет на пер-
вом месте — это флагман нашего 
футбола. Однако непобедимых 
нет, мы их не боимся, тем более 
что игра будет дома, — подчерк-
нул Дзюба.

Впервые за год три победы 
подряд одержал ЦСКА, одолев-
ший на чужом поле «Факел» — 
2:0. Отличились Федор Чалов с 
пенальти и Иван Обляков.

Несмотря на долгий вояж в 
Воронеж, армейцы выглядели 
куда свежее хозяев. Забив по 
мячу в обоих таймах, «красно-
синие» набрали важнейшие три 
очка. Команда Владимира Федо-
това не только обогнала «Дина-
мо», поднявшись на четвертое 
место с 38 очками, но и прибли-
зилась к «Спартаку», у которо-
го в активе всего на три балла 
больше.

Напоследок напомним рас-
клад сил в турнирной табли-
це Премьер-лиги после 21-го 
тура. Лидирует в чемпионате 
«Зенит» (51 очко), далее идут: 
«Ростов» (41), «Спартак» (41), 
ЦСКА (38), «Динамо» (35), «Ах-
мат» (33), «Оренбург», «Крас-
нодар» (по 32), «Сочи» (31), 
«Урал», «Локомотив» (по 25), 
«Крылья Советов» (21), «Пари 
НН» (19), «Факел» (17), «Хим-
ки» (13), «Торпедо» (10). Отме-
тим, что заключительный матч 
тура между «Ростовом» и «Тор-
педо» завершился после подпи-
сания номера «РГ» в печать.  

Футболисты «Краснодара» не оставили оппонентам из «Химок» ни единого шанса.

А К Ц Е Н Т

Команда из Краснодара одержала круп-
нейшую победу в нынешнем сезоне 
и приблизилась к ТОП-5
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Поздравляем

Классному футболисту, отличному тренеру, смелому и решительному футбольному 
организатору Михаилу Гершковичу — 75.
И совсем не шутка, что записал нападающего мо-

сковского «Торпедо», а потом «Динамо» в защитни-

ки футбольных наставников. Михаил Данилович еще 

в 2006-м взял на себя благородную и поначалу ка-

завшуюся неблагодарной цель: задумал, создал, воз-

главил и до сих пор возглавляет Объединение рос-

сийских футбольных тренеров. В первое десятиле-

тие века нынешнего нашим тренерам было никак не 

позавидовать. Пришла в футбол дурная мода — при 

любой возможности брать главными иностранных 

наставников, безжалостно игнорируя своих, отече-

ственных. И объединение, взращенное удачливым 

нападающим, перешло в атаку, начало битву против 

подчас несправедливого иностранного засилья. Ка-

кая же тяжкая то была работа. На первых порах 

Гершковича и его соратников — Валерия Газзаева, 

Юрия Семина, Бориса Игнатьева, Олега Романцева 

— не понимали ни руководители Российского фут-

больного союза, ни Премьер-лиги. Зачем воспиты-

вать доморощенных, когда придет варяг и обязатель-

но сотворит футбольное чудо? Варяги, в отличие от 

чудес, приходили, заколачивали, но не голы в чужие 

ворота, а огромные, не снившиеся нашим зарплаты 

и исчезали, оставив в основном лишь один след — 

подпись в контрактах с немалым количеством нулей.

Сейчас благодаря Объединению отечественных тре-

неров, его бессменному руководителю положение 

уже изменилось и, надеемся, еще будет меняться в 

лучшую и гораздо более светлую сторону. Верится, 

что Михаил Данилович не из тех, кто позволит себе 

да и другим обращать внимание на возраст. А то ведь 

бывает, что талантливый организатор покидает ко-

рабль, и судно быстро садится на мель. Сейчас этого 

не произойдет.

Москвич Михаил Гершкович — человек исконно фут-

больный. По интернету гуляет его фото — мальчик 

Миша, лет девяти от роду, чуть не на руках у нашей 

легенды Льва Ивановича Яшина. Может, та встреча и 

стала чем-то вроде благословения. Михаил, не надо 

падать, еще в 1966 году вместе с юниорской сбор-

ной СССР выиграл первый для страны титул чемпио-

нов Европы.

В «Торпедо» совсем молодой паренек играл с вели-

ким Эдуардом Стрельцовым. Тот, человек трудной 

судьбы и своеобразного характера, принял Мишу. 

Они играли на равных, дружили. Тандем получился 

первоклассный. Первое, что видишь сегодня в 

штаб-квартире Объединения отечественных тре-

неров на Страстном, — портрет Эдуарда Анатольеви-

ча Стрельцова. За автозаводцев, как тогда их называ-

ли, Гершкович провел 126 матчей и забил 29 голов. А 

еще нападающий учился в институте, не забывая, в 

отличие от многих коллег по футболу, старательно 

сдавать экзамены.

Уроки Стрельцова очень пригодились и в «Динамо». 

Гершкович добирался элегантным своим дриблин-

гом от центра поля до чужой штрафной, хорошо по-

ставленным ударом поражал ворота и, игра слов, бо-

лельщиков тоже. 21 мяч за 146 матчей чемпионата 

СССР. Видение поля — идеальное. Не только взаимо-

понимание с партнерами, но и товарищество, взаи-

мовыручка. Как порой не хватает этого в игре совре-

менного «Динамо»! Гершкович был чемпионом 

СССР, дважды выигрывал Кубок страны, входил в 

сборную и в число 33 лучших футболистов сезона. В 

1972-м «Динамо» только из-за предвзятого судей-

ства и пьяных шотландских болельщиков, пять раз 

выбегавших на поле, уступило в финале Кубка Куб-

ков УЕФА «Глазго Рейнджерс». Тренер Михаил Дани-

лович Гершкович возглавлял молодежную сборную 

страны, работал в национальной сборной, был на-

чальником и наставником многих команд. К нему не 

только за советом, но и за помощью тоже приходит 

немало футболистов, закончивших игровую карье-

ру. Что пожелать? Да все того же: здоровья, удачи, 

энергии.

Подготовил Николай Долгополов
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Как бороться 
с временными 
жильцами
Марина Трубилина • rg.ru/art/2527256
Мало кому нравятся ситуации, когда соседняя 
квартира сдается в посуточную аренду. Во-пер-
вых, это абсолютно неизвестные люди, которые 
сегодня есть, а завтра их нет, во-вторых, очень 
часто такие «жильцы» создают много неудобств 
соседям — могут устроить шумную вечеринку, 
включить громкую музыку, намусорить в подъе-
зде — это же не их дом, не их подъезд, не их этаж. 
Рядом со мной есть такая квартира. Со стороны 
кажется, что туда обычно вселяются спокойные 
люди, но то, что идет какой-то бесконечный по-
ток незнакомцев, мне не нравится. Хорошо, что 
автор статьи рассказывает о том, как действо-
вать, если временные жильцы доставляют неу-
добства. Надеюсь, что многим эта информация 
пригодится. В идеале, конечно, наладить контакт 
с собственником такого жилья на всякий случай, 
так как рассказывают, что зачастую собственни-
кам абсолютно все равно, что происходит в съем-
ной квартире, чем занимаются съемщики и на-
сколько они мешают окружающим.

Александра

На Троицкой линии 
метро в Москве 
откроется сразу 
11 станций
Любовь Проценко • rg.ru/art/2527278
Недавно в Москве была открыта Большая кольце-
вая линия. И вот вы пишете, что также скоро за-
работает один из самых протяженных радиусов 
столичной подземки, который свяжет старую 
Москву с новой. Стройки в городе не заканчива-
ются ни на минуту. И это просто отлично. С ка-
ждой новой открытой станцией, с каждой новой 
открытой веткой улучшается транспортная до-
ступность. 
Я лично очень жду Троицкую линию, потому что 
живу в этом районе. Для нас был большой празд-
ник, когда открылась станция «Коммунарка», до 
которой я теперь доезжаю на автобусе, а дальше  
— на метро до работы. Но с открытием Троицкой 
линии можно будет дойти до метро пешком и по-
ехать. 
Линия очень удобная, кроме того, много раз-
ных пересадок — как на другие ветки, так и на 
МЦК.

Анатолий
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Суд прописал порядок дейст-
вий водителя при аварии на 
парковке на основании кон-
кретного дела («РГ» ,1-я и 4-я 
полосы). Хочу отметить в пер-
вую очередь, что у нас непре-
цедентная судебная система, 
то есть это решение обязатель-
но для тех сторон, которые 
участвовали в конкретном ин-
циденте, для всех остальных 
граждан такой порядок дейст-
вий при аварии на парковке 
работает больше как рекомен-
дация, полезная для примене-
ния. Потому что в основном 
все-таки правила поведения 
водителя на стоянке, парковке 
при мелких авариях регламен-
тируются страховыми компа-
ниями. И решение этой про-
блемы скорее вопрос матери-

альной ответственности и над-
лежащего оформления страхо-
вого случая. 

Конечно, когда случается 
мелкое ДТП на стоянке авто-
мобилей, разъяснение правил 
очень полезно как для постра-
давшего, так и для того, кто его 
задел, потому что многие ездят 
там на авось, руководствуясь 
тем, что с ними этого никогда 
не произойдет, не снижают 
скорость, забывают о габари-
тах. Мелкие ДТП на парковках 
— это такая вещь, от которой 
избавиться практически не-
возможно. Если не ты, то дого-
нят тебя. Как рекомендатель-
ная составляющая эта описа-
тельная часть судебного реше-
ния очень эффективна. Но, как 
мне кажется, наше государство 
старается уйти в сторону 
оформления мелких аварий са-
мостоятельно на месте, чтобы 
по всякой ерунде и из-за не-
значительной царапины не вы-
зывать сотрудников полиции и 
не перекрывать движение. Ког-
да авария серьезная, есть по-
страдавшие и скорая помощь, 
здесь участие полиции строго 
обязательно, необходимо со-
блюсти все условия поведения 
при ДТП.

В правилах написано, что 
при аварии на парковке нельзя 
отъехать в сторону, надо обяза-
тельно зафиксировать столкно-
вение? Я считаю, это все-таки 
желательно, а не обязательно. 
Понятно, что отъезд с места ДТП 
— это правонарушение. В этой 
ситуации суд говорит, что пра-
вила ДТП, ПДД нужно соблю-
дать. Но если авария мелкая, а 
страсти накаляются, то ждать 
сотрудника ГИБДД в Москве 
проблематично, часов пять-
шесть, не меньше, может быть, и 
нет смысла. Кстати, а вот если 
машина стоит во дворе, вы ее за-
дели, а автовладелец в отъезде? 
Вы будете его ждать месяц, не 
уезжая? Как тогда быть?

У меня очень часто были не-
приятности на парковке. Офор-
мляю страховку и восстанавли-
ваю машину. Бывает, сдаешь на-
зад и не замечаешь столб. Или 
машину оставил, а кто-то разво-
рачивался и чиркнул тебя. Чаще 
всего искать, разбираться нет 
сил и времени. Хорошо, что ум-
ные системы автомобилей ско-
ро будут так работать: когда сда-
ешь назад, а там препятствие, 
машина не сдвинется с места. •

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Трунов,
адвокат

РЕЗОНАНС Президент Украины стягивает к монастырю откровенных нацистов

Бесы Зеленского
Павел Дульман

Н
а момент подписа-
ния номера вокруг 
Свято-Успенской 
Киево-Печерской 
лавры собирались 
боевики. Строив-
шихся в колонны 
молодчиков «до-
брым словом» — 

мол, еще не время — пыталась 
рассеять полиция. Но о том, что 
черно-красные и желто-синие 
тучи над святыней сгущаются и 
счет идет уже на дни, если не на 
часы, можно говорить со всей 
определенностью. Вот и совет-
ник главы президентского офи-
са Михаил Подоляк в очередном 
эфире посетовал, что монахов 
нужно было «физически зачи-
стить» еще год назад. Из его 
слов можно понять, что от этих 
планов его начальник в потном 
свитере не отказался.  

Главным же событием дня на 
фоне разворачивающейся на 
глазах трагедии стал арест на-
местника Лавры, митрополита 
Вышгородского и Чернобыль-
ского Павла. По всей видимо-

сти, известный своей злопамят-
ностью и мстительностью Зе-
ленский не простил владыке его 
личное обращение, где митро-
полит обещал президенту Укра-
ины и его «своре», что слезы 
верных православных упадут не 
на землю, а им на голову, и Го-
сподь не простит беззакония ни 
им, ни их семьям. Ответ после-
довал спустя два дня: на терри-
торию Лавры явились опера-
тивники СБУ в масках и аресто-
вали настоятеля.

Шевченковский районный 
суд Киева постановил: 60 суток 
круглосуточного домашнего 
ареста, с ношением электрон-
ного браслета. Далеко за Кие-
вом, в доме без электричества, 
водоснабжения и канализации. 
Посещать богослужения в Лав-
ре настоятелю также запреще-
но. Митрополит Павел из суда 
обратился ко всем предстояте-
лям поместных православных 
церквей: «Очень, очень всем 
благодарен. Плакать не стану, 
уже все выплакал. Молюсь Богу, 
чтоб Господь послал им разум. 
Но если умру, то расскажите, 
что закончился крестный путь и 
человек дошел до крайней точ-
ки, до которой должен был дой-
ти. Спасибо вам. Храни Вас Го-
сподь. Я Вас люблю».

Вместо Павла воскресную 
литургию в Крестовоздвижен-
ском храме Лавры провел пред-
стоятель Украинской право-
славной церкви, митрополит 
Киевский Онуфрий. И храм не 
смог вместить всех прихожан. 
При этом внутри нижней Лавры 
к утру воскресенья, как сообща-
ет Союз православных журна-
листов (СПЖ), сохранялась 
внешне спокойная обстановка: 
«В Лавре воскресный день идет 
своим чередом. В храмах — 
службы. Многие прихожане мо-
лятся на улице, так как ни один 
храм не может разместить тако-
го количества людей. Радикалы 
еще спят, на входе в обитель де-
журят 20 человек полиции».

Другая обстановка вокруг 
монастыря. Сюда киевские влас-
ти, похоже, решили созвать всех 

бесов, избежавших отправки в 
Артемовск. По ряду признаков 
ударным кулаком захвата свя-
тыни будут боевики неонацист-
ского объединения «С14» (за-
прещено в РФ), чей главарь Евге-
ний Карась уже замечен среди 
провокаторов, осаждающих 
Лавру. Они задирают православ-
ных, устраивают пляски вокруг 
молящихся, иными словами — 
«работают на камеру». В этом 
им помогают корреспонденты 
местных СМИ, массово мобили-
зованные в этот район Киева и 
чья роль сегодня мало отличает-
ся от боевиков — провоцировать 
ненависть по религиозному и 
национальному признаку.  

Возможно, они не понимали 
что творят, но видео с прихожан-
кой, молящейся на переходе пе-
ред Лаврой, стало символом тво-
рящегося в Киеве сатанизма и 
стойкости истинно верующих. 
Вокруг певчей лаврского хора 
Екатерины Ершовой обезумев-
шая толпа водила хороводы, как 
болотная нечисть вокруг Хомы 
Брута, полагая, что это очень ве-
село в великопостные дни. Поя-
вилась информация, что Ершову 

задержало СБУ, но она не под-
твердилась. RT приводит слова 
Екатерины: «Все слава Богу, все 
хорошо, я в Киеве, спокойно 
хожу по улицам, вчера была на 
службе и сегодня тоже».

На этом кампания беснова-
ния и запугивания не останови-
лась: прихожанке УПЦ, врачу 
Алене Павленко свастиками раз-
рисовали забор неизвестные по 
имени, но вполне очевидные ад-
ские твари.  

Их природу уже не нужно до-
казывать, они сами, и не первый 
год, выставляют ее напоказ. 
Даже не безбожники — откры-
тые сатанисты сегодня осажда-
ют Лавру. Один из них тоже был 
растиражирован киевскими те-
леканалами как нечто забавное 
и сугубо украинское: мужичок 
в камуфляже с наколками на 
лице кричал всем входящим в 
Лавру «Да здравствует сатана!» 
и оскорблял их нецензурно. И 
ни у кого из присутствующих, 
не говоря о полиции, не подня-
лась рука угомонить буйного. 
Да и как это сделать, если Подо-
ляк, Данилов, Зеленский и со-
нмище чертей масштабом по-
меньше, но от того не менее бес-
новатых, этот шабаш поощряют 
и углубляют.

И делают это при полном не-
противлении международных 
институций, сестринских пра-
вославных церквей, за исключе-
нием Сербской, и вовремя зане-
дужившего римского понтифи-
ка. «На наших глазах насилуют 
православие, издеваются и глу-
мятся. Цивилизованные без-
молвствуют. Не для этого же они 
декларации прав человека вы-
писывали и доклады о религиоз-
ных свободах готовили. Будут 
случаи более подходящие, кон-
ференции какие-нибудь, симпо-
зиумы. Там и поговорят о высо-
ком», — прокомментировала 
происходящее вокруг Лавры 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова в 
своем Telegram. •

Митрополит Вышгородский и Чернобыльский Павел арестован. Зеленский мстит ему за правдивые слова о том, что Господь не простит беззакония 
ни президенту Украины и его «своре», ни их семьям.

Несмотря ни на что, верующие продолжают приходить на защиту Лавры 
от бесноватой власти. Многие молятся на улице, так как ни один храм не в 
состоянии разместить такого количества людей. Беснующиеся под музыку с сатанинскими улыбками провокаторы вокруг певчей хора Екатерины Ершовой, молящейся на переходе перед лаврой. 

Украинские силовики в зале суда надевают электронный браслет на ногу отца Павла. Ему 
предстоит отбывать домашний арест далеко за Киевом, в доме без электричества, водо-
снабжения и канализации. Посещать богослужения в Лавре настоятелю также запрещено.

Пока полиция еще удерживает боевиков Зеленского от активных действий против монахов и верующих, защищающих святыню. Но счет вре-
мени до «зачистки» идет на дни, если не на часы.

А К Ц Е Н Т

Вокруг певчей лаврского хора 
Екатерины Ершовой обезумевшая толпа 
водила хороводы, как болотная нечисть 
вокруг Хомы Брута, полагая, 
что это очень весело 

— Следите за ситуацией на сайте
rg.ru/sujet/6775
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